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Abren espacio los . jóvenes 
"Cultura -Libertaria", 

movimiento anarco-punk 
que ya no es silencioso 

La sociedad está en decadencia y 
nosotros somos el fruto podrido del 
que está germinando un movimiento 
libre y pleno, basado en la fuerza 
juvenil. 

Esto afirma un grupo de jóvenes 
que forma parte de un movimiento 
-que en Querétaro ha dejado de ser 
silencioso y se aprecia en 
crecimiento- surgido a partir de un 
"apañe" policiaco en Carrillo 
Puerto, en 1985, y que se expresa 
principalmente mediante "tocadas 
duras" -porque dura es fa situación, 

Pasa a la Pág. 16 

José Juan López: voz propia. (Foto de Ornar 
Ontiveros). 

Peñamiller y San Joaquín 
se quedan sin jóvenes, 

dicen ante .Silvia H. 

Peüamiller y San Joaquín tienen en 
la emigración -sobre todo de jóvenes 
que al no tener oportunidades edu
cativas y de empleo salen a las 
grandes ciudades del país y de los 
Estados Unidos- una muy grave 
problemática común. En un recor
rido realizado el fin de semana por 
la candidata del PRI al Se-nado de la 
República, Silvia Hernández, -habi
tantes de ambos municipios plantea- · 
ron el drama de sus municipios que 
se están quedando sin gente, pese a 
las enormes riquezas naturales con 
que cuenta la región. 

En Peüamiller, el anciano Odikm 
González Cruz, se quejó: "Yo ya 
estoy viejo, ya voy de camino y 
siempre he estado pobre junto con 
toda mi gente, pero creo que es justo 
pedir por tanta juventud sin tra
bajo". Uno de los productores de la 
localidad, Martín Lara, expuso -el 
sábado pasado- qµe la paz y la 

· prosperidad llegará a Peñamiller 
cuando haya producción de alimen
tos. "Peüamiller no está pobre, tiene 
enormes recursos naturales; pero 
está atrasado y le ha faltado apoyo 
del gobierno". Según otras inter
venciones, •japen_as el uno por 
ciento" de los pobladores tiene 
empleo y "los demás vivimos a 
expensas de las lluvias para sembrar 

1 " a go . Pasa a la Pág. 7 

Quedarán credenciales de efector 
sin entregar, reconoce Felipe Reyes 
+Para fines de junio aún el Registro Federal de Elcclores en la entidad, 
no posee al)OO por ciento las credenciales de elector+ Imposible entregar 
la totalidad de las credenciales por la migración, de/ unciones, el cambio de 
domicilo, según Felipe Reyes Ruiz +En el Querétarp posrevolucionario no 
ha habido mucha necesidad del fraude electoral o de rasurar el padrón, lo 
que ha sucedido es que el número de volantes se infla, sostiene el director, 
del Centro de Investigacion-Sociales de la UAQ, Eduardo Miranda++ Se 
debe ampliar aún más el plazo de la entrega de credenciales, indica 

Por Teresa Fabiola López Núnez 

Dos días antes de que se cumpliera el plazo 
oficial para el concluir la entrega de Creden
ciales de Elector, la Comisión Nacional de 
Vigilancia, concede una prórroga de catorce 
días. Ese aplazamiento se debió, según el 
delegado estatal del Registro Federal de Elec
tores, Felipe Reyes Ruiz, "a la petición gen
eralizada de los partidos políticos". Admitió 
que a tres días del vencimiento del plazo inicial 
(27 de junio) habían sido entregadas solamente 
el equivalente al 50 por ciento de las creden
ciales, de un total de 457 mil empadronados. 

El Acueducto de Querétaro: agua a 
La semana.pasada así lució la avenida Juárez, !a prin- desnivel. · ¿El nuevo símbolo de la 
cipal arteria de la ciudad de San Juan del Río. ciudad? (Fotos de Jesús Ontiveros). 

Las lluvias ... la inundación, ... la declaraciones 
¡La ciudad inundada! 

Salvador Alcocer 

Hemos visto situaciones dignas de 
películas norteamericanas: automó
viles flotando aventados contra los 
muros de los desniveles, coches con el 
agua hasta las ventanillas, familias 
llorando en medio ' de sus muebles 
llenos de lodo, . mujeres jóvenes 
protegiéndose las piernas con bolsas 
de plástico porque de otra manera 

· l)egarían a sus trabajos de oficina 
empapadas y lodosas porque la 
industralización requiere de su mano 
de obra; los asentamientos humanos 
carentes de drenaje y serviciosbásicos 
son parecidos . a campos de con
centración, no estamos exagerando: 
todo esto es una realidad, como es una 
realidad la torpeza despótica en tratar 
los problemas sociales. Si las clases 
humildes protestan, 10 primero que les 
mandan es a la policía con órdenes de 

Pasa a la Pág. I 8 

Después de la tempestad· 
viene la calma. 

Pero no hay que olvidar que la calma 
precede al temporal. 

Lo saben muy bien tod0s los habi
tantes de Querétaro, que en cada 
temporada de lluvias . ven cómo su 
ciudad se convierte en una gran 
laguna, · luego en un . lodazal para 
acabar en la cuenta de las pérdidas y 
la desesperanza. Colonias c,omo Pal:. 
mas y Quintas del Marqués, Cimatario 
y Calesa, lo mismo que la Industrial y 
Carrillo Puerto, entre otras, fueron 
escenario de los estragos de una lluvia . 
-sin la i1Hei1sidad concentrada de 
aquella del 1 O de octubre de 1986, 
pero si co.n similares consecuencias
que trajo a los partidos políticos una 
nueva bande,ra pQlitica y está ha
ciendo reflexionar s€riamente a 
técnicos y especialistas. 

Tras la gran inundación de 1986, el 
.entonces presidente del Colegio de 
Ingenieros Civiles de Querétaro, 

Pasa a la Pág~ 18 

"Lihos y litros de atole", 
lo único"que ha recibido el 

_pueblo del PRI: Abel 
Hernández 

Inf. en la Pág. 13 

"En los últimos días se ha visto que ante el 
cierre del plazo la afluencia de la población a 
los módulos de entrega de credenciales es 
tremenda" sostiene el delegado estatal del 
Registro Federal de Electores , quien agrega El candidatG priista a la pFesidencia municipal de Querétaro, Alfonso Ballesteros 

Pasa a la Pág. 18 Neg1ete, ante la pr,ensa. Información en la página 8. 

GUIA: 39 AÑOS 
DE PERIODISMO 
INDEPENDIENTE 

Por Carlos Wagner 
In{. en la Pág. 14 . 
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Coñtunid.ad~ 
+ Ahora, LA LIBERTAD 
Eduardo Men~oza Zaragoza 

Dedicado, con amor, a Ramiro Quintín, quien ha 
elegido el c~mino de la libertad. Adehmte, hermano. 

¡El Dolor! ¿Qué es el dolor? 
Es algo tan natural como la caída de las 

hojas secas en otoño. 
El dolor se da en el preciso momento de 

dejar atrás aquello que ya no colabora en 
nuestro camino hacia la libertad. · 

Recuerdos, personas, propiedades, 
momentos (felices o dolorosos), 
vivencias, caricias ... Si merman o impiden 
la vivencia total del momento paresente, 
hacen preciso la renuncia, con sencillez y 
amor, de lo que significarnn o fueron en 
otro entonces. · 

Dice Anthony De Mello que .si el 
pasado nos permite una mejor vivencia 
del momento presente, entonces es bueno. 
Si no, entonces no-es-bueno. 

¿Qué es el dolor? 
Es la renuncia a aquello que ya no 

somos, aunque lo haya sido en otro 
momento. · Si vives, vive ahora. Cada 
momento es ahora. El ayer ya se fué. El 
mañana aún no es. Deja que los muertos 
entierren a sus muertos y que e.l mañana 
se ocupe del mañana. 

El dolor se vuelve sufrimiento cuando 
nos resistimos a la renuncia y nos 
empeñamos en vivir encasillados en 
aquello que ya no es y nos nubla los ojos 
hasta no poder vet y disfrutar lo que es 
ahora:. 

Vive ahora. No forces tu vida. No 
forces tu proceso vital ni el de los demás. 
Solamente vive. Entonces serás f elíz. 
N\nguna otra cosa te dará la felicidad. 
Date cuenta de cada momento que vives 
y sé un maravilloso espectador de tí 
mismo ... 

Esa es la fiesta de la vida. Es la fiesta 
serena del amor. Es la fiesta de los 
elegidos por er amor. . 

· Amar es darse cuenta de cada instante. 
Es recibirlo con creatividad -amorosa. El 
amor no tiene nada que ver con lo 
rutinario, ni se reduce a los sentimientos 
de atracción. Amar es vivir cada instante 
como un acontecimiento maravilloso, 
como una sucesión interminable de actos 
de amor. Amar es permitirse ser amado. 

Ser amado en cada instante, sin atarse 
a los instantes 9e. ayer. El amor es un 
proceso de renuncia y acogida constantes. 
Es e.xtender las manos para recibir y dar, 
para éiar y recibir. 

;El riesgo de ser amado implica vivir los 
instantes feUces y dolorosos como genu
inos actos de amor. · 

¡Hagamos tma fiesta! Fiesta serena y 
permanente como lo es e\ vivir. , 

Celebremos con regocijo la alegría de 
ser amados y de saber desatarnos de la ale
gría y del dolor que ya no son. Festejemos 
ahora la hoja seca que cae y recibamos con 
loas al tallo que ahora se nos muestra 
desnudo, libre par~ ser amado. 

l·~I correo scn1anal 

Un proble·ma de organización 
Bendición de los pueblos, vida y esper
anza, el agua · en momen~os ofrece la 
apariencia del desastre. Sólo el desorden 
de los hombres puede convertir en 
desgraciala vivificante frescura del. agua. 

Fotos sin necesidad de pié, sin más 
palabras que la expresión de una circun-= 
stancia angustiante y dramática. ¿Qué, se 
necesitan los ahogados para que el re
clamo valga? Y parece que nuestra 
desmemoria nos trae a alzar los gritos a un 
cielo generoso hasta el exceso en una 
tierra que si de algo carece es precisa
mente de agua. Y parece que nuestro 
olvido nos hace creer que todo ésto es 
nuevo. Nada. Es un serio -y muy 
delicado incluso políticamente- problema 
de organización. 

Está visto que nuestra cambiada ciudad 
padece una mala organización. Tiene 
serios problemas, como éste que las lluvias 
han puesto de nuevo de moda: cómo 
drenar las aguas del cielo. Basta una poca 
de memoria para recordar el -aciago 10 de 
octubre de 1986, cuando Querétaro 
amaneció convertido en sopa. Y hoy son, 
otra vez, fas mismas coloJ1ias. ¿Qué 
esperamos .para organizar mejor a nuestra 
principal ciudad? 

Aunque parezca frase de hechura ba
rata, es verdad, estamos sintiendo los 
estragos de un gran problema ... y grandes 
problemas exigen, simplemente, grandes 
soluciones. 

"Protegido por un funcionario de Gobierno", un arquitecto se niega a pagarle 
Sr. Director: 

Le estoy solicitando con todo el 
respeto merecido que acepte publi
car en su prestigiado periódico la 

·siguiente denuncia: · 
En marzo pasado cumplió un año 

que fui contratado como carpintero 
_por el arquitecto JOSE LUIS CHA
CON, para hacer una-obra de car
pintería en una casa que está en la 
calle Juárez Sur 62 de esta ciudad. 

Me obligué a hacerle el trabajo 
en dos meses, y para cumplirle 
contraté a dos ayudantes. -

Ya para terminar la obra me dijo 

que no tenía dinero para pagarme, 
y me despidió sin razón que valga. 

Me quedó a deber DIEZ MIL
LONES CUATROCIENTOS MIL' 
PESOS. 

Lo demandé, y durante el de
sahogo de las pruebas, se supo que 
esa obra para la que me econtrató el 
Sr. Arquitecto Chacón es de un 
funcionario de Gebiemo. 

Yo ere<:> que por set la· obra de 
una persona solventé, el arquitecto 
sí recibió el dinero suficiente para 
pagarme, pero no me ha pagado. 

Sospecho que mi deudor se siente 
protegido por el señor funcionario 

de Gobierno, y que está estorbando 
el juicio que se lléva en el Juzgado 
Tercero Civil de esta ciudad, esper
ando que termine este Gobierno y 

. luego desaparecer y m·enos pa
garme. 

Yo siempre he vivido del fruto de 
mi trabajo, y me hace falta el dinero 
que no me pa·ga . él o su patrón, 
dueño de la obra. 

Le agradezco la publicación d'e 
esta carta. . · 

Respetuosamente lo ·saluda. 
Nicanor Vázquez Castillo, 
Glasgow 228, Los Sauces, 
·Querétaro, Qro. · 

López Dfaz sigue al frente de la Clfnica de Salud ·para la Reincorporación Social 
Estimado Sr. Mendoza: 

En su edición número 58 del 
segundo año y concretamente en la 
página 21, dentro del artículo titu
lado ••Panorama Político", que es
cribe el Lic. José Alfredo Botello 
Montes se da una información falsa. 

En efecto, en dicho artículo se 
afirma que el Sr. Lic. Salvador 
Franco Sánchez sustitl,lye al suscrito 

como director del ••centro de 
Prevención contra la Farmacode
pendencia", centro que no existe, 
ya que el nombre correcto lo es de 
"Clínica de Salud para la Rein
corporación Social".. Asimismo 
quiero manifestarle que el Sr. Lic. 
Franco Sánchez fue contratado co
mo Coordinador Administrativo, y 
en ningún momento ha sustitQído al 
suscrito, quien sigue· siendo el Di-

rector General de dicha Clínica. 
Mucho la agradeceré la publi

cación de la presente, para el efecto 
de no confundir a la ciudadanía, ya 
que el periódico que usted dirige, 
siempre se ha caracterizado por su 
seriedad e independencia. 

Lic. Filiberto López Díaz, 
Regidor del H. Ayuntamiento de . 
Querétaro. 
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El 18 de Agosto Vota por 

'At:.. ........... laclam par 
e.a, lesllíla ' 1811•18. 

MANUEL CINTORA. 

Para L~ PllTIH IElllCUTI 
1111110. DIPUTADO FEDERAL PRIMER DISTRITO Unión Nacional 

Sinarquiata 

Juan Ricardo: no se acabarán por decreto 
· Las inu·ndaciones, asunto 

archivado en el Congreso 
Tajante, para que conste en la histo
ria, el diputado Juan Ricardo 
Jiménez Gómez, uno de los princi
pales líderes priístas de Querétaro, 
saltó a la tribuna para sepultar la 
petieión del panista Manuel Urbiola: 

- Este Congreso no puede evitar 
las inundaciones de Querétaro por 
decreto. Tampoco regresaremos al 
pasado a revisar cuentas públicas ni 
para reabrir cuestiones que para este 
Congreso corresponden a los anales 
-legislativos. 

El panista había culpado -en la 
sesión parlamentaria del viernes 5 de 
julio-: de los estragos de las inunda
ciones de los últimos días a la "inep-:.. 
titud y los descuidos de la 
administración pública" y había 
pedido una revisión de la ley estata-1 
de fraccionamientos, al igual que la 
reapertura del famoso caso del en
deudamiento de la CEA pará atender 
el _problema del agua, durante el 
gobierno de Rafael Camacho 
Guzmán, por el orden de los 6 mil 
millones de pesos. 

Según las cuentas del panista, tan 
solo en Carrillo Puerto las inunda
ciones reportaron 200 familias -dam-

nificadas, además de que se había 
presentado ya un brote de .enferme
dades hematológicas en infantes. Las 
calles de Querétaro se convirtieron en 
vías de escurrimiento. Y para 
resolver el problema -diría luego 
ante la prensa- no requerimos de 
ningún drenaje _ profundo, requerí

- mos de pequeí'ías obras y de un 
sistema para el uso del."agua gris", la 
cual no debe mezclarse con las aguas 
negras. 

La propuesta panista de que en el 
Congreso se abordara la cuestión, fue 
rechazada de inmediato por Jiménez 
Gómez. "No creo que esta tribuna 
sea el lugar indicado para dictámenes 
sobre este problema que .. es cierto, 
nós preocupa a todos, pero cuya 
solución compete a los responsables 
de la administración pública, a la 
CEA y al Ayuntamiento". 

Cerrada el punto, sólo se dió paso 
a la léctura que el diputado Héctor 
Peí'íaloza Servién hizo sobre don 
Valentín · Gómez Farías, para que 
Sergio Bailleres Ocampo diera por 
concluida la sesión. 

Y· acá afuera siguió lloviendo. 

LA CONSTRUCCION DEL DRENAJE PLUVIAL DEBE ESTAR A CARGO 
DE LA SOCIEDAD CIVIL, DICEN CANCHOLA Y ALCOCER 
Para el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), es imposter
gable la realización de un proyecto 
que ponga fin, en definitiva, al -
crónico problema de las inunda
ciones en esta capital. Las obras para 
construir el drenaje pluvial -que 
proponen para solucionarlo- no 
deben estar a cargo del gobierno; sino 
de la sociedad civil, con el concurso 
de ciudadanos y organizaciones pro
fesionales, urbanas y políticas. De 
acuerdo con un comunicado con
junto, suscrito por Salvador Can
chola y SaJvado.r Alcocer, candidatos 
a la g\,lbernatura y a la alcaldía de 
Querétaro, los proyectos para edifi
car en la ciudad una obra de esta 
magnitud "han sido detenidos 
porque se presume que afecta 
propiedades de grandes priístas, 
entre ellos los principales candida
tos". 

Los torrenciales aguaceros desta
paron una vieja demanda sentida por 
la población queretana: la necesidad 
de un drenaje pluvial. suficiente, 
indicaron los aspirantes perredistas. 

· El PRO pugna porque las decisiones 
de gobierno se orienten por las 
demandas más sentidas del pueblo, y 
esta demanda es impostergable, "ni 
siquiera para después del 18 de agosto 
como compromiso de algún candi
dato", y aseguró que, de hecho, fue 
promesa de campaña del actual 
gobernador, tras las inundaciones de 
1985. "Y-hoy no sería raro que los 
candidatos del partido de Estado lo 
retomen sólo como demagogia que les 
permita ganar votos". Quienes resul-

- ten electos como gobernador y al
calde capitalino, señalan Canchola y 
Alcocer, debe inmiscuirse en este 
proyecto, independeinte!J1ente dei 
partido que lo postule .-

Ahora, para atravesar la calle lleve su cuerda ... 

"HASTA QUE MUERA EL NIÑO TAPARAN EL POZO": CALVO 
SERRANO, DEL PDM 

Juan Carlos Calvo Serrano, pre
sidente del comité del primer distrito 
electoral federal del Partido 
Demócrata Mexicano (PDM), re
probó que las autoridades "no hayan 
tomado cartas" ante el grave 
problema de las inundaciones en la 
ciudad capital y manifestó que si no 
se actúa de manera terminante pasará 
lo que dice el dicho: "hasta que muera 
el nií'ío taparán el pozo". Es intoler
able, dijo, que las autoridades actu
ales no hay~m hecho nada al respec.to 

Calles convertidas en ríos. 

y que "para colmo de males digan que 
no es necesario o que no existe un 
presupuesto para esta obra"! ~ -

Reiteró que, como lo ha manife's
tado Juan López Martínez, aspirante 
pedemista a la-alcaldía, "el problema 
se resolvería recurriendo a insti
tuciones internacionales". Ignora
mos si se ha pedido este apoyo por 
parte de las autoridades, y si se 
solicitó cuál fue la respuesta, y en 
todo caso, si llegó la ayuda qué se hizo 
con los recursos, afirmó. 

Reglamentación del 

Para Presidente Municipal 
del Centro 

Comercio Ambulante 
tomando en -cuenta a los 
Comerciantes -Ambulantes 
respeto total a sus derechos 
al trabajo~ 
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Severa autocrítica de Mauro Ramírez . 
·Desgasta ·el Se gi<J Castañeaa, senador 
ásambleísmo Juan .fosé Arreola D. 

·a la izquierda 
Mauro Ramírez González, dirigente de los colonos 
de Carrillo Puerto, organismo adscrito al PRD, se 
queja: 

"El PRD en Querétaro no encuentra la brújula; 
el trabajo se dispersa por falta de una dirección 
eficaz; los pobres recursos con que cuenta el 
partido están mal administrados. Es la hora que 
nosotros no vemos un solo papel, un solo cartelón 
alusivo a la campafia en la que estamos enfrasca
dos. Hasta la mano de obra, dispuesta a la faena 
de las 'pegas' y de las 'pintas' es desatendida. El 
criterio con que se manejan los asuntos del partido 
es centralista, egocéntrico. Los jerarcas . del 
partido han caído en el prurito del asambleísmo 
que desgasta y que no conduce a nada". · 

Añade Ramirez González que, ante esta 
situación; no debe extrafiar que el PRI se alce de 
nuevo- con un triunfo que nunca podría demostrar 
fehacientemente. Si el PAN se encuentra dividido 
-dice- el PRD pugna apenas por demostrar que 
existe. "El peor de todos los vicios de la izquierda, 
·el asambleísmo, se repite una y otra vez, sin 
solución de continuidad". 

Cree Ramírez González que la crítica "al 
interior del PRD no debe ser desalentada, porque 
no veo de qué otra manera podremos arribar a una 
sociedad genuinamente democrática". 

·"Yo soy técnico electricista. Quisiera que los 
compañeros del PRD que ocupan puestos de 
responsabilidad, la mayoría de los cuales son 
profesores, se dieran cuenta qué tan difícil resuliá 
para un obrero seguir el curso .de una asamblea 
cuyo único acuerdo positivo consiste en citar para 
la siguiente asamblea, y así siempre". 
· Por· último Ramírez González hizo una arenga 

"para aprovechar el tiempo que nos queda hasta el 
día de · tas elecciones, con objeto de corregir el 
rumbo del . desastre". 

Antes de que la flama se apagara, como era · de 
esperarse para los sepultureros, se avivó aún más 
con los nuevos vientos que sopláron por estas 
tierras queretanas; su luminosidad e intensidad se 
ha ido incrementando de tal suerte que los que 
apostaban (y aún apuestan) que ya no viviría más, 
la reivindicación del pensamiento socialista no solo 
empieza a alumbrar, aún encandil¡i. a uno que otro 
ya adaptado a la oscuridad. 

La conformación del Frente Electoral Socialista 
en Querétaro finalmente brindó sus .primeros 
frutos al reagrupar a un pequeño puñado de 

· luchadores y luchadoras sociales y políticas que, a 
pesar de las tormentas y sacudimientos mantienen 
firme su ideología socialista. 

Del FES mismo, surgieron algunas candidaturas 
a puestos de elección popular que competirán en 
este proceso electoral 1991 en busca del voto 
ciudadano a favor de un cambio profundo en 
nuestra sociedad. 

Sergio Castañeda es quizás la candidatura ubi
cable entre 'las más significativas del FES quer
etano. Su trayectoria profesional, artística . y 
política brindan sin lugar a dudas una clara imagen 
de lo que se propone a la población desde el 
corazón mismo de dicho frente. 

Sergio nace en Río Bravo, municipio de Al
lende, Coahuila, el 22 de enero de 1937. A la edad 
de 35 afios, en 1972, arriba a Querétaro para ejercer 
su profesión de médico homeópata y, al mismo 
tiempo, empezará a dedicar gran parte de su 
tiempo al arte y a la difusión del mismo entre la 
población queretana. . . 

De esta manera, en el mismo año dé su arribo 
impulsa la apertura de la "Cueva de Cronopios", 
cafetería y centro cultural que a lo largo de 4 años 
se constituye en uno de los puntos de referencia 
obligados de la difusión cultural en Querétaro.. A 
tal grado llega su influencia que el gobernador de 
aquel entonces, Calzada Urquiza, le solicita per
mita incluirlo como parte de su informe de 
gobierno, para ser ejemplo de la difusión cultural 

Fe y Política 

Mis p·ropuestas 
Salvador Canchola Pérez 

vía el gobierno. Obviamente Castafieda, manifies
tando desde ya su participación independiente, 
rechaza contundentemente tal ofrecimiento. 

· Para 1986 y hasta la fecha, incursiona en el 
trabajo profesional de la pintura y al mismo 
tiempo le son publicados algunos cuentos de su 
creación. Todo este trabajo artístico lq ·conduce al 

. ser integrante y fundador de la Sociedad Mexicana 
de Artistas de donde es expulsado este 1991 por 
hacer pública su crítica a la creación del Museo de 
Arte Moderno sin tener un sustento coherente de 
impulso al arte p·opular; por el manejo irrespon-

. sable de la obra y, en consecuencia, por falta de 
respeto al artista, además del manejo dispencioso 
de los recursos económicos. 

La crítica realizada por Castafieda es ratificada 
y apoyada por destacados artistas mexicanos, entre 
ellos, José Luis Cuevas y Raquel Tibol. 

Recientemente, en el transcurso del mes de abril 
del,presente año e impulsado por su gran gu~to por 
las artes y la difusión~ inaugura "Cronopios" en su 
segunda época, funcionando como galería artística 
y foro cultural con lo que Sergio pretende reim
pulsar la difusión cultural sin compromisos oficio
sos. 
. A lo largo de muchos años, su apoyo incondi
cional a las formaciones partidarias de la izquierda 
mexicana, ha sido visible, así como su constante 
posición política en pro del cambio radical de las 
estructuras económicas y políticas vigentes en él 
país. _ 

·su postulación como candidato a la senaduría 
por el Estado de Querétaró, por el Partido Revo
lucionario de los Trabajadores, ofrece sin lugar a 
dudas una opción polHica e ideológica creíble para 
la población queretana; de independetrcia política, 
honestidad y, sobre todo, del mantenimiento de la 
esperanza de un futuro diferente, en donde el 
humanismo prevalecerá por sobre los intereses 
personales y de grupos económicos. 

Con Sergio Castañeda y el proyecto del FES, mi 
voto está definido. 

auténtica democracia, que rescate el 
impulso de la sociedad civil en la 
definición, ejecución y supervisión 
de los actos de gobierno, Que ·ta 
sociedad se reoq~anice a sí misma y 
reforme sus inst-ttuciones. 

Yo creo en el Pueblo y no voy a 
gobernar solo, sino con él. Mi 
campaña es una campana que llama a 
la credibilidad, a la esperanza y a la 
verdadeta solidaridad. Llama a los 
hombres de buena voluntad· para 
acabar con esta sociedad injusta y 
construir una sociedad nueva. Estas 
son mis propuestas personales: 

l.- En lo económico: producir, 
impulsar, apoyar y retroalimentar las 
organizaciones sociales mediante la 
educación popuiar y la autogestión 
hasta la in.dependencia integral de 
México; por tanto digo no a la libre 
competencia en el comercio; porque 
siempre el pez grnnde se come al 
pequeño y digo sí a la producción 
planificada para satisfacer las de
ma_ndas elementales de la mayoría de 
los mexicanos. 

movilización; por tanto digo no _ al 
corporativismo enajenante; no a la 
dependencia de partido-Estado; digo 
sí a la libertad política y a la libre 
determinación; y sí a. una revolución 
democrática. 

consejos parroquiales y diocesanos y 
los comités parroquiales y diocesa
nos. 

El PRD se manifiesta respetuoso 
de las organizaciones .sociales y re
ligiosas y reconoce la autogestión co
mo patrimonio político del pueblo, 
para defender la tierra, para impul
sar su cultivo colectivo y proteger sus 
intereses frente a los grupos domi-

2.- En lo político: crear poder 
popular propiciando el acceso de los 
sectores marginados a las decisiones 
del poder; por la investigación y el 
análisis; la organización y la 

3.- En lo religioso: encarnar en fa 
persona de Jos cristianos el compro
miso político partidista y los princip
ios evangélicos de fe en la vida sidica 
y eclesial. Mi lema es: CREO EN 
LOS POBRES porque la iglesia es de 
los pobres o no es iglesia, según el 
parecer de su fundador CRISTO. 
Creo en esa iglesia oel pueblo pobre, 
de tal manera que la gente pobre del 

· pueblo te11ga, como laico, como igle
-sia acceso al poder de decisión a 
través de las instancias del poder: los 

El Partido de la Revolución 
Democrática es la respuesta organi
zada que se manifestó el 6 de julio de 
1988, producto del fraude electoral 
que le arrebató el triunfo al candidato 
del pueblo mexicano, el ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, 

. hoy dirigente nac-ional del PRD. 
Somos un gran grupo de gente en 

movimiento que lucha por el poder 
político para instaurar un Estado 
libre, independiente, nacionalista y 
soberano, para cambia:r radicalmente 
a la sociedad mexicana, por la vía 
democrática. 

Los mexicanos aspiramos a la 

-

.nantes. 
Luchamos para desarrollar nuevas 

formas de autogestión, aptove
chando la capacidad colectiva de los 
trabajadores. 'El PRD pugna por la 
democratización plena del país, que 
haya igualdad y que todos gocemos 
de las mismas oportunidades para el 
progreso individual y social. 

Lucha porque el voto de los ciuda
danos valga realmente y la va.Juntad 
popular sea la que rija los destinos de 
México . . 

Par m Afddlamlanla .... . 
1111 Y ·SIRVA A · 

SU PUEBLO 

JUAN _:LOPEZ f!.,, 
El 18 de Agosto vota por U.N.S 

.. MARTI:NEZ ~W1_. ~ 
Para Presidente Municipal • • 

de QUERETARO -
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Sorprende E~t)l~r~ Vázquez a "No, guemaremoS- pólvora en infiernitos" 1 señala Urbiola - -- -

priístas borrándo su propaganda Nava ·es hom b're prudente, ·pero ~-ando colman 
LosdueñosdelacasitadePrivadaRayón59,enelbarrio su paciencia. sabe contratacar, dice M. Parrodi. 
de La Trinidad, optaron por mejor hacerse a un ladito: 

- Pues mejor que no pinte, ni ellos ni ustedes ... o sólo que El intercambio de calificativos entre Raúl 
se pongan de acuerdo. Ugalde y Arturo Nava no es gratuito: Aparte 

fmposible. En el rostro de Esther Vázquez -mujer de voz de la carga personal que se advierte, es 
fuerte y firme, disidente del magisterio y candidata evidente que las palabras del candidato 
perredista a diputada federal- aún se veían .los rasgos del parmista -hermano del panista ex candidato 
malestar. Salía de su cokmia, Las Hadas, y se encontró con a la gubernatura Francisco Ugalde- obedecen 
que un grupo de jóvenes -entre ellos Delfino Bahena, que a una línea claramente expuesta por el Partido 
se identificó como estudiante de Filosofía en la UAQ y que Socialdemócrata, que también lo ha postulado 
viajaban en una combi azul placas 327-CLN del DF- a la gubernatura, y al cual ha estado ligado 
cumplían con toda dedicación su trabajo: borraban una muy cercanamente · en los últimos años. El 
••pinta" que la candidata y un grupo de profesores habían PSD -dijo su presidente Luis Sánchez Aguilar 
colocado poco antes. en México al anunciar Ja postulación de 
· Los afectados pidieron explicaciones y no tuvo que pasar Ugalde- se propone "'sacar al PRI del gobi
mucho tiempo para que se presentara la contadora Neivi erno de Querétaro", además de ••combatir. al 
Rivas, representante del candidato del IV distrito local, en PRIAN", al que identifica como "'partido 
una caribe azul UNN-899. Se hicieron de palabras. Cuenta simbiótico, producto de la cohabitación 
Esther Vázquez ·que Rivas ordenó a los brigadistas se incestuosa entre dos partidos de la misma 
retiraran "'y con usted ya nos veremos e-n Gobernación". familia de derecha: el PRI, partido de Estado, 
¿_Cómo es posible -dice la candidata- que uitilicen a y el PAN, partido de extrema derecha, que 
Gobernación co_mo parte del PRI? Esto es el colmo '. malversó 50 aüos de historia al prostituirse 
Además, ¿quién les autoriza a destruir la propaganda de bajo el mandato de Luis H. Alvarez para 
otros partidos ... ? · apoyar al gobierno usurpador e ilegítimo de 

Según los dueüos de la barda, efectivamente hab_ían Carlos Salinas de Gortari". 
autorizado al PRI a usar .su barda, hace más de tres meses, En reacción a la acre respuesta·que dió Raúl 
pero al ver que no la emplearon· aceptar·on que el PRD la Ugalde Alvarez a Nava Bolafi.os (EN Amane
pintara. cer 59), el diputado panista Manuel Urbiola 

Comentario aparte, Esther Vázquez afirmó que al en- · opinó que "'no debemos quemar pólvora en 
cuentro organizado por Coparmex con los candidatos a · infiernitos", aunque advirtió que N::iva "debe 
diputados por el 1 Distrito ••nunca me invitaron", pero "yo tener sus razones para calificar de merce
invito a Fernando Ortíz Arana a sostener un debate público. nario" a Ugalde, cuya trayectoria eil la lucha 
Todos los viernes a las 5 de la tarde nos reunimos en la social, reconoció, iba bien hasta antes de 
rinconada de San Francisco, que vaya ahí para que nos diga llegar al PARM. Y en todo caso, indicó el 
por qué estuvo tanto tiempo alejado de Querétaro. Ellos díputado panista, que aclare cuánto dinero 
vienen a la campafi.a para irse después a vivir a las Lomas recibió por aceptar sucandidatura. Yo sé que 
de Chapultepec mientras nosotros nos quedamos a vivir en a cada candidato a las presidencias muniGi
los problemas qµe ellos nos dejan". pales ofrecieron varios millones de pesos, 

Rechazan el reglamento municipal del comercio ambulante 

Cuestiona el PRD sondeos electorales que "fomentan 
el abstencionismo y carecen de metodología" 

puntualizó. 
A su vez, Miguel A. Parrodi, coordinador 

de la bancada panista en la Legislatura local, 
calificó a Nava como "'una gente prudente, 
pero que cuando le colman la paciencfa sabe 
contratacar. La ·prudencia política re- · 
.comienda no atacar abiertamente a las perso:.. 
nas, sin embargo -agregó el i.ndustrial pan
ista- yo soy el primero que no lo cumple y soy 
crítico viruluento de otros partidos ... además, 
ésto es apasionante y somos hombres y no 
santitos, y pues cuando nos pegan reacciona
mos". 

Según su parecer, lo que Raúl Ugalde busca 
es "llamar la atención, pues la verdadera 
oposición institucional en Querétaro es el 
PAN", y que .la .oposición se ataq'ue entre sí 
sólo fortalece a la Imposición, y yo no dudo 
que ésta propicie agresiones o utilice a alguno 
de sus mercenarios para golpear", concluyó. 

VILLANUEV A: HE SALUDADO A 20 MIL 
CIUDADANOS 

Gustavo Villanueva, candidato de Acción 
Nacional. a la presidencia municipal de 
Querétaro, comentó que en lo que va de su 
campaña ha saludo de mano a por lo menos 20 
mil ciudadanos, en una nueva modalidad de 
proselitismo en Ja localidad. Indic6 que tanto 
en los mercados, las fábricas, las colonias y· las 
calles del centro, ha tenido encuentros con 
personas de- todos los niveles sociales y en 
general ha obtenido una respuesta 
provechosa. 

No han_ faltado-, reconoció, quienes se 
manifiesten en contra de su partido o q·ue le 
muestren un franco rechazo, acompafi.ado de 
insultos. "'Pero scin más los que me han dicho 
•voy a dar mi voto por usted'". Indicó que en 
estos tiempos los ciudadanos están muy ocu
pados y las cosas no están para mitines 
solamente. :•yo llevo un mensaje muy 
sencillo: llevamos 62 aüos del mismo sistema 
de gobierno y los problemas que tenernos son 
cada vez más graves". · En una declaración conjunta, Salvador Canchola y 

Salvador Alcocer, candidatos a la gubernatura y a 
la alcaldía del Centro por la coalición de izquierd51 
(PRD-PRT-PT), manifestaron su rechazo a los 
sondeos de opinión que un diario local publicó los 
días 2 y 3 de julio porque "pretenden predisponer 
al electorado a pensar que es inútil inclinarse por 
otras opciones" y "fomentan el abstencionismo". 
Asimismo, advirtieron que en los comicios del 18 
de agosto "obtendremos un alto porcentaje y habrá 
varias sorpresas con triunfos claros de la 
oposición". 

FRENTE ELECTORAL SOCIALISTA 
A LA -IZ$UIERDA 

Hicieron además un llamado a los medios de 
comunicac.ión e investigadores-para que se absten
gan de realizar "encuestas carentes de seriedad y 
sin sustento metodo"lógico, por constituir · un in
sulto a la. ciudadanía que quiere creer en elecciones 
limpias". Los datos publicados, indican, dan_ la 
gran mayoría al candidato oficial y marginan a 
toda la oposición a magros resultados. "'La 
encuesta es notoriamente carente de metodología 
y de seriedad para creer que pueda reflejar la 
realidad de la preferencia electoral" y se evidencia 
su tendencia "oficial" para "manipular a Ja 
ciudadanía", y ••se puede acercar a la posición del 
gobierno respecto al manejo que pretende dar a Jos 
resultados electorales, con lo que se crean condi
ciones para ·el fraude". 

Por otra parte, ambos candidatos propusieron el 
desconocimiento del reciénadoptado Reglamento 
municipal para el comercio ambulante por haber 
sido aprobado de manera apresurada y autoritaria 
por el cabildo del Ayuntamiento de Quer.étaro, sin 
tomar en cuenta a los afectados y luego de los · 
agravios a los comerciantes del Tepetate. "Propo
nemos una ley que ordene el comercio ambulante 
con base en el respeto al derecho al trabajo", 
indicaron. 

SALVADOR 
CAN CHOLA 

PEREZ 
Candidato a Gobernador de Querétaro 

Por la Transformación- Democrática 
y Socialista para Querétaro 

Doctor Lucio NQ 12 (a media cuadra de Av. Zaragoza) Tel. 12-37-02 
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Burgos Garcla en Arroyo Seco. Con los lugaref\os de el Aguacate, en Cadereyta. 

Ouerétaro no es ningún paraíso. advierte a los "fuereños" 

Ante el Problema de padillerismo, piden a Burgos . 
. una escuela de orientación para padres de familia . 
+En Rancho San Antonio, demandan apoyo al problema de inundaciones y por la falta de pr~parac1on que dan 
en Bolaños, piden los colonos un centro de abasto .digno y servicios los padr.es a sus hiJOS Y que luego se 
indispensables ve refl~Jado y mues~ra ~e todo e!lo es 

Luego de escuchar las demandas 
urgentes de agua potable, drenaje, 
vigilancia y el serio problema que 
enfrentan con el vandalismo, el sena
dor Enrique Burgos García, dijo a los 
habitantes de la colonia Bolalios: 

- El alto crecimiento se traduce en 
• falta de servicios y eso a su vez crea 

!a désproporcióri, por eso es nece
rio regular este crecimiento. Es 

__ ..:cesario hablar y comentar a la 
·gente de fuera que Querétaro tiene 
problemas de agua, escuela y de los 
servicios más indispensables. Hay 
que decir los problemas que vive 
actualmente Querétaro porque lo ven 
como un paraíso, pero eso es solo un 
espejismo. · 

Al hablar a nombre de los vecinos 
de Bolañ-0s, el presidente del comité 
de colonos, José Hernández Castillo 
dijo al candidato que en el lugar se 
requiere además de lo ya men
cionado, el establecimiento de un 
centro de abasto digno "porque hasta 
el momento tenemos un mercado y se 
encuentra instalado en las canchas de 
basketbol y queremos también si es 
posible MS apoyen con la microin
dustria familiar para poder subsistir 
mejor". . 

con esto de las inundaciones y ese ya 
es otro problema más. Creo ahora 
que los problemas de las inunda
ciones ya no requieren solo un canal, 
sino una obra completa la cual se ha 

· estado postergando". . 
En Rancho San Antonio, los 

colonos hicieron mención al candi
dato del tricolor, de lo importante de 
los servicios indispensables y el· 
transporte público, lo cual les repre
senta molestias porque no hay sufi
C·iente servicio de transporte a deter
minadas horas, -"pero ahorita lo que 
nos urgen más es que nos ayuden con 
estó de las inundaciones como esta
mos rodeados de cerros, estos se han 
estado desgajando provocando cier
tos riesgos e inundaciones en todas las 
viviendas de esta colonia". 

En tanto en el barrio de la 
Trinidad, los habitantes del lugar 
manifestaron al candidato a la guber
natura de Querétaro su pre.ocupación 
por los altos índices .de drogadicción 
y. alcoholismo que ha generado la · 
falta de educación de Jos padres de 
familia y la pobreza que viven. 
Sefiafaron que el alcoholismo · y la 
drogadicción han provocado que 
algunas de las jovenes de la zona 
hayan sido violadas. 

que existe un alto md1ce de divor
ciados y madres solteras". 

Por todo esto, los vecinos 'de la 
Trinidad pidieron al senador y los 
demas candidatos a puestos de 
elección popular del PRI, se esta
blezca un programa de escµelas que 
brinden orientación a los padres de 
familia". 

En cu entro de análisis "Capital y 
Trabajo" en San Juan del Rio · 

Por otra parte durante un encuentro 
de análisis, denominado "Capital y 
Trabajo", realizado el viernes pasado 
en San Juan del Río y a donde 
asistieron algunos lideres sindicales, 
empresarios y trabajadores del estado 

de Querétaro, se reconoció que en 
estos momentos las relaciones del 
empresario con el trabajador se han 
caracterizado por negativas y antag-

· onicas. · 
Además se pidio al candidato el 

restablecimiento de la Junta Federal 
de Conciliación y Arbitraje número 
40, "porque· hay gran número de 
empresas con contrato federal y 
cuando los trabajadores tienen 
problemas siempre son trasladados a 
Guanajuato o a México y eso com
plica la situación entre el la empresa 
y el trabajador". 

El senador Enrique Burgos García 
dijo al respecto que se requiere haya 
una buena relación entre el tra
bajador, efempresario y el gobierno, 

· pero sobre todo que se garantice 
verdaderamente la justicia laboral y 
enfatizó que "la política son sentido 
social, incrementa las oportunidades 
de desarrollo, lo que a su vez hace que 
se vincule con una busqueda de 
mejores condiciones para el tra
bajador". 

El jueves pasado en su gira de 
campaña por la ciudacPde Querétaro, 
el candidato priísta Enrique Burgos 
García escuchó las demandas de los 
colonos de La Trinidad y Rancho S~n 
Antonio. En Bolalios, un grupo de 
vecinos pidio mayor apoyo a la 
educación ·y sobre todo maquinaria . 
para el pro.blema del inundamiento 
que padecen actualmef.lte. "Quere
mos qué se dignifique al maestro y se 
le de solución a los bajos salarios que 
hacen que se carezca de una 
educación digna" y enfatizaron: "Los 
GOlonos no. son una reserva política, 
son los que verdaderamente llevan el 
triunfo a los candidatos". 

"Las calles del barrio se han con
vertido en un nido de delincuen.fes 
adictos que son mal ejemplo para los 
menores de edad. Pensamos que estos 
problemas de adicción se han dado 

También durante la semana pasada el candidato priista visito diferentes comunidades de la sierra 
de Queiétaro. 

Ante esto, Burgos García indico 
::¡ue "tenemos que llevar los servic ios 
~lementales a los municipios para que 
no oGurran crecimientos despropor
~ionado~ como aquí en Bolafios". Sin 
~mbargo dijo que todos los proble
:nas hay que enfrentarlos y darles 
Jolución junto con toda la 
:iudadanía. "Ahorita, desgracida
nente toda la situación se complica Necesaria la participación de todos. 
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SH: EI-TLC nos trasladará a la medicina del primer mundo República, Sergio García Ramírez, 
sustentó la conferencia "Menores 
Infractores-Delincuencia Ju-venil" ~ 
quien hizo hincapié que Querétaro es 
una entidad que cuenta con -una 
legislación ejemplar en el aspecto tu
telar, además de tener un código 
penal y de procedimeintos penales 
que se encuentran muy por encima 
de los ordenamientos procesales y 
penales de la gran mayoría que exis
ten en el país. 

"El Tratado de Libre Comercio sin la 
opinión de los sanjuanenses, sería 
como abrir un terrible boquete a algo 
que puede ser la ruta del futuro para 
la entidad", aseveró la aspirante del 
tricolor al senado de la República, 

· Silvia Hernández. "Si algún político 
menospreciara a este municipio se 
habrá equivocado completamente, y 
yo no me quiero equivocar". 

Ante miembros de la Red Ciuda
dana en San Juan del Río la candidata 
priísta destacó que éste municipio 
. tiene gran futuro y por él transitará 
necesariamente todo lo relacionado 
con la firma del Tratado de Libre 
Comercio, y manifestó que de ocupar 
un escaño en la Cámara Alta , "tendré 
que saber mejor que nadie: dónde 
está la microempresa, sus problemas, 
sus necesidades de crédito, cómo se 
deben organizar para competir, qué 
tipo de empresas pueden ir a la 
exportación y cuáles pueden ligasrse 
al mercado regional. Ese será mi 
trabajo permanente y les quiero · 
decir que San Juan es fundamental". 

Durante ese desayuno se refirió al 
proceso electoral del 18 de agosto 

· prózximo, y dijo que el voto debe ser 
un ax presión positiva de la gynte y no 
de rechazo para cualquier partido: 
"Ya cambiaron las épocas en las 

· cuales la gente de la poljtica creíamos 
que sabíamos todo y pensabamos que 
podíamos resolver todos los pro.ble-. 
mas. Ahora -reconoció- sabemos que 
lo que tenemos que hacer, es sumar
nos a la gente que los sabe resovler y 
en todo caso tratar de conciliar y para 
forjar un proyecto de futuro entre 
todos p·ara Querétaro", subrayó. 

Momentos más tarde Silvia 

-

Hernñandez, durante su segunda 
visita por San Juan del Río, realizó 
un recorrido por las principales ave
nida de la cabecera municipal en 
busca del voto, visitando miscela
neas, centros comerciales, casas y sa
ludando de manera personal a los ha
bitantes de esta localidad. 
Por otra parte el vier-

nes pasado la lider
esa nacional de 
UNE-Ciuda-
danos en 
Movimien
to, sostuvo 
un desa
y~no. con 
varios 
cente
nares de 
médicos 
del sec
tor sa
lud de la 
entidad, 
bajo ese 
marco se 
trataron 
temas que 
van desde la 
problemática 
de éste sector, 
donde se planteó la 
necesidad de que en . 
materia de salud es impera
tivo la modernizacion .legislativa 
f edera°I, hasta el Tratado de Libre 
Comercio, "lo que permitirá entrar a 
la medicina del primer mundo". 

Asimismo afirmé> que la sociedad 
queretana "no será una que espere 
indicaciones puesto que está com
probado que es suficientemente 

madura, y que hará sus compara
ciones, sus elecciones y que habrá 
que tomar sus opciones p~rsonales., · 
expresándose de manera secreta el 
día de las elecciones". 

En la reunión que estuvo presidida 
por los delegados estatales del IMSS, 

Humberto Casillas Padilla, 
del ISSSTE, Enrique 

Rabell Fernández, 
y el titular de los 

Servicios 
Médicos de la 
Dirección 
de Salud, 
En ri_que 
Flores 
· Bolaños, 
· la -aspi

rante al 
senado 
destacó 
la im- · 
protan
cia de 
que la 

población 
exprese sus 

puntos de 
vista sobre la 

apertura com
ercial, debido a 

que "el Tratado de 
Libre Comercio se esta · 

convirtiendo en un eje 
político de trabajo en la (::amara Alta 
y de manera sustantiva en la so
ciedad". 

Finalmente el mismo viernes en el 
tradicional foro "Querétaro en el Se
nado", se contó con la asistencia del 
ex Procurador General de la 

Peñamiller y San Joaquín se quedan sin jóvenes, 
Viene de la 1 a. Pág. ~ 

El profesor Asael Medellín 
García, subdirector de la secundaria 
técnica del lugar, demandó que se 
reviva el proyecto de una fábrica de 
muebles instalada hace ocho años 
pero que por circunstancias nunca 
aclaradas fue desmantelada. "Había 
sie_rras, cepillos, tornos, cintas, toda 
la mrrae~tructura necesaria, pero sin 
explicaciones esa fábrica se acabó. 
El local se dedicó primero a oficinas 
del PRI y luego para bodega munici
pal. Si la fábrica se reabriera daría 
empleo a unas 100 personas", indicó. 

En San Joaquín los lugareños in-

formaron a la candidata priísta al 
Senado, Silvia Hernández, que la 
minería, otrora la actividad más 
próspera en ese municipio y que le 
valió uno de los primeros lugares 
mundiales en producción de mercu
rio, "se encuentra en cero". Aquí 
tenemos muchos recursos naturales, 
pero nos falta apoyo y el pueblo se 
está quedando solo, expusieron en 
presencia del alcalde Benigno 
Martínez Ledesma. Denuncias de 
desatención se escucharon de repre
sentantes de comunidades como Los 
Azogues y Santa María de Alamos. 

Los jovenes de este munic1p10 
también están urgidos de opciones 
educativas. Sobre todo los que están 
en edades de 15 a 18 años se encuen
tran completamente desamparados, 
manifestaron , 

Ante los reclamos de sus corre-
· 1igio11arios, Silvia Hernández aclaró 
la labor de los senadores como inte
grantes de la formación federal del 
país y señaló que p.or conducto de sus 
autoridades locales ofrecía sus con
tactos para responder a las neces
idades de las comunidades rurales , 
"pues estando en el DF a veces basta 

El investigador de la Universidad 
Nacional Autónoma _ de México, 
comentó que el Derecho punitivo ha 
fracasado al igual que los tribunales 
penales para menores1 debido a que 

,existen toda una sene de factores 
sociales que no se han analizado, 
siendo los más importantes el en-

- torno familiar, el desarrollo social· 
del jóv.en y todo lo relacfonado al 
aspecto económico. 

En ese sentido dijo que Querétaro 
ha dado "muestra de su sabiduría 
jurídica, de su sensibildad social y 
estoy seguro de que tomará sus pro
pias decisiones a cerca de qué hacer 
con los menores, y que no_devolveran 
al terreno penal a los ni-ños y a los 
adolescentes que hace décadas sali
eron del marco de ese Derecho". 

Mientras tanto el presidente de la 
Asocación Queretana de Personas 
con Deficiencias Físicas, _.José Luis 

· Pérez Botello, demandó que se legisle 
ampliamente en favor de los disca
pacitados a fin de que puedan tener 
los mismos derechos que la población 
normal, ante lo cual Hernández de 

·Galindo ofreció que de }legar al 
senado defenderá los reclarrtos Cté los 

. discapacitados. "Queremos que usted 
impulse y le siga los pasos al an
teproyecto de ley que se encuentra en 
el Congreso Local", le sefialó. 

con saber tocar bien los hilos para 
traer los beneficios". Frente .a los 
problemas, recomendó unidad par
tidista "porque ya pasaron los tiem
pos en que cada quien jalaba para su 
lado. Competir entre nosotr9s mis-

. mos o estar buscándonos los errores 
nos hizo cometer desaciertos ... hay 
que tener la oreja lista para . oir la 
crítica sin molestarnos", indicó. En 
San Joaquín, por otro lado, la candi
data coincidió con el aspirante pan
ista a la gubernatura, Arturo Nava, 
con quien sostuvo un breve encuen
tro a la salida del auditorio priísta. 
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Propon~ Ballesteros un ,,encuentro múnicipaf' 
para resolver el problema del comercio ambulante 

Al referirse al problema del comercio ambulante, 
el candidato del PRI a la presidencia municipal de 
Querétaro, Alfonso Ballesteros Negrete dice: 

- Mi pro·puesta es una: vamos a efectuar un 
enc~entro o foro munic.ipal sobre el comercio 
ambulante, el próximo 17 de julio donde espera
mos que la ciudadanía nos oriente a este respecto. 

... "El problema de los comerciantes ambulantes 
debe ser tratado desde' el punto de vista social, ver 
cuales son las causas por las que tienen que estar 
migrando de un lado a otro y tratar de solucionar 
la problernatica social que ellos ,tienen y de esta 
manera, pues como son grupos pertenecientes a 
muchos partidos políticos, el tratar de concertarlos 
y ayudarlos. Y para que se establescan en forma 
_definitiva podemos darles espacio y hacer una 

' promoción de esos nuevos espacios, además de que 
podríamos apoyar a los vendedores ambulantes con 
becas para sus hijos y así tratar de mejorar las · 
condiciones socioeconomicas de ellos, con dia
logo". 

En conferencia de prensa, realizada el miercoles · 
pasado, Ballesteros Negrete hab.ló_ acerca de la 
descentralización de servicios municipales, el 
d,re'haje pJuvial que evitaría las serias inunda
cioqes, la participación ciudadana, el desarrollo 
urbano de la ciudad, el trafico vehicular y la 
pobreza extrema. 
Con._!~specto al drenaje pluvial, el candidato del 

PRI indico que "la problemática del drenaje 
pluvial de la ciudad de Querétaro es conocido de 
todos y todos lo estamos sufriendo. Las opiniones 
que estamos recabando de personas que conocen de 
esto, nos han dicho que para evitar las inunda
ciones se puede hacer una serie de pequeños bordos 
en las faldas de las laderas que rodean la ciudad 
canalizados por drenes · que en forma efectiva 

El arranque de su segunda f~e da camp~ña e 

pudieran llevar las aguas hacia un curso natural y 
normal de aquí de la ciudad. Y por otro lado seria 
muy bueno, tener el mantenimiento de los drenajes 
que a veces estan tapados. Hay voluntad para 
enfrentar esto, pero primero es necesario hacer 
una planeación y evaluación. Tenemos ahorita una 
apreciación de la Comisión Nacional de Aguas en 
cuanto a la ejecución de una obra de drenaje 
pluvial que costaria 72 mil millones de pesos y que 
rebasaria la capacidad del municipio, pero se 
podría pedir la concertación tanto del estado como 
de la fed,eración o de organismos de crédito que nos 
permitieran cubrir de una manera conveniente y 
radical este problema de drenaje". 

FIN A LOS GOBIERNOS PATERNALISTAS 

Al iniciar su segunda fase de campaña por la 
ciudad de Querétaro, el candidato priísta a la 
alcaldía del centro, manif esto su apreciación con 
respecto al municipio y a la participación ciuda.: 
dana. De ello, dijo: "El recorrido que hemos hecho 
en la campaña nos há hecho ver la realidad que 
conforma el municipio de Querétaro tanto en la 
parte u.rbana como en la rural. Y algunas .variantes 
que hemos encontrado es respecto a la dispersión 
que existe en los asentamientos urbanos, lo que 
provoca mayor requerimiento de servicios y mayor 
esfuerzo por llevarlos a estas comunidades; y por 
otro lado, la problematica social que existe é'n ellos 
y q\Je es mucho muy importante conocerla a fondo 
porque dara nuevas pautas en el quehacer del 

' Ballesteros Negrete. Des
centralización municipal 

grupo social que hay que efectuar en el municipio 
de Querétaro. Por otra parte, hemos encontrado 
una participación ciudadana muy importante, 
porque contrariamente a lo que creíamos que iba 
a suceder, hay ahora un deseo de participación, ya 
la gente no ve a un gobierno paternalista que les 
va a hacer y a dar todo, ahora hemos encontrado 
que existe el ofrecimiento de participar y quizas 
esto se a derivado de las acciones que ha tomado 
el gobierno federal y que se vuelcan en los 
programas de solidaridad, la gente ha visto la 
bondad de los programas y el beneficio que se da 
sobre todo donde hay más carencias de servicios". 

Por otta parte, al abordar el tema sobre la 
descentralización de los servicios municipales, 
puntualizó que "lo referente a la descentralización 
es un proyecto que estamos valorandó con mucho 
cjudado con mucho cuidado porque consideramos 
que el crecimiento de la ciudad esta requiriendo 
esto ya. Los servicios serian descentralizados a las 
cinco delegaciones que conforman al municipio de 
Querétaro de tal manera que los usuarios pudieran 
hacer los trámites municipales en esas zonas, eso 
aparte aliviaría la vialidad y el congestionamiento · 
que tiene la ciudad a determinadas horas". · En 
tanto, al hacer mención del desarrollo urbano de 
la ciudad, Ballesteros Negrete, expuso la necesidad 
de que la reglamentación del uso de suelo sea 
efectiva. ••neben respetarse las vocaciones de 
suelo. El suelo que es para vocación ejidal o 
agrícola respetarlo, el que sea para asentamientos 
urbanos o ifldustriales también que se respeten, 
por eso si llegamos a la presidencia munkipal 
haremos todo lo posible por respetar la vocación 
que tiene el suelo, y la reglamentación y el 
OFdénamiento que debe hacerse al respecto". 

Finalmente, el cand.idato iñformó que también 
se realizará un foro sobre vialidad, "ahi se invitará 
a la ciudadanía para que nos de su opinión y así 
adoptar medidas en cuanto al trafico vehicular con 
previos estudios tecnicos que realicemos". 

El candidato del PRI a la presidei:icia municipal con los medios 
de comunicación. 

Las distintas labores de gestoría ante 
las autoridades competen tes en bene
ficio de la socidad queretana no son . 
una graoia sino una obligación de los 
representantes populares, señaló el 
aspirante priísta a la diputación 
feqeral por el primer distrito, Fer
nando Ortíz Arana. 

Si triunfo en las elecciones, regresaré a 
cumplir los compromisos adquiridos: FOA 

externó que las inundaciones han 
provocado muchos problemas a 1a 
sociedad queretana, lo mismo que a la 
vialidad ,de aquí,que reitero la ur
gencia que representa la construcción 
de un drenaje pluvial en la entid~d. 

Lo anterior durante su gira de 
proselitismo electoral por la dele
gacion municipal de Santa Rosa Jáu
regui y en especial por las comu
nidades de E'J Pintillo, La Estacada y 
Puerto Aguirre y en donde aseguró 
qye los candidatos del PRI cumplirán 
con los compromisos adquiridos en 
esta campaña. De llegar a la Cámara 
de Diputados vía el voto del 
electorado,"seré un candidato que 
re$resará a cumplir con los ·compro
misos adquiridos con la sociedad". 

Asismismo y dentro de la gira de 
trabajo electoral Ortíz Arana tomó la 
protesta a los promotores del voto de 
tas comunidades ya mencionadas y 
los exhortó a continuar con la tarea de 
promoción, ya que esto, agregó, es un 
reflejo de 1as · instituciones 
democráticas que existen en el país. 
Ante ello, seüaló que su campaña se 

caracterizará por la movilización 
ciudadana y participativa, la cual se 
verá reflejada este 18 de agosto en las 
urnas. 

Posteriormente en la comunidad 
de El Pintillo se reconoció las obras 
gestionadas por Fernan'do Ortíz 
Arana, durante - su peri-0do como 
diputado federal por el primer dis
trito, obras que vi.J)ieron a dar 
mejoría al nivel de vida de los 
lugareños, así como una respuesta 
parcial a la problemática que en
frenta esta zona. 

NO IMPORTA EL COSTO, 
EL DRENAJE PLUVIAL 

DEBE CONSTRUIRSE 

Durante su recorrido por las comu
nidades de Santa Rosa Jaurégui escu_-:
chó los reclamos de servicios-priori
tarios como drenaje, efectividad en 
el suministro de energía electrica, 
canchas deportivas, pero sobre todo 

la dotación de mejores servicios 
públicos. 

Continuando con las actividades 
de proselitismo electoral en esta 
semana el candidato priísta, se pro
nunció en ' favor de una pronta 
construcción de un drenaje pluvial 
en la ciudad para evitar las inunda
ciones que perjudican las-actividades. 
de la sociedad, y aclaró que esta obra 
es ya un reclamo de la comunidad en 
general. , 

Apuntó que pese a lo costoso que 
resulta la obra asi como el tiempo de 
construcción habrá que haéerlo lo 
más rápido posible y evitar con ello 
trastornos a las actividades comer
ciales y económicas. 

Por otra poarte al sostener un 
encuentro con funcionarios y tra- · 
bajadores de la empresa SINGER, 
precisó que la implantación de la obra 
tendrá que ser vista por el próximo 
gobierno municpal como una tarea 
primordial, a la vez qye tambi~n 

Más adelante señaló la importan
cia que debe significar para 
Querétaro el desarrollo industrial y el 
establecimiento de más empresas. De 
ninguna manera, dijo, significa que 
el crecimiento industrial provoque 
mayores problemas, lo que se debe 
hacer son más parques industriales, 
pero al mismo tiempo tener la 
obligación de contar con infraestruc
tura de vivienda, educación y serví-

- cios generales. 
En esta misma semana Fernando 

Ortíz Arana continuó con la cruzada 
de la promoción del voto y protesta 
de los mismos en esta ocasión con los 
habitantes de las colonias de El 
Tepetate y Las Plazas,además de las · 
visitas domiciliarias en busca del 
apoyo electoral, p"ara posteriomerite 
realizar un recorrido por las colonias 
de Santa Catarina y San Gregorio 
donde además mantuvo di_álogo con 
los representantes tianguistas. 
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Las inundaciones son 
el fruto de ·tus 
.impuestos malgastados. 
DEENNE_ :eL!JVIAL 

¡YA! 
Para Presidente Municipal 

del Centro 

Pide respeto y libertad pata la juventud gueretana 
·Escandalosos contrastes en Tequisquiapan, 
·advierte el pedemista J. Cruz Rivera Pérez 
Con una "ceremonia de brillante 
culminación" cerró su undécima semana 
de campaña el candidato pedemista al 
Gobierno del es~ado, en Tequisquiapan, 

. donde centró su atención en los problemas 
de la juventud queretana, para la que 
demandó "libertad y respeto". El joven, 
agregó J. Cruz ·Rivera Pérez, de acuei'do 
con un comunicado, es presionado por el 
pandillerismo en las grandes ciudades del 
estado por un sistema educativo manipu
lador y elitista y por la apología del vicio. 

Por ello, agregó, es lógico que el joven 
se rebele de muchas maneras y exija, 
como lo hizo fa joven Verónica 
Hernández, que los adultos y los padres de 
familia les dispensen respeto, carii'lo y 
dedicación para que niños y jóvenes 
puedan desarrollarse en libertad. Las 
malas administraciones y la inadecuada 
educación han provocado I~ indiferencia 
en el quehacer político y el derrotismo en 
las campañas de cualquier índole. "Los 
llamo a que se sacudan esas dos cargas 
antes del 18 de agosto", exhortó. 

En Tequisquiapan, observó Rivera 
Péfez, la desigualdad es muy notoria, pues 
mientras "unos pocos tienen eJ1ormes y 
lujosas mansiones de recreo muchos 

pobres lugarei'ios viven tras las cercas de 
piedra y bajo las ramas en los cerros 
aledai'ios a la cabecera". Estos contrastes, 
que constató el candidato pedemista en un 
recorrido por las áreas periféricas, se 
presentan "como ya es costumbre" en 
cualquier zona turística del país ante la 
indiferencia de las autoridades, precisó el 
parte informativo. · 

El cierre de esa semana en aquella 
ciudad-balneario, sirvió de marco para el 
arranque de la campafla de Felipe Her
nández como candidato a la alcaldía del 
lugar, donde segun el partido del gallo 
colorado_ "las fuerzas están muy polatiza
das entre PRl y-PDM". Acompaí'lado por 
el candidato a la gubernatura, Hernández 
recorrió las colonias de La Magdalena, 
San Juan, Adolfo López Mateos, Vista 
Hermosa, La Trinidad, así como Fuen
tezuelas, La Laja, La Fuente, San Nicolás, 
Bordo Blanco y Hacienda GRande. En la 
comitiva participaron adem::ís el candi
dato a se1rndor Francisco Flores Flores. el 
líder pedemista en Tequis Manuel 
Tamírez Olvera y el líder sinarquista local 
Juan Pérez Hernández, al igual que las ex 
regidoras Virginia Hern::índez González y 
Alicia Ugalde Hernández, entre o\ras. 

Bandel'a 
políÍica. -

4 de· julio: ¡viva la independencia! 
Víctor M. Cíntora Almanza 

El 4 de julio es fecha de aniversario de la 
independeDcia de los Estados Unidos de 
Norteamérica, la cual será f estejatla en ese 
país de manera especial este ai'io, pues el 
sistema capitalista aunará su victoria eco
nómica en el Golfo Pérsico, ya que es éso 
lo que fue, pues logró vender sus armas y 
apoderarse del mercado en el área. · 

Con el triúnfo del mismo en el área 
latinoamericana viene a ampliar su mer
cado en Latinoamérica y a reafirmar su 
hegemonía política, económica, tecno
lógica y comercial, pues es claro que en el 
Traiado de Libre Comercio es el que 
resulta más beneficiado. 

Los únicos beneficiados en México 
serán los extra.njeros que tendrán todas las 

ventajas: fiscales, infraestructura indus
trial, mercado, materia prima. oferta de 
mano de obra capacitada y especializada 
y sobre todo barata. 

Con todo ésto lo del TLC traei:.á para el 
pueblo mexicano -clases media y baja- un 
empobrecimiento tal que constituirá la 
pérdida de independencia económica, 
pues les pagarán su trabajo en pesos y les 
venderán lo que produzcan a precio de 
dollar. Todo ésto en México es posible por 
el manejo que el gobierno ejerce sobre los 
sindicatos, que en .su mayoría no repre
sentan la voluntad de los trabajadores, 
pues está claro que en este caso tan 
importante fueron utiliz:idos. mas no 
consultados. 

~ } ' J • J • ... 

Que se oiga 

¿Los políticos? No ... ¡ púras promesas! 

Oiga Lidia Torres, empleada, SLP: En 
SLP el PAN _es el más fuerte. Yo creo 
que el 95 por ciento de los potosinos 

· somos panistas, creo -que por éso el 
PAN _ va a ganar, bueno, aunque 
muchas veces el triunfo no se .recon
oce por el fraude que hay. Por esos 
fraudes ha habido muchos problemas 
y hasta enfrentamientos, ·una vez 
hubo dos muertos. 

Yadira Aleja de Pons, secretaria, 
Cerrito. Colorado: Las campaflas están 
bien organizadas, el PAN se ve fuerte · 
e ig-ual el PRI. Otro partido que 
hemos escuchaclo mucho por Ja colo
nia es el PPS. Creo que esos partidos 
son los más fuertes. No estoy enterada 
de los ofrecimientos que han nech,o, 
pero creo que son sólo tres los favori.,. 
tos para ganar la gubernatura: ¿como 
se llaman? Bueno, ahorita se me van 
los nombres, pero son los fUertes. 

' l\1iguel Torres Donato, reparador de 
calzado, El Cerrito: El PRI siempre va 
a ganar, yo tengo una credencial de 
pri ísta ... "pos es que me voy con la voz 
del pueblo" y la mayoría anda con el 
PR l. En el Cerrito uno de los partidos 
políticos que se han visto más es el 
PRD, que trabaja bien, pero en reali
dad yo no sé mucho de política. 

Adela López Montes, empleada, 
Tijuana, B.C.: Yo nunca he votado, no 
me gusta, siempre los candidatos 
ofrecen muchas cosas pero no cum
plen. Por Tijuana el partido más 
fuerte es el PAN y le sigue el PR l. 
Creo que los candidatos deben cum
plir. Allá como aquí ofrecen todo y 
no hacen nada. Y éso ocasiona 
desinterés. 

Antonio Valencia Rodríguez, ~
pleada, La Cañada: El PRI es que tiene 
más presencia en el municipio donde 
vivo, los otros casi no, por éso es que 
casi no hay competencia, la oposición 
es muy poca. Creo que a los partidos 
políticos les hace falta más trabajo. 
En muchas ocasiones sólo hacen of
recimientos pero no cumplen. Hace 
un sexenio que a nosotros nos prom
etieron canchas de basquetbol y un 
auditorio si votábamos por los del PRl 
y aún no los han construido. 
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Para las elecc~ones del domingo 7 de julio de 
1985, los partidos que. t~nían posibilidades de. 
contendei: para la~ posiciones locales en juego 
era~ Accion Nacional, Revolucionario Insti
tuc10nal, .P~pular ~o~ialista, Demócrata Mexi
~ano, Soc1ahst~ Umf icado de México, Socialista 
de lo~ TrabaJadores, Revolucionario de los 
Trab.aJadores, A_uténtico de la Revolución 
Me~icana y Mexicano de los Trabajadores. 

Su~ enmbargo los partidos que registraron 
candidato a gobernador fueron ·PAN PRI PPS 
PDM, ?SUM y PARM solamente, q~e lograra~ 
en conJU~to 9btener una votación de 204,461 de 
un padron. in~e~rado por 335, 21 O posibles 
electores, signtf icando que un 57 por ciento 
fueron lo~ que votaron y un 43 por ciento los que 
-se abstuvieron . . 

_Los candidatos contendientes lo- fuero'h 
FRANCISCO UGALDE AL VAREZ (PAN) 
MARIANO PALACIOS ALCOCER (PRI)' 
ABEL SOTELO URIOSTEGUI (PPS) JUAN 
LOPEZ MARTINEZ (PDM), J. CRUZ GUER
RERO GURERRERO (PSUM) y GABRIEL 
D9MINGUEZ LOPEZ (PARM); obteniendo el 
tnunfo ~I s~&ui:ido con una votación de 171, 117 
lo que sign_1fico el 83.69 de la votación emitida. 

Los numero d.e hace seis años son muy 
rev~ladores, y considero que no tendrán muchas 
vanantesen el presente año, máxime si tomamos 
en c~enta qlie no hay .figuras a candidatos de 
pr~s,idente d~ ~a Repúolica que pudieran em
pujar las ele'?ciones locales o la posibilidao de 
frent~ ampho de partido· asi las cosas la 
votación fué de la siguiente'forma para el PAN 
25-, 679 .l? que significaba er 12.56 porci~nto de 
la votacio!l, del PRI ya hemos dado el dato, para 
el PPS fue de 961 votos o sea el 0.47 por ciento 
de la votación e!llitida, el PDM con 3, 864 que 
es el ·I .8~ por ciento, para el PSUM fueron 1 
554 o sea el .76 por ciento y para el PARM rué 
de 1, 295 v9tos que significan el .63 por ciento 
de la .~otac16n en todo el estado y cabe hacer 
mencion que aunque sin eandidato hubo 13 
vot_os en favor del Ps-r: )! 2 en favor del PRT. 

Sm ~mbargo las condic10nes como que viellen 
cambiando, por que ahora comó que existe una 
maxor apertura política , reconocimiento en el 

· gobiern<? 9~ la oposición, ahí están 4 senadores 
de opos1cion y un gobernador también una 
mayor apertura de los medios de comunic~ción 
e. mdudable!llente una mayor participación 
crndadana misma que se reflejó en las urnas en 
1988, como lo re~onocen propios y extrafios . . 

Ahora los partidos contendientes son PAN 
PRI, PPS, PDM, PRT, PARM el PRD -dentr¿ 
del que han coincidido gentes del PSUM PMT
, Y el PFCRN cuyas siglas eran eri el g5' las del 
PST Y. además se han agregado el Partido del" 
TrabaJ,o y ~I Partido Ecologista Mexicano. 

• Los Gandidat9s contendientes son ARTURO 
NAVA BOLANOS (PAN), ENRIQUE BUR
GOS GARCIA (PRI-PFCRN), ENRIQUE 
POZOS TOLENTINO (PPS), J. CRUZ RIV
ERA PEREZ (PDM), SALVADOR CAN
CHOLA PEREZ (PRD-PRT-PT) y RAUL 
U_GALDE AL V A~EZ (PARM), o sea que el 
numero de contend1entes es igual al de hace seis 
años, no así de partidos políticos que de 6 pasan 
a ~o!ltender 9 en este caso el 18 de agosto 
proximo. 

Las cifras son reveladoras y un reto tienen 
todos los parti~os políticos, el ganar al partido 
~el abstenc10n1smo, es un padrón que está 
mtegrado J??r 409, 408 posibles electores menos 
l~ dt;purac10n que se de si hay .tiempo; absten
ciontsmo producto principalmente a que no se 
ha respetad~ en. su totalidad la voluntad popu
lar, ab~!encio01smo que se ve muy fuerte a 
excepcion dt; las zonas rurales, donde el partido 
en el poder sigue con~ando su principal valuarte 
electoral y que por cierto es el más olvidado el 
voto verde. ' 

Esta~os a poco mas sde un mes para que se 
de la 3ornada electoral y en cuanto a la 
gubernatura se trat~, quien lleva la delantera es 
el abanderado priista ENRIQUE BURGOS 
GARCIA, seguido por el panista ARTURO 

-PANORAMA · pollJT~CO 
José Alfredo Botcllo Montes 

+ Fueron seis los candidatos hace seis años 
+ 57 por ciento votaron y el 43 por ciento se 
abstuvieron 
+PAN, PRI, PPS, PDM, PSUM y PARM fueron 
los partidos , 

NA VA BOLAÑOS y este de SALV AOOR CAN
CHOLA PEREZ y al final de lo.s tres el parn1ista 
RAUL UGALDE ALVAREZ, el pedemista J. 
CRUZ RIVERA PEREZ y el pepesista ENRIQUE 
POZ~_S TOLENTINO, lo que hace supvner 
tamb1.~n que todos los partidos tomaran su nivel de 
votacion. 

-LA LAGUNIT A RECIBIO LA VISITA DE LOS 
TRES PUNTEROS · 

El último fin d,~ ~ema!la de junio, el poblado 
serra_n9 . de la Lagu01ta", correspondiente al 
municipio de Landa de Matamoros el mismo día 
recibió la visita de los candidatos a gobernador del 
PAN, PRI-PFCRN y PRD-PT-PRT en este 
órden desde la mañana el día de tia~guis ém
pezar~n a escuchar los mensajes de los candid:.ttos. 

Primero fue ARTURO NA VA BOLAÑOS, 
luego SALVADOR CANCHO LA PEREZ y fi
na_lmente Et:JRIQD_:E: BlJRGO~ GARCIA, y el que 
mas aud~ncia logro fue el primero, en virtuci de 
que llego en el apogeo del tinaguis, donde b¡1jan 
de las rancher_ías ··ª hacer sus compras, por cierto 
unas- de las tecmcas de campaña del panist;i es 
aprovechar los días de tianguis y las salidas de misa 
para que su mensaje llegue a un mayor número 
personas. . 

POR POCO COINCIDEN LAS CANDIDATOS A 
SENADORAS 

Por poco coinciden nuevamente las candidatos al 
senado de la República, SILVIA HERNANDEZ 
1'E GALINDO y PATRICIA ESPINOZA DE 
PARRODI, pero ahora en San Juan del :Río, 
cuand~ _la segun~a estuvo el miércoles haciendo 
prose!Jtismo político y la primera asistió a una serie 
de reuniones el jueves pasado, entre ellas con los 
promotores del voto priísta. 
. P?r ciento las dos candidatas están realizando 

sm~1lares actos, principalmente aquellos que son en 
s~lon cerrado y también el contacto con la 
~1udadanía lo tienen vía el saludo personal e 
inclusa abordan a los automovilistas cuando estan 
en espera del siga. 

Los dos están poniendo la muestra de hacer 
campaña a todos aquellos que se han conformado 
con el nombramiento de su partido, pero que no 
se mueven en busca del voto de la ciudadanía 

En tanto mientras SILVIA HERNANDEZ DE 
qALINDO sosten~a una reunión eon los comer
ciantes el pasado viernes, PATRICIA ESPINOZA 
DE PARRODI .• _se. presentó en el foro organizado 
por la agrupac10n COMUNICACION E INFOR
MACION. DE LA MUJER en la capital del país 
con candidatas a puestos de elección popular 
AMALIA GARCIA (PRD), GLORIA PRES
DESSER (UNE-PRI), PATRICIA MERCADO 
(PT), ROSARIO ROBLES (PRD) LUCINDA 
NAVA (PRT), bajo el tema "ENTRE MUJERES 
POLITIC~~ PARA MUJERES" y a la que acu.di~ 
e~Ol} aproxim~damente ochenta periodistas é:ie 
d1s.tintos .~ed10s c_ie comunicación, por cierto 
quien abr:-10 y cerro el foro fué la pan'ista. 

PRINCIPIO LA GUERRA DE BARDAS EN 
C<)NTRA DE LA LEY 

A falt~ de mamaparas o bastidores que deberían ya 
haber mstala~~ la Comi~ió.n. Estatal Electoral y la 
Federal tambien, se ha miciado la ya tradicional 
guerra de bardas, y la m_ás significativa es la que 
se en~uentra en el Coleg10 Salesinao en vistas a la 
transitada ~alzada zaragoza y lo mismo se pueden 
observar pintas del partido en el poder que de los 

opositores. 
Tam~_ién to~os . los partidos políticos y sin 

excepcion, esta? v1~lando el Código EstataJ y_ el 
Federal d.e Inst1tuc10nes y Procesos Electorales 
que prohiben fijación o inscripción de propa_: 
ganda empavimentación de calles, calzadas 
carret~ras,, aceras, postes, guarniciones, par_: 
ques, Jardmes o plazas públicas. 
. A~í .'!1-ismo se prehibe la instalación o 
m_scr.ipcion en m9numentos artísticos, edificios 
P'!lbhcos o coloniales, y zonas arqueológicas o 
históricas, en edificios, terrenos y obras de 
pr<?piedad particular, sin. la autorización de 
qmen pudiera otorgarla, además tampoco 
pueden aprovechar accidentes geográficos 
como cerros, montañas o cañadas. 

·Como puede observar· nuestro amgie> lector 
que así como las flamantes leyes federal y 
e~tatal, son como las demás, nacen para ser 
v10ladas, porque los que la aprobaron la violan 
Y b~sta C?n que uno ponga la muestra para que 
la violación sea tumultuosa. 
- C<;m e~t? se demuestra también que hay en esa 
legisl!lcion, artículos que son letra muerta y que 
a sa~iendas que no se van a respetar, porque la 
realidad es otra,. nuestros legisladores la 
a¡;>rue~an, .obedeciendo no al estudio y 
discusión, smo al gobernante en turno. 

TRES DIPUTADOS FALTARON A SESION Y 
SE LEDA LARGAS A LA CREACION DE LA 
SECRETARIA DE LA CONTRALORIA 

No obstante que más de dos' sexenios se agotaron 
para la creación de la Secretaría de la 
Contral~:ía, ahora hasta largas le dan para su 
aprobac10n, y _en la sesi~n del pasado fin de 
semana no .se 1.1 ntró a su discusión y en su caso 
la apr~bación, como es de esperarse. · 
?ar cierto en la pasada sesión no asistieron los 

diputados LUIS SERRANO MONROY 
H;UMBERTO ~ANCHEZ GARCIA, y el coor_: 
dmador de la ! mayoría JESUS RODRIGUEZ 
HERN_ANDE,+, !11 primero se le-vió en San Juan 
del Rio, ate~diendo labores partidistas el 
segu~do segll~amentre atendiendo pr.oble'mas 
gFemiales, y la de RODRIGUEZ HERNAN-

. DEZ algú!1 c:ompro~i~o de última hora por su 
responsa,bildiad partidista y de coordinación o 
no se descarta algún leve malestar, porque 
regularmente es de los puntuales y de . los que 
nunca faltan. 
• 1 

CAF.T A ACLARACION 

El licenciad~ FILIBERTO LOPEZ DlAZ, envió 
a 1:1uestro dir~ctor l;lna carta con copia para 
~men ~sto escribe, misma que paso a transcribir: 

Queretaro, Qro., 10. 1 de Julio de 1991 - SR 
~FRAIN MENDOZA.- DIR. PERIODICO 
.NUEVO AMANECER".- PRESENTE.- Es

timado Sr._Mendoza:.- En su edición No 56 del 
segundo ano y concretamente en la pagina 21 
dentro del artículo titulado Panorama Político' 
que escibre el LIC. JOSE ALFREDO 
BOTELLO MONTES se da una información 
falsa.- En efecto, en dicho artículo se afirma 
que el SR: ~IC. SALVADOR FRANCO SAN
CHEZ sustituye al suscrito como director del 
"CENTRO DE PREVENCION CONTRA LA 
F~RMACODEPENDENCIA", centro que no 
~x1ste, ya que el nombre correcto lo es el de 

CLINICA DE SALUD PARA LA REINCOR
POC.ACION SOCIAL". Asimismo quiero 
mamfestarle que el SR. LIC FRANCO SAN
CHE? . Jué. contratado como Coordinador 
A?~m1strativo y ~n ningún momento ha sub
st~tmdo al suscrito, quien sigue siendo el 
Director general de dicha CLINICA.- Mucho le 
agradeceré la publicac:ión de l~ presente, para el 
efecto .<:fe .no confundir a la crndadañía, ya que 
el per10?-1co que Ust~d dirige siempre se ha 
caracterizado por ser~edad e independencia.
Atentamente.- Rúbrica.- c.c.p. LIC. JOSE 
ALFREDO BOTELLO MONTES". 

Lo que transcribo en aras a la verdad y 
Pasa a la Pág. 16 
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La Otra Cara de la Ciudad 

Ya no sabemos si dormirnos o· esperar la lluvia 
+ _En la zona norte de esa delegación, "el agua subio hasta un metro" + 40 
vecinos de la calle Libertad, desalojados y durmiendo en la Casa de la Cultura 
+ Unos aseguran contar con el apoyo del delegado y otros: "el delegado ni 
merece estar ahí ... no hace nada" 

Por Mary González Hernández Fotos de Jesús Ontiveros 
Afuera de sus casas, sobre la. avenida en la delegación no nos quisieron dar 
de Guadalupe Victoria, en Carrillo de comer, dicen que a algunas gentes 
Puerto las gentes barren apresurarlas. les estan dando pero a nosotros como 
Algunos niüos juegan entre el agua no estabamos en una lista apuntados 
lodosa mientras que con botas negras pues no nos dieron". 
"que nos regalaron en la delegación", Y mientras que aquí los vecinos 
los grandes todavía acarr~an el agua dan su versión y muestran los daüos 
de dentro de sus bogares, azotados causados a sus · humildes v.iviendas, 
por las lluvias ·torrenciales de los alrededor de 60 colonos encabezados 
últimos días. , por Fausto López López, regidor del 

Al entrar a la casa de doüa María ayuntamiento del centro, Ifigenia 
Lopez León, en todas partes se ve el ·Juarez, Rosa López, Margarita Guti
agua y el lodo. En el primer cuarto erres, Natalia López, Dionicia 
techado con láminas, las goteras al- Granados, Esther Hernández y Ade
canzaron el .viejo colchón carcomido lina León, realizaron un mitin afuera 
por el tiempo. A bajo, en el suelo, hay de la presidencia municipal de 
varios zapatos regados y en el otro Querétaro para demandar apoyo ante 
cuarto tapado por una cobija mojada, las inundaciones de aquel lugar. Otra 
se escucha la televisión que no alcalzo movilización realizaron al día 
la lluvia. Afuera se formaron gran- siguiente, bajo la llovizna. ,El jueves 
des lagu1ias y apenas si se puede . se presentaron en masa a nuestra 
pasar. Casi todo fue alcanzado por el redacción donde expusieron todos los 
agua, hasta el burro que aun tiembla problemas que les han acarreado las 
por el frió. . lluvias de este año.. · 

"Ya pasó lo más feo, ayer hubo Respecto al apoyo que también 
bastante agua", dice preocupada previamente habían solicitado a 
dofia María. "Todo se mojó, el agua Bolivar Rubfo, delegado de Felipe 
llego hasta la mitad de la estufa y no Carrillo Puerto, dloüa María solo 
tenemos donde hacer de comer. Mire atina a decir: "Sí, s:e fueron hace un 
aquí donde estamos es la cocina, pero rato a ver si allá en la presidencia les 
como se inundaron los cuartos, nos · hacen caso, porque aquí por ejemplo 
trajimos el colchon para acá siquiera a mí el delegado me dijo qué no me 
para que se quedaran los nifios. ayudaría porque era del PAN, pero 
Ahorita todavía no comemos pero ya yo le dije, bueno eso lo veremos el día 
fuimos a comprar siquiera unas tor- de las elecciones". · 
tillas con unos aguacates porque allá La casa de la señora Rufina 

A cubet:izos 

Jímenez y de don Crispin quedo igual 
a la de dofia' María. Aquí el agua 
alcanzo los muebles que tuvieron que 
llevar mejor a otra casa. "Nos 
llevamos los muebles mejorcitos a la 
casa de mi esposo". 

"Estuvimos sacando el agua con 
cubetas, con que más, si no tenemos", 
dice mientras pasa sus pies sobre los 
charcos de agua sucia. "Ya mejor ni 
nes cambiamos, andamos con huara
ches porque al rato a lo mejor vuelve 
a llover, fijese, ya no sabemos si 
dormirnos o esperar la lluvia, estar 
preparados, anoche, más bien a las 
dos de la mafiana que estaba llovi
endo, el agua entro y tuviemos que 
llevarnos a nuestros niños a la casa de 
mi suegra". 

Si -agrega su esposo Crispin- aquí · 
hemos andado en pura agua, aqui 
rentamos y" si hubieramos sabido que 
iba a pasar· esto, pues mejor nos 
hubieramos ido a otro lado, pero ni 

modo, los dueüos que ·estaban ocu
pando este cuarto, siquiera tu vieron 
·a donde correr, sacaron sus muebles 
y se foeron a otra de sus casas porque 
tienen varias, pero nosotros ni a 
donde, nos tenemos que aguantar y al 
rato nos va a llegar de nuevo la 
creciente, ya hasta nos da miedo". 

Y asi se encuentran casi todas las 
viviendas de las calles 18 de marzo, 
Benito Juarez, 20 de noviembre, 
Francisco Villa, Felipe Angeles y ta 
Libertad, donde los vecinos -que 
fueron los que resultaron más 
dafiados- tuvieron que desalojar sus 
casas y dormir y comer en la la Casa 
de la Cultura. Los niüos en.tum~os 
tuvieron que ser sacados por. la Cr.uz 
Roja, dicen. · 

En la ·calle de Venustiano Carranza 
número 108, vi ve don Severiano 
Servin desde hace treinta: años. Y 
mientras que algunos colonos como 
doña Gabina Perez y don Ascención 
Ortíz mencionan que han recibido 
apoyo del delegado, don Severiano 
indica lo contrario. "No, el actual 
delegado ni merece estar ahi, para 
que no nos ayuda en nada, y luego 
mire, los candidatos ni siquiera vi
enen, habían de venir ahorita que 
esta sí, no cuando esta seco, · ya 
pa'que". 

Y luego los del PRI -aüade- solo 
vienen cuando quieren voto, se acer
can a uno y ya después de olvidan, 
solo quieren el voto para después solo 
aplastarse y no resolver nada. 

Otros insisten: "El' delegado nos 
esta ayudando, nos hemos · estado 
quedando en la Casa de la Cultura 
que esta en la calle Capulin, somos 
co¡po 40 personas las damnificadas. 
También la esposa del delegacjo nos 
apoyo, anoche estuvo toda la noche 
ahi con nosotros, nos llevo cafe y nos 
dio tortas, ademas de las despensas y 
cobertores que nos es tan repartiendo. 

Algunos de los vecinos que estuvi-. 
eron en esta redacción, en tanto, 
mencfonaron que debido a todo el 
problema de inundación, en Carrillo 
ya empezo · a llaber brotes de in
fecciones de la piel y del estomago, 
además de la gripa sobre todo en los 
niüos y que pese a eso no h.an recibido 
el sufici'ente apoyo de las autori
dades. "Por no tener que comer, 
algunos si nos hemos ido a cocinar a 
a cocina llena de agua sucia, porque . 
que más hacemos, tenemos que 
comer, pero ya ha habido enferme
dades, y las autoridades ni siquiera 
han venido, pero que ni vengan, ni 
los candidatos, nunca han ido para 
allá y ni queremos que vayan". 
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Los próximos comicios definirán si México se 
constituye en una colonia más de EU: PPS 

la presidencia municipal del Centro, 
Juvenal Jiménez Rodríguez, recorrió 
las colonias El Rocío, San Antonio de 
la Punta, Santa María Magdalena y 
Santa Catarina; y además conversó 
con locatarios y marchantes en el 
mercado de La Cruz. En actividad 
también, el aspirante a la alcaldía de 
Tolimán, Julián Sánchez Morales,~ se 
pronunció . por el destierro de las 
injusticias con el campesinado de la 
región. 

Los comicios . del 18 ·de agosto 
definirán si México tendrá en el 
futuro un desarrollo económico in
dependiente o se sujeta al capital 
extranjero para convertirse en una 
colonia más del imperialismo 
norteamericano, manifestaron René 
Ortíz Beristain y Jesús Cárdenas 
González, candidatos a la alcaldía de 
San Juan del Río y a Ja diputación 
federal por el JI Distrito, respectiva
mente. En recorridos 11or las 
comunidades de Senegal, Galindo, 
La Valla y La Llave, al igual que por Los crímenes políticos no harán que 
las colonias El Pedregoso, Benito el PRT se retire: Lezama 
Juárez, Granjas Banthi y los. barrios 
de San Isidro . y La Cruz, ambos 
candidatos aseguraron que la plat
aforma pepesista es la que "re
almente" beneficiará al pueblo. tra-
bajador. · 

Al tiempo, el aspirante del PPS a 

David Lezaina Huerta, vocero del 
PRT en Querétaro, manifestó que las 
agresiones que miembros de su par
tido han recibido en diversas partes 
del país en las últimas semanas para 
nada cambiarán su orientación ni 

harán que su partido renuncie a la 
-expresió.n política pública. Indicó 
que el ases_inato de Héctor Montes 
Parra, dirigente del PRT y de la 
Unión General Obrera Campesina 
Popular -ocurrido el domingo 30 de 
junio en Nopaltepec. Ver.- repre
senta "el punto más al to de una larga 
lista de as~inatos" en la Cuenca del 
Papaloapan. Los onee militantes 
caídos de enero a la fecha son la 
respuesta de c_aciques y políticos 
afectados por la lucha eje aquella 
organización y el tiempo que ha . 
transcurrido sin esclarecimiento 
hacen evidente el carácter político de 
estas provocaciones. El vocero per
retista dijo que en las últimas se
manas varios de los candidatos de su 
partido han sido "visitados" por 
supuestos agentes militares en 
búsqueda de información sobre su 
actividad política y recordó que 
cont·inúa estancado el caso de rosé 
Ramón García, desaparecido en 

e .-INSJl'M() INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 

I! ~ONSlJMIDOR· . _ . DB. Deleación Querétaro 
"il LE INFORMA: "QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 

. LABORA TORIOS CLINICOS 
DB.EGtCION Ql&ETARO "PRECIOS INVESTIGADOS EL ·01A 4 DE JUUO DE 1991 

Felino 
A Jfa17cn1ta, p11me1 /JabJtaJJ!e óc la 
comtJJJa óe ga/J!os r¡ue bllscaJJ a1 sv 
lfaferJJJb'aó uo hogar. 

/labi!aJJ!e óe Jos bosr¡tJes, 
.felillo gav;Ofa. 
JlaJJaJJ!ial óe llores lll alma 
óe piadoso poeta del sol, 
¡;ero fambiéJJ óe Ja lágnma o/woada. · 
Ú!ÓÍJ1to de verdes lll caJJ!o maf: 

EsctJ!tor del vieJJ!o .Y Ja esfre/j¿¡. · - . 
amaJJeees siemp1e de kY"JJura 
abrazaJJóo las másprof1Joóa.i 
rafees óe Ja !Jer1a. 

LA SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO AL PENDIENTE DE SU ECONOMIA 

ANALISIS CLINICOS 
LABORATORI 

ANALISIS 
HERCO , 

(1) 

CLINICA 
úE LAS 

BIO-LAB BIO-MATIC AMERICAS COLON 
(6) 

LABSA 
(6) 

PATOLOGIA 
CLINICA 

C.V.G. 

Q.F.B. 
S-HIMANO 

MITAAYAKO 
8 

HEMA TOLOGICOS 
BIOMETRIA HEMA TICA 
CUENTA DE PLAQUETAS 
SEDIMENTACION GLOBULAR 
GRUPOSANGUINEO Y FACTOR R.H. 
QUIMICA SANGUINEA 
GLUCOSA 
UREA 
13,333 
ACIDO URICO 
CREA TINA 
CLORUROS · 
CALCIO 
PLOMO 

. TENDENCIA A LA HEMORRAGIA 
TIEMPO DE COAGULACION 
T!~MPQ DI;: ~ANQRADO 
QUIMICA DE SUEROS 
PROTEINAS TOTALES 
LIPIDOS TOTALES 
COLESTEROL TOTAL 
ORINAS 

22,000 
10,000 
15,000 
20,000 

12,000 

12,000 
12,000 

35,000 
40,250 

1) 12,000 

26,000 
28,000 
12,000 

ANALISIS GENERAL 15,000 
BACTERIOSCOPIA DE SEDIMENTO URINARI -
HECES 
PARASITOSCOPICO (3 MUESTRAS) 
PARASITOSCO{'ICO (1 MUESTRA) 
EXAMEN COPROLOGICO COMPt..ETO 
PRUEBA DE CELOF AN (OXIURAS) 
DIAGNOSTICO DE EMBARAZO 
PRUEBA DE ORINA 
PRUEBA DE SANGRE 
INVESTIGACIONES LUETICAS 
REACCION DE V.D.R.L. 
REACCIONES CUANTITATIVAS (C/M) 

1 'GUERRERO SUR No. 10 TEL. 12-23-55 
2 AV. 5 DE MAYO No. 81 TEL. 12-07-47 
8 GUERRERO NORTE No. 7 TEL. 12-41-00 
4 FRAY PEDRO DEL MARQUEZ No. 103 TEL. 14-41-24 
5 COLON No. 8 TEL. 12-43-04 
6 VERGARA No. 36 TEL. 14-08- 25 
7 ALLENDE No. 39-A TEL. 14-14-56 
8, JUAREZ NORTE No. 108 TEL. 12-23-09 

NOTAS: 1) INCLUYE TIEMPO DE SANGRADO 

30,000 
10,000 

10,000 

25,0QO 

2) 20,000 

2) INCLUYE REACCIONES CUANTITATIVAS (C/M) 

(2) (8) (4) (7) 

22,000 25,000 22,000 22,000 22,000 22,000 
10,000 15,000 10,000 10,000 10,000 10,000 
15,000 15,000 15,000 . 15,000 15,000 15,000 
20,000 25,000 20,000 20,000 20,000 20,000 

12,000 15,000 12,000 12,000 , 12,000 . . 12,000 
12,000 12,000 15,000 12,000 12,000 12,000 

12,000 15,000 12,000 12,000 12,000 12,000 
. ·12,000 15,000 12,000 . 12,000 12,000 12,000 

20,000 -- --
35,000 30,000 35,000 35,000 35,000 35,000 
4Q,250 40,250 40,250 40,250 40,250 

1) 12,000 . 1) 15,000 1) L2,000 1) 12,000 1) 12,000 1) 12,000 

26,000 30,000 26,000 26,000 26,000 26,000 
28,000 30,000 28,000 28,000 28,000 28,000 
12,000 15,000 12,000 12,000 12,000 12,000 

15,000 20,000 15,000 15,000 15,000 15,000 

30,000 35,000 30,000 30,000 30,000 30,000 
10,000 20,000 10 ,000 10,000 10,000 10,000 

20,000 
' l 0,000 20,000 10 ,000 10,000 . 10,000 10,000 

25,000 - 25,000 25,000 25,000 25,000 25,000 
50 ,000 50,000 50,000 30,000 30,000 

2) 20,000 2) 20,000 2) 20,000 2) 20,000 2) 20,000 2) 20,000 

" SOLIDARIDAD CON LOS CONSUMIDORES" 

26,670 
13,333 . 
13,333 
26,670 

10,000 
12,000 

13,333 
13,333 
13,333 

l} 13,333 
13,333 

26,670 
26,670 
20,000 

13,333 
13,333 

40,000 
13,333 
13,333 
13,333 

28,889 
28,889 

13,333 
13,333 

PARA MAYOR INFOllMACION ACUDA A: 5 DE MAYO 127 ALTOS 
O LLAME AL TELEFONO DE LOS PRECIOS: 14-43 - 57 

* DEL INTERlOR. UTILICE EL NUEVO SERVICIO DE LADA-800 
(SIN COSTO) l\·fARCANDO EL TELEFONO 91800-40014 

SECRETARA DE COMERQO Y FOMEHTO INDUSTRIAL 
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"Litros y litros de atole", · 10 único que el 
pueblo ha recibido del PRI: Abel Hernández 

+ .,Reforma del PRI? ... Puro dedazo, ¿no?, dice el politólogo priísta queretano + El próximo 
gobernador debe garantizar la libertad para.hablar+ "Estoy en total y absoluto desacuerdo con todos 
los planteamientos" de Silvia Hernández, dice su hermano + Los políLicos queretanos, irrelevantes, 
asegura+ Los queretanos han inventado wra mitología heroica ... si yo contara la historia de Querétaro 
sería linchado+ Fernando Solana Morales, su compañero de escuela, precandidato en la sucesión de 
Carlos Salinas, /uturiza + Ser Jeliz, el único proyecto válido, sostiene · 

Por CrÍstina Renaud/II y última 

Esta es la segunda y última parte de la 
conversación con el politólogo queretano Gus
tavo Abel Hernández Enríquez, realizada en la 
capital del país. 

- ¿Volvería. a vivir en Querétaro? 
- Desde luego que sí, siempre y cuando me 

hicieran una oferta atractiva· porque venir a 
morirme de hambre con los sueldos que paga el 
gobierno o la universidad pues no tiene ningún 
sentido porque por eso me salí porque los gober
nantes absurdos e incultos que tiene piensan que 
un profesor puede vivir con un millón y medio 
de pesos al mes Eso es para los rectores que se 
conforman con esos sueldos. Yo así definitiva
mente no regreso. 

- ¿Le gustaría ser gobernador del estado? 
- De momento por ningún motivo, estoy 

dedicado a otras labores más interesantes. 
- ¿Cuál es su punto de vista sobre los com

entarios de don Daniel Cosío Villegas en 
relación al libro La movilidad política? 

- Pues don Daniel era un sabio, dijo lo 
correcto. Que yo era el mejor politólo~o de 
México, después de él que era . un Joven 
brillante, lo único en lo que he camb·iado es que 
se me quitó lo joven. Lo de brillante, siengo 
siendo. . 

- ¿Cómo fue su etapa como universitario? 
- Pues fue :una etapa de mucha lucha, mucha 

competencia, mucha participación, mucho es
tudio. No fui un estudiante faltista. A mí me 
gustaba ir s~mpre a la escuela, porque la 
universidad se hizo para personas normales, y 
entonces cualquiera que asista a clases, haga las 
tareas, pase los ejercicios, haga sus prácticas de 
campo, pues tiene que terminar y yo en ese 
sentido fui un estudiante normal, pero mi 
generación era muy competitiva, entonces era ia 
etapa del teatro, de la poesía, de la cantada, de 
la bohemia, de los hipis, del rocanrrol, de los 
Beatles y de toda la cultura en general. Fue muy 
productiva, la recuerdo con mucho cariño. 

- J, Quiénes eran sus compañeros? 
- Pues el más famoso de mis compañeros es 

Fernando Solana Morales, tres veces secretario 
de Estado y muy a su pesar bueno cuando menos 
hasta .ahorita, pues ya precandidato a la pre
sidencia de la república aunque él al principio 
lo vaya a negar, de los demás tengo algunos que 
han sido diputados, senadores, en fin. . 

- ¿Quiéne.s fueron sus maestros en la univer
sidad? 

- Pues don -Luis Quintanilla del Valle Lerdo 
de Tejada, el famoso aquel cuadrilátero de 
marxistas farsantes ¿no?: González Pedrero, 
Flores Olea, López Cámara, Enrique González 
Casanova, en fin como profesores eran bastante 
buenos el maestro Ricardo Pozas, don Raúl 
Cardiel Reyes, y el dirigente de este 
cuadrilátero de priís-tas vergonzantes que ataca
ban al partido al que yo ya pertenecía desde 
antes cuando ellos eran marxistas, que es 
.Ho.racio Labastida, llamado por los estudiantes 
el "Príncipe del Sofisma", y bueno muchos otros 
pero de esos todo mundo los conoce pero decirle 
el nombre de algunos otros que no han sido tan 
relevantes no sería noticia. 

- ¿Qué io motivó a estudiar ciencias 
políticas? 

- Pues la política siempre 111e interesó desde 
que traté de formar la sociedad de alumnos de 
los hermanos Maristas y me lo p.rohibieron. No 
me dejaron hacerlo y quedó la inquietud por la 
política y lo decidí. Me enteré por un folleto 

de la universidad que se acababa de inaugurar en
tonces la Escuela Nacional de Ciencias Políticas en 
1951, estando yo en la secundaria. Ya decidlí es
casamente a los catorce años, estudiar · esa 
profesión y nunca me he arrepentido. 

- ¿Es verdad que usted influyó para que todos 
sus hermanos estudiaran la misma carrera? 

- No solamente influí, sino que prácticamente 
los condicioné para que estudiaran ahí. Mi 
hermano César hizo un primer año de veterinaria, 
después pasó a Cien<:ias Políticas y los demás 
exactamente en el mismo sentido. Somos cinco 
hermanos y todos estudiamos en Escuela de 
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. 

- Me consta que usted pronosticó ·en su mom
ento, con mucha anticipación, que ~José López 
Portillo, Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de 
Gortari serian presidentes. ¿Cuál es su método 
para pronosticar? 

- No lo puedo decir, porque entonces la connpe
tencia aumentaría y entonces dónde voy a. cobrar. 

- ¿Cómo son las relaciones con su hermana la 
señora Silvia Hernández? 

- Pues de tipo familiar. Son fraternales, 
afectuosas, cariñosas, muy profundas, muy vincu
ladas. Somos una familia muy unida todos, afor
tunadamente. En el aspecto político estoy en total 
y absoluto desacuerdo con práeticamente todas las 
posiciones y planteamientós de la seJ1ora Silvia 
Hernández como dirigente del mismo partido al 
que yo pertenezco. 

- ¿Qué opinión tiene usted de los políticos 
queretanos? · 

- Ya lo he dicho en otras ocasiones. Creo que 
son irrelevantes con las excepciones habituales de 
tres o cuatro personas muy connotadas. Como 
Enrique Burgos, José y Fernando Ortiz Arana y mi 
hermana Silvia Hernández. Históricamente no han 
influido prácticamente en nada. 

FUERA DE LOS CANONES DE LA CULTURA 
DEL SILENCIO 

- ¿Hay algún personaje queretano de tipo político 
que admire? 

- Sí, cómo no . Por más que hoy? ahijado de un 
exgobernador Noradino Rubio, quizá el único sea 
el doctor Arturo Guerrero Ortiz, de todos mis 
resp·etos y admiración porque hizo una carrera 
desde la base pasando por la diputación federal, la 
senaduría . 

- ¿Qué piensa usted de la última reforma al 
PRJ? , 

- Pues puro dedazo no, puro atole con el dedo 
a un pueblo que se ha tomado litros y litros de a tole. 
Ya nadie se la cree. 

- ¿Es cierto que el PARM, al igual que al 
licenciado José Ortiz Arana, le propuso hacerlo su 
candidato a gobernador por Querétaro? _ 

- Es verd~d. Y no acepté porque yo tengo 
lealtades de tipo personaj, tengo un compromiso 
con un amigo para trabajar por él, que es una 
persona distinguida y no quiero .dejar de estar a su 
servicio, sinningún servilismo. 

- jTiene usted negocios e intereses en el es.tado 
de vuerétaro? 

- No , no tengo negocios ni propiedades ni me 
interesa hacer negocios ; porque nunca he sido 
comerciante. Soy un intelectual. Malo probable
mente y ·politólogo, pero comerciante núnca. No 
me interesa vincular la política con los negocios. 
Yo _n,o quiero ar~iesgarme a que me digan que soy 
polit1co vegetariano de esos que se comen una 
manzana cada semana. 

- ¿Qué diferencia hay entre 'la · teoría y la 

práctica política? 
- Pues hay un absoluto divorcio. La teoría son 

para las universidades, los intelectuales, los 
periodistas, los críticos de café, los nobs que 
tienen casi nada que ver con la realidad, en la 
realidad se mueven solamente intereses y per
sonalidades. 

- Usted es autor de varios libros. Se ha pasado 
una gran parte de su · ·vida dedicado a la 
investigación y a la docencia. ¿Cuál es su 
evaluación de esta etapa? • 

- Pues fue una etapa muy linda. Fui veinte 
años profesor y he dado cursos en diferentes 
universidades del país. Próximamente asistiré 
a los Estados Unidos a cuatro o cinco ciudades 
donde me tienen programadas unas conferen
cias, · ¡:;ero ya no la practico en las aulas, estoy 
en mi etapa de ser hombre práctico. 

- ¿Autocríticamente cómo se ve us'ted como 
político? • · 

- Como político, muy malo. Nunca encajé 
dentro de los cánones de la cultura del silencio 
que nos impusiéron durante veinte años, porque 
yo comía muchos . limones de nii1o y osificó la 
espina dorsal y no me podía yo agachar. 
Entonces, pues nunca tuve las características 
para poder ser político militante. Definitiva
mente muy malo pero eso pertenece al pasado, 
ahora seré de los políticos buenos porejue las 
cosas afortunadamente están cambiando en 
México. 

- ¿Cómo se ve en el futuro? ¿Cuáles son sus 
proyectos? · 

- Ser feliz, ése es el único proyecto válido. 
- Desde su perspectiva, ¿qué le hace falta a 

Quérétaro? 
- Pues le hace falta decisión de las personas 

de progresar más pues .hay mucha gente pobre. 
miserable a pesar de que la ciudad de Querétaro 
es una ciudad muy bonita el resto del estado ~stá 
en condiciones lamentables. No es una ·clase ·de 
teoría ecoQómica. Hace.falta inversión, trabajo, 
en fin, no digo ahorro porque ahorro en un país 
como este, es una fantasía. Eso no existe ni 
puede existir. 

- ¿Qué espera de su candidato al gobierno del 
estaao? · 

- Espero que haga las cosas bien lo que le 
corresponde y además que mantenga un clima 

- de libertades que nos permita hablar a todos los 
que queramos hacerlo, participar sin ninguna 
limitación ni represalia, siempre y cuando ffos 
ajustemos a los términos de las leyes. 

- ¿Por qué no ha escrito un libro sobre 
Querétaro? 

- Porque creo que los queretanos tradicion
alistas no aceptarían la verdad sobre su propio 
desarrollo histórico. · Han inventado una 
mitología heróica, la que yo no comparto de 
decir fa verdad sobre fa historia de Querétaro 
sería prácticamente como arriesgarme a un 
linchamiento de los priistas ignorantes. 

- En su opinión ¿Cuál ha sido el mejor 
gobernador de Querétaro? · 

- Ninguno, definitivamente ninguno. 
- ¿Es cierto que usted es amigo de Felipe 

González? 
- Bueno, amigo, arnJgo lo que se llama amigo, 

no, pero lo conozco y lo he tratado. Desde luego 
que si, a nivel particular desde que estaba en la 
oposición y en el clandestinaje. Cuando vino a 
México en dos ocasiones tuve la oportunidad de 
reunirme con él para comentar junto con otras 
personas la situación política de México y de 
España, y tengo los testigos. . 

Le voy á decir que estuvo presente la 
entonces priísta Ifigenia Martínez entonces de 
Navar~e.te, el doctor Eduardo Andrade y yo en 
esa .Platica en la que Felipe Gonz.ález llevó a 
vano~ de sus colaboradores que ya . tenía 
escogidos para entrar a los ministerios políticos 
de Espai1a cuando ellos llegaran al poder, pues 
llegaron, y desde entonces no los he visto pero 
sí lo conozco. ' 

- ¿_Le gustaría añadir algo? 
- ~í, que publi-quen esta entrevista y se Jos 

permita el gobierno. 
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Por la libertad y la honradez en · el periodismo 
Participación de GUIA de Zamora en el primer Aniversario de El Nuevo Amanecer de Querétaro 

Por CARLOS L. \V AGNER E. , Subdirector de GUIA 
Sr. Efraín Mendoza, director de El Nu.evo Amane- mecanismo para difundir la Doctrina Social' Así, a partir del 2 de julio de 1978 aparece como 
cer, distinguidas personalidades del presídium, · Católica y entonces dio un decreto en que lo Semanario Regional Independiente hasta la fecha. 
señoras y se;ilores: constituyó diocesano sin ser oficial". Poco a poco ha ido éreciendo en su número de 
Es ·para mí un honor, en representación del Durante 1962 y 63, el. padre Sahagún dejó un páginas y en su contenido. Dice ef director que el 
semanario GUIA, participar en esta mesa redonda encargado ·en el ·periódico y viajó a Roma donde periódico es como un papalote, hay que irle dando 
sobre "El nuevo periodismo de México", en el estudió sociología y periodismo. En ese lapso hay cuerda según lo vaya pidiendo. 
marco de la-celebración del pr'im~r aniversario de un cambio notable, el periódico regresa a su GUIA "es un pionero de un nuevo tipo de prensa 
El Nuevo Amanecer. Se me ha pedido que hable de carácter meramente eclesiástico y se vuelve anti- abierta que ha contribuido, sin duda, al cambio 
la historia y política editorial del semanario del comunista . Al parecer, el triunfo de la revolución social... porque este tipo de prensa nueva en 
cual soy subdirector. - cubana sacudió las estructuras religiosas de la realidad ha conquistado algo esencial: la libertad ... 
Comenzaré por seüafar que el 22 de junio de 1952, región. En esos aüos, era frecuente encontrar en El periódico ha sido sensible para ayudar al pueblo 
el solsticio de verano, apareció el primer número GUIA la frase "cristianismo sí, comunismo no". católico y a la sociedad civil... a una apertura de 
de GUIA. Se trataba de una hojita parroquial de En 1964, ya de regreso en GUIA el padre Sahagún, criterios ... Por eso la visión del periódico ha sido 
4 páginas, cuyo tamaño era de 20 centímetros de el semanario reinicia la apertura, aunque ahora con global, ha sido amplia ... El periódico es un signo 
alto por 15 de ancho . más énfasis. En 1965, en una columna que hacía de cambio en cuanto a la libertad y en cuanto a las 
Durante sus primeros 6 números fue una el director, titulada "Desde el Campanario", en la nuevas formas que requiere la sociedad moderna. 
publicación quincenal y a partir del séptimo ha que responde a algunos lectores del resultado de Esto es, más libertad, sensibilidad social..." 
aparecido semana tras semana duranté 39 aüos, una encuesta, se da una idea de hacia dónde Mas fa conquista de la libertad ha conllevado sus 
2,019 números. Toda una experiencia. marcharía GUIA: "Profundizaremos en las ínter- problemas. Durante un tiempo, el padre Sahagún 
El presbítero Alfonso Sahagún de la Parra, quien venciones de EE. UU. y otras potencias. Lo de fue castigado por el obispo, pues un día le llamó 
era vicario cooperador de Ja parroquia de La hacer menos mercantil el periódico tiene sus por teléfono y le dijo que ya no iba a ser capellán 
Purísima, fundó el semanario para "orientar a la problemas .. . ¿De qué quiere usted que viva? del templo. de San José Obrero porque "un 
gente en el aspecto moral de las películas... Carece de toda subvención --¡bendita libertad!-- sacerdote no puede ser director de un periódico y 
Además, informar a la gente de las actividades que ... La propuesta de no meterse en política interna encargado de un templo". Durante 6 aüos estuvo 
teníamos (los sacerdotes) .-.. " 1 dice el director del y externa es ambigua. Bien que el semanario no sin templo e ignorado por el obispo. El padre 
periódico en una entrevista que le hice para mi haga política de partido porque no es órgano de Agustín Magaña Méndez fue hostilizado durante 
tesis profesional. ninguno, mas cumple con una de sus funciones sus últimos años de vida pues a sus noventa y tantos 
La información que ofrecía era netamente eclesial, básicas ofreciendo a los lectores información aüos seguía escribiendo en el semanario con una 
salvo la crítica de cine que desde su primer número objetiva sobre hechos de la vida cívica ... " El 17 de lucidez y un valor asombrosos. Escribía sobre 
existió. . marzo de 1968, número 81-8, GUIA deja de ser temas que le molestaban al obispo y a los sacerdo
En el tercer número de GUIA apareció la primera Semanario Diocesano y adopta el nombre de des tradicionalistas --que, dicho sea de paso, en la 

. información no religíosa, se titulaba "Los presos Semanario de Ideas. A estas alturas, el 66 por diócesis son muchos--, como el celibato sacerdo
en la ciudad" y era una denuncia de las condiciones ciento del material del periódico era secular y el tal, cuestiones disputa te, doctrina moral... Raúl 
inhumanas en que vivían los presos. de la cárcel 34 por c_iento restante era religioso. Duarte Castillo, quien también es sacerdote y · 
municipal. Así el semap.ario comenzaba a explorar desde hace unos meses es rector de la Universidad 
una veta de denuncia y de búsqueda de Ja justicia SEfy1ANARIO DE IDEAS Pontificia de México, ha escrito en GUIA desde 
que mantiene hasta nuestros días. Por ejemplo, en enero de 1976. En 1982, en enero, fue golpeado en 
el número 50, poco después de cumplir un aílo de Al cambiar de lema también cambia de tamai1o a 2 ocasiones por "desconocidos" que le dijeron que 
vida, informa del "drama de los braceros". En el tabloide y comienza con i 2 páginas. GUIA dejó de o variaba el tono de sus artículos o se lo llevaba la ... 
número 55, informaba que "cada 40 minutos ser diocesano porque su director pidió que dejara A Alfredo Chávez, corresponsal én Tacámbaro, l.o 
muere un mexicano asesinado". de serlo. "Yo ya me empezaba a salir del huacal en encarcelaron, en 1979, por una nota que publicó 
En 1957, el 25 de agosto, poco más de 5 años mis ideas" dice el director. "Un día yo le dije al en GUIA. También en 1979, Francisco Franco, 
después de fundado, aumenta su número de obispo , que era amigo mío: para mayor libertad quien fuera jefe de redacción y articulista del 
páginas a 8. En el número 365, de julio 12 de 1959 mía y para no comprometer a la iglesia, le voy a semanario, fue insultado, amenazadq de muerte y 
aparece el primer anuncio publicitario. En_efecto, quitar lo diocesano" y Je puso de ideas. abandonado sin dinero en una brecha de terracería 
se trata de "avisos oportunos". El 11_ de octubre de Se trataba de hacer "un periódico de un contenido· a altas horas de la noche. 
ese mismo año, 1959, aparecen los ' primeros valioso ... de un contenido tendiente a un cambio, 
anuncios desplegados: uno de vehículos FORD y a promover un cambio", un periódico que propu-
otro de estufas MABE. En 1960 crece su número siera ideas. · 
de páginas a 1 O. En diciembre de ese mismo ai'io, Poc·o a pqco el periódico empezó a publicar 
número 437, aparece con 16 páginas. Para ese comentarios e informaciones sobre la teología (:le 
entonces, GUIA ya circulaba en 40 poblaciones de la liberación y de los movimientos populares en el 
la región. - _ ' mundo, principalmente de América Latina, sobre 
En junio de 1'961, se convierte en Semanario todo de Fidel Castro y Salvador Allende. Hubo, por 
Diocesano. Antes de ver esa etapa, permítaseme otra parte, un cambio pe obispo. Eso le costó 
hacer un brevísimo análisis de contenido del dolores de cabeza y hostigamiento al director de 
primer número de GUIA. GUIA, sobre todo por parte de párrocos y 
Número l. Junio 22 de 1951. En primera página fanáticos conservadores. Mas el director mantuvo 
aparece un editorial que dice: "Las armas entre- . la línea: "El periódico ha librado una lucha por su 
gadas pocr Cristo deberán siempre lucir en nuestros . propia independencia, porque periódico que no es 
pechos, y con esta nueva publicación, GUIA, libre no e·s pe-riódico ... La ley fundamental de todo 
procuramos dar normas constantes para ello ... " medio de comunicación es la libertad ... O el 
Otra nota informa que "se termina el tiempo de la periódico es libre o lo cancelo. El periódico ha 
comunión pascual". En la página 2 va el pase _de conquistad9 la libertad de expresión". 
la nota "se termina ... " y otra nota: "Ha hablado 
nuestro obispo". En- la página 3, presentación de 
matrimonios, cartelera cinematográfica y calen
dario parroquial. En la página 4, titulada '-'página 
amena", un relato: "Heroísmo de una campesina", 
en el que se relata cómo una campesina que tenía 
tuberculosis, para no contagiar a su familia, se 
retiró de ella y murió ·bajo un árbol. 

SEMANARIO DIOCESANO 

"Yo no buscaba que el periódico circulara en otras 
parroquias ---dice el director de GUIA--, sino que 
los párrocos de diferentes lugares lo pedían y se les 
mandaba ... Un buen día; el obispo, a pet-ición de 
los párrocos de varias regiones, decidió convertirlo 
en semanario diocesano ya que pensó que ern un 
buen elemento que serviría de instmcción, de 

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE. 

Un día, el obispo y el Consejo del Presbiterio -
que es uha especie de senado que tiene el obispo 
en orden a aconsejarlo--, que estaba formado por 
18 sacerdotes, . mandaron llamar a Alfonso 
Sahagún. Lo · tuvieron una maüana entera 
acusándolo de vaguedades. "Que eso de semanario 
de ideas era cómo decir -semanario anticatólico -
dice el director--, como si las ideas fueran malas". 
Entonces decidió quitarle lo de ideas y ponerle por 
nombre S~manario Regional Independiente . Se
manario · porque es su periodicidad, Regional 
porque circula en la región noroccidental del 
estado de Michoacán e Independiente porque no 
pertenece pai-tido político alguno ni a institución 
religiosa, "porque pretende ser independiente" . 

LIN,EA DE PERIODICO 

"Cada persona individual tiene su prnpia tenden
cia - - dice el director de GUIA-- individual, 
diferente de la de otras personas. En este sentido 
se puede decir que no hay personas asépticas sino 
que todos somos, de alguna forma, tendenciosos en 
nuestras ideas, actitudes, gustos . De forma se
mejante, no hay periódicos, obra de personas, 
tendencialmente asépticos . Mas tal tendencia 
puede ser dentro de las cualidades de objetividad 
y libertad con que ha de desarrollarse la fl!nción 
del periódico. Dentro de éstas, Guía se inclina, 
particularmente en lo social y político, a favor de 
las clases y de las causas populares y de la 
democracia. Aunque puedo sonar demagógico y 
aun pedante, Guía se ha propuesto, y lo cumple 
plenamente, ser voz de los sin voz, de los que por 
carecer de medios económicos o de influencias, no 
tienen acceso a ningún medio de comunicación 
social para denunciar toda clase de atropellos, de 
caciquismos, de explotación, o para dar a conocer 
hechos pósitivos de una persona, de un grupo, de 
una comunidad, Nuestro periódico trata de de
sper-tar la conciencia social de los lectores, ser 
elemento de cambio, llevar al progreso y a la 
comunión... · 

"ELEMENTO DE DIALOGO 

"En el desarrollo de su tarea periodística, nuestro 
Semanario no pretende establecer un monólogo 
autoritário sino favorecer un viaje de regreso, 
retroalimentarse. En pocas palabras, quiere ser 
elemen~o de diálogo enriquecedor. De allí que haya 
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mantenido siempre una sección de Cartas de los 
Lecto~es. En ella, cualquier lector puede comen
tar, rectificar, impugnar, afiadir lo que desee a lo 
que aparece en el Semanario o expsesar algo que 
no ten~a relación con lo publicado en el Semnnario. 
La única condición es que se mueva en el terreno 
de las ideas y se abstenga de injuriar o agredir a 
personas o instituciones. Lo que envíen a esa 
sección los lectores es responsabilidad absoluta de 
ellos, por lo que no se aceptan cartas anónirn.as, 
sino que el autor debe estar debidamente identi
ficado con su nombre y domicilio. 

"PROPOSITO DE SERVICIO 

"La finalidad con que se creó y vive el Semanario 
. no es comercial, lucrativa, de negocio, sino de 

servicio. Est-0 lo pone a salvo de la gran tentación 
propia del medio, que es el soborno y el chantaje. 
De todas formas, es necesario atender a los medios 
de sostenimiento y mejoramiento, que son la venta 
de los ejemplares que se editan y la venta de 
espacios para avisos comerciales y de servicios . 
Mas, en conformidad con el criterio de servicio y 
con el desempefio fiel de su función de informar 
y orientar con objetividad y libertad, en caso de 
conflicto, esto es, que si en un momento dado 
incluye un contenido que afecte intereses de 
clientes · de publicidad actuales o . potenciales, · 
pierde estos últimos, opta por cumplir con la 
función que se acaba de expresar''. 2 

TESTIMONIO EVANGELICO 

La mejor definición de la política editorial del 
semanario GUIA que yo he leído o escuchado es 
la que expresó el director del semanario en la 
homilía de la misa con la · que GUIA celebró 
trigésimo octavo aniversario: ''.El testimonio 
evangélico que los editores y colaboradores dan en 
GUIA es su decisión de expresarse con verdad y 
libertad y de aceptar el compromiso que ello 
significa". 3 . 
Una de las grandes d_iferencias entre GUIA y otros 

medios de información es el manejo-<ffi las fuentes. 
La mayoría de los periódicos, revistas y noticieros 
de televisión consideran fuentes de información a 
las instituciones, ya sean de· gobierno, de las 
iglesias o de la iniciativa privada. Si µna 
información no emana de ellas, no la consideran 
válida. En cambio, en GUIA, además de e-sas 
fuentes tradicionales o institucionales, también 
consideramos fuente de información a la 
población civil, al indio, al paria ... De tal manera 
que el periódico se constituye, de alguna manera, 
en voz de los sin voz. ~ 
Así, cuando fa policía judicial federal incursionó 
en el municipio de Aguililla, por ejemplo, y 
cometió toda clase de atrocidades, al día siguiente 
emitió un boletín de prensa en el que informaba 
que en un operativo 100 elementos de esa 
corporación habían detenido al alcalde de ese lugar 
por narcotráfico y que le habían incautado no sé 
cuántos gramos de cocaína y de mariguana. Los 
periódicos y noticieros institucionalistas publi
caron el boletín como información cierta. GUIA, 

.en cambio, mandó a su reportero, quie·n platicó con 
la esposa del alcalde detenido, visitó su modesta 
vivienda e interrogó a muchos de los vecinos que 
estuvieron dispuestos a denunciar las atrocidades 
de los judiciales. El resultado, una información 
completamente diferente a Ja presentada por los 
otros medios: "Consternación, indignación. y 
pánico por atrocidades de la PJF en Aguililla. 
Hasta el presidente municipal fue detenido". 4 Ese 
es el caso más evidente. Pero algo similar sucede 
cuando hay elecciones, cuando asesinan a un 
personaje ... 
Otra de las diferencias es que GUIA no acepta 
"gacetillas", sino que todo mensaje pagado, salvo 
lo meramente comercial, debe llevar la leyenda 
"inserción pagada", a fin de que el lector pueda 
diferenciar con nitidez entre el material respon
sabilidad del periódico y los mensajes políticos, 
oficiales y demás por los que recibe paga. Hemos 
dejado bien establecido entre nuestrosanunciaotes 
que lo que compran es espacio, no conciencia del 
periódico. 

Caja Pdpri~ár LIBE.RTAD.S.¡~-side c:v.-de' R.t; 1 

lt fNSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 
. . . . . . . . . . 

VENGA POR EL INTERES Y LA . SEGURIDAD· . 
LE OFRECEMOS SEGURIDAD Y J,.IQUIOEZ DE INMEDIATO 'EN SUS . . 

. INVERSIONES A PLAZO F'IJO . • 

ESPEJO DE LA REALIDAD 

"En las ~ulas de la Escuela de Periodismo, muchas 
veces escuché que los maestros decían, repitiendo 
las palabras de Carlos Septién García, que los 
periódicos deberían .ser 'parlamento del pueblo', 
que deberían ser como un espejo en el que se 
reflejara con nitidez la realidad. Que ello sólo se 
puede lograr con objetividad y · que ésta exige 
honradez y profesionalismo. . 
"Creo que en GUIA estamos logrando ser 'par:... 
lamento del pueblo'. A nuestras oficinas ·acuden 
personas de toda condición para dar a conocer sus 
problemas, sus luchas, sus fiestas.:. La sección de 
Cartas de los Lectores está abierta y es utilizada por 
los l~ctores, sobre todo en tiempos electorales. 
"De igual manera, creemos, o al menos intentamos 
que así sea, que hemos logrado reflejar la realidad 
regional, ser el espejo en el que se puede)'l mirar 
los diferentes rostros de m1estra realidad: el del 
trabajo; el d~ la lucha política, social, ecológica; el 
de la marginación de unos y la opulen~ia de otros; 
el de los abusos y actos de prepotencia de algunas 
autoridades; el.de la solidaridad y alegría ... En fin, 
el rostro multifacético de la sociedad misma. 
"Con nuestro esfuerzo, con nuestro trabajo, aspi
ramos a poner nuestro granito de arena en la 
construcción de una sociedad más fraterna, más 
solidaria, más comprometida con el progreso y la 
justicia. En última' instancia, con la creación del 
reino aquí en la tierra".5 

_ Muchas gracias. 
1.-- .,Cómo !Jlejorar un semanario de provincia. Wagner Ech
eagaray Carlos Luis. Tesis de licenciatura presentada ante la 
Escuela de Periodismo Carlos Septién García el 9 de diciembre 
de 1983. De suyo, esta ponencia está basada en los capítulos 1 
y 2 de dicha tesis. 
2.-- Ponencia de Alfonso Sahagún, director de G-lJIA, d~
rante el "Primer Curso para Corresponsales" del semanario. 
Abril, 1991. 
3.-- GUIA, julio l2 de 1990. 
4.-- GUIA, mayo 20 de 1990. 
5.-- Palabras de Carlos L. Wagner E., subdirecter de GUIA, 
durante la comida del 38 aniversario del seman~io. ~JIA, 

julio l2 de 1990. 
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ANUAL NETO REAL 

i USTED TIENE _LA . LIBERTAD DE ELEG/Ro! 
A PARTIR DEL 24 DE JUNIO A SUS ORDENES TAMBIEN EN 
BOULEVA8D NVO. SAN JUAN No 82. OFICINA NUEVO SAN JUAN 

EN EL NUEVO SAN JUAN, SAN JUAN DEL RIO, QRO . . 
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"Cultura libertaria", 

Anarco-punks de Querétaro. 

organización política. 

dicen- con grupos de 
rock · pesado y heavy 
metal. A la "tocada" de 
hace seis aüos concurri
eron grupos como "De
scontrol", "Decadencia", 
"Virginidad Sacudida", 
"Antigobierno" y "Caos 
Subterráneo'', y significó 
el comienzo del tendido 
de una red de jóvenes 
punks y bandas que en su 
música expresan una 
profunda rebeldía social, 
de manera a'utónoma, al 
márgen de cualquier 

En buen número de colonias de la periferia 
capitalina viven estos jóvenes que sostienen 
vínculos con otros grupos del resto del país. El 22 
de-agosto próximo, por ejemplo, participarán en 
un Encuentro Alternativo de Jóvenes en Toluca y 
en septiembre concurrirán al I Encuentro Nacional 
Libertario, en Ocotepec, Morelos. En este mismo 
mes de julio -los días 12 y 13-, en San Juan del 
Río y en San Pablo, estará, por invitación suya, 
Guillermo Velázquez y los Leones de la Sierra de 
Xichú, prestigioso grupo huapa-nguero que lo 
mismo se presenta en nuestra sierra gorda que en 
cualquier país de Africa. 

En conversación con este semanario, José Juan 
López y Armando Góm'ez, integrantes de este 
movimiento y músicos del Grupo Milicia Liber
taria, creado hace tres aüos y en el que tocan la 
guitarra eléctrica y la batería, respectivamente, 
afirman su voluntad de hacerse sentir en la 
sociedad con un proyecto propio e independiente, 
que tiene todo el derecho a expresarse. Dan su 
opinión lo mismo que de la policía y del clero, que 
de los partidos y las nuevas expresiones culturales. 
Su movimiento lo identifican corno "Cultura 
Libertaria". 

Cultura Libertaria, afirman, trae un "rollo 
autogestivo" y propone una nueva concienc_ia 
juvenil. Se manifiesta contraria a la cultura "que 
nos quiere imponerº la televisión para mantener 
callado al pueblo". Nos mueve una idea anarquista 
que viene de 2 mil aííos atrás y que consiste eq_ vivir 
en comunidad, produciendo lo propio y desarrol
lando la libertad. 

- A cada rato oímos que nos ofrecen "gobiernos 
de puertas abiertas", oímos que nos ofrecen 
solµciones y riquezas ... pero los jóvenes, que somos 
la gran mayoría, lo único que recibimos son 
engaños y cárcel, el ahogo de la libertad, dicen. 

El Gobierno es, dicen tajantes mientras otro de 
sus compañeros escucha ;:t!ent9i :~impl~m~f!!~i 
corrupto. ¿Los partidus políticos? Todo partido 
político busca el poder, no el bienestar del pueblo. 
Y el poder corrompe. Ahí está el proletario Fidel · 
en Cuba, hoy convertido en dictador. ¡Y ése es el 

·PANORAMA POLITICO 
Vie'ne de la Pág. JO 
rectificando nuestra permanencia en ese camino, 
que es el de la rectitud periodistica. -

DE TODO UN POCO 

Ahora resulta que la represión se ha desatado en 
contra de los dirigentes de los Comerciantes 
Ambulantes que reclaman que les sean respetados 
su Jugare en los alrededores del mercado del 
Tepetate y a su dirigente ERNESTO GONZALEZ 
apodado "EL ZARAJUSTRA" le han pretendido 
levantar sus puestos, aduciendo una y mil infrac
ciones, y coincidentemente el día que pretendían 
privarlo de su instrumento de de trabajo estaba por 
la zona el candidato del PAN a la Presidencia 
Municipal GUSTAVO VILLANUEVA GARClA 
quin voceo la actividad que iban a realizar l'Os 
inspectores del Ayuntamiento, c0ngregandose 
otros comerciantes y finalmente desistieron de su 
intento ... por cienrto los comerciantes enca_bezados 

socialismo! Los partidos sólo ofrecen alternativas 
para ellos mismos. Son mantenidos por el pro.pío 
gobierno y a él están sometidos. Claro que sus 
campaüas son pagadas con eJ dinero del pueblo que 
les dá el gobierno. En ningún partido tenernos 
confianza porqUe son sólo la oposición del go bi
erno cuando la verdadera oposición es todo el 
pueblo. Es mentira que los partidos sean la 
vanguardia de la lucha. 

Todos los gobernantes nos han decepcionado ~ 
Por éso en nuestras tocadas siempre hay gritos 
contra los policías corruptos, y contra "los candi
datos a la gobernación". 

Estamos en San Pablo. Al lugar llegamos 
salvando lo.áazales, entre el ruido de la supercar
retera a San Luis Potosí. Los jóvenes muestran 
claridad en lo que dicen. Visten come quieren, sin 
formalidades. Sandalias, ropas negras, melenas 
sueltas. Dicen que como ellos en Querétaro son 
miles. Y lo que los unifica es siempre la música. 
Dan su opinión sobre la cuestión religiosa. 

- Está bien lo de la religión, lo que molesta a 
todos los chavos son los farsantes, el clero . Yo leí 
en tu mismo periódico que por acá en uno de los 
cerros de San Pablo un sacerdote despojó a una 
viejita. ¿A qué vino el Papa a México? Claro, vino 
en cuestión de negocios, pur éso lo llevaron a las 
principales zonas industriales de México Y'quienes 
lo patrocinaron fueron los banqueros, el gobierno, 
Televisa y un bato que se llama Jacobo. 

. "Nosotros nos decimos cristianos porque cree
mos en lo que fue Cristo, pero no en el c-rísto 
comercializado. Cristo una vez arrojó a los 
mercaderes del templo ... ¿por qué el Papa no hace 
lo mismo? Basta. La gente detesta a: los farsantes. 
Cuando vino con nosotros el cantante popular José 
de Malina trajo una canción sobre ésto, que ha.bla 

Armando Gómez: nueva mentalidad 

por "ZARATUSTRA" y ROSALIO OLGUIN se 
entrevistaron a mediados de semana con el gober
nador MARIANO PALACIOS ALCOCER a quien 
le plantearon su problemática y lo que dicen ellos 
cerrazón de las autoridades municpales y en caso 
de no tener respuesfa anuncian que efectuarán 
medidas espectaculares ... por ciento se ha anun
ciado en el Ayuntamiento que habrá que 
reglamentar el Ambulantaje, pero como dijeran 
unos colegas su .sólución no será por decreto, sino 
con una conciencia clara de los comerciantes y las 
autoridades municipales, además si se llega a 
erradicar componendas, · compadrazgos y cor.., 
ruptelas que en ocasión se dan, según han denun
ciado dirigentes de comerciantes ambulantes inde
pendientes... el LIC. JESUS PRODRIGUEZ 
HERNANDEZ apadrinó la generación 87-91 de 
Licenciados en Derecho, que recibio su carta de 
pasantes el pasado viernes por la tarde en el Teatro 
de la República ... El próximo 12 de julio en San 
Juan del Río se realizará la Sesión Plenaria de los 
Encuentros de Análisis y Propuestas de la Sociedad 

,• 

de un diálogo entre el Papa y Cristo. Mira al 
frente, no te agaches, le dice. Traigo corona de 
espinas mientras tu luces diademas y medias de 
seda y tienes empleados por todo el mundo ... me 
has vuelto una mercancía". 

Estos jóvenes, que en noviembre pasado par
ticiparon en una marcha antinuclear y que también 
en otra ocasión salieron a la calle a protestar contra 
"los policías que balacearon a unós chavos· en . 
Carrillo", y que aún se muestran indignados 
porque -aseguran- el 22 de julio pasado la policía 
mató a un joven y luego culpó al pueblo,sefialan 
que · su movimiento se dirige bacia "la 
despolitización" y en favor de la organización de 
"colectivos alternativos" que se expresen en · 1a 
escena rockera, tocando trash, heavy metal y hard 
core, con denuncias y cantos que reflejan la 
indignante situación económica. Se definen como 
"anarco-punks" y di~en tener una "ideología 
rebelde de alta conciencia". En Querétaro, 
afirman, el movimiento cr.ece con muchas posi
bilidades, sobre todo en los suburbios. Muchos 
jóvenes ya han organizado cooperativas miele ras y 
participan en grupos de salud popular. 

Para los que viven en San Pablo, plantean, es 
necesario que se dote de un espacio propio para su 
expresión. Y piden que un lote baldío ubicado en 
San Antonio número 8 sea cedido a la comunidad 
para convertirla en Casa de la Cultura Popular, y 
en la que puedan tener asistencia médica, natur
ismo y capacitación para el trabajo . 

- ¿Y creen que todo ésto que ustedes plantean 
gusta a los jovenes de Querétaro?, preguntamos ya 
para concluir a uno de los jóvenes que durante la 
conversación ha estado callado. ~ 

- No les gusta. Todo este rollo les encanta, dice 
por toda respuesta. · 

Civil con el tema "JUSTICIA", presidiendo la 
comisión organizadora GUSTAVO GARCIA 
MARTINEZ, JESUS CASTELLANOS MALO y 
GILBERTO VARGAS MUÑOZ ... El pasado ví
ernes se efectuó el Tradicional Bail del Abogado, 
organizado por el Colegio de Abogados Litigantes 
de Querétaro que preside ANTONIO PEREA 

· SERVIN concurriendo sus integrante·s y varios 
candidatos · del Revolucionario. Institucional... 
Interesante la reunión .que organizó la Junta Local 
Ejecutiva Electoral para informar sobre el con
tenido del COFIPE a los medios de comunicación ... 
Para. terminar viene la pregunta acostumbrada ¿ 
Quienes de nuestros funcionarios y dirigentes 
partidistas, le entrarían a la era de los Linean Town 
Card, que en algúnas reuniones se dejan ver a las 
afueras de los recintos o será que ya fue bien ven ido 
el cuarto sector a las filas del Revolucionario 
Institucional? ... Y hasta aqí el día de l10y, espera
mos contar con -Usted en nuestro próximo PANO
RAMA POLITICO en este su NUEVO AMANE
CER. · 
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UNIVERSIDAD 

.LA-DIR'ECCl-ON Dl DOCgNC1A . 

. f:SCUELA DE·JlELLAS.'\Ji\TES 19.- .ESTUDIANTINA DE LA UNIVERSIDAD y L~ ~tJtLA DE S-O~f(JL<JG'.ÍÁ 
Scmes_lre: Agosto 1991- Enero 1992 AUTONOMA DEQUERETARO(l) lNVJ~~- AJ, 
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Nuevo Ingreso: a) Entrevisla con el Coordinador de la Carrera AUTONOMA DE QUERETARO (i) ·- · - · MEDIA·$'uft:átOR · -
(EBA). b) Ficha para proceso de Selección .el 28 de junio de 9 . it.--GRUPOS DE EXPOSITORES ¡tM'lJUQ 

a 11 hrs, en la Dir-ccción de Servicios Académicos de la DE ARTES PLASTICAS (2) 
úniversidad Autónoma de Querétaro (Cenlro Universitario). 22._- GR' rno·o-E "UNIVERSITARIOS. EN- c ·ONCIER· TO".(I- . . (~~Jifi~J.EÑW:~A~IQ).-• -v.- i!M~'~• O'-i~ Y 3_-00 ltJ.t4Q,J 

l.- LICENCIATURA EN EDUCACION Z3.- RONDALLA ROMANZA QÜERETAt'IA(l) . . .. 2~ LalíQ.1!'V~;tf(J,'.E,R~*fJ)\CIÓ~Ó . . 
-i·1'USICAL (1) Horário matutino · · · . . <4 ·Yf f;t.túLIO) 
(Nuevo Ingreso y Re inscripción) . 24.: RONDA ESTUDIANTiL{l) 

. 25 TROVA.UNI.VERSIT' ·.AJO '(t) . __ :1;,~-~-~JOCl.QLOOIG.\-_ 
2> LICENCIATURA EN:ARTES VISUALES .·. .- ' . · · . . n .... I~ . .--1..._ -E?j~~-Q~J;U..ATl!«l,._MERICANA, 

- {2) Horatio matutino (Nuevo lng~ese) INl''ORMES Y.ACTIVJDA~S- "Y:9:1).E-JUl,;IG.) 
3.- TECNlCO EJECUT AN°TE INSTRUM'ENTlST A (1) Edificio de Música: . .. •. W~91f1~CIONES . 

DE MLISICA (l) Horario matutino · Juá~z 9 ~W'(CenlÍ'o, ciudad de Qucretaro) Tcl:. 12--05-70. • · 01u:.A~soeK>i.oo1~~ (l() Y 'fl -_DÉ lOL~ 
'-(Nuevo Ingreso y ReinscFipciones) (2) Edificio de la Escuela di:: Bellas A~lc~·Cc~i:ro U~iv~rsita-. • ·s:-EL M~.$0Ó~LQGICO. ~i~~.E;~Ü,;IP> 

4.- TECNICO EN DISEÑO DE ARTES ri~:,~ Hidalgo S/N ,_ enlr~ la Secundaria Federal Uno-_y, el' Monu~ · 6;E".'A4JAC~N Y RÉ.Cl;lf>ERACIOl\I: 
VISUALES (1) Horario mátuti~o mento a ~a Bandera de la ciudad de Querétaro'Tel: '1&:'90;22. GE~_l;;.DELQJRSO:-(U t>E-JUbte)·-

·· (Soio Rcinscri¡)c,ión) (3) Edificio del Mc~ón de los '-'Cómicos·dc_la Legua' ' :,o~;: 
5.- TECNICO.EN RESTAURACION en Guillc~mo Prieto# 7 (Centro de la ciudad de Qucr~uiro) PEHONAL ·~1>E.LA ESCO~"-

DE PlNTURA DE CABALLETE (2) Horario , . Te.i: .12-49-1 l. . . . i=~~A.: 
Vespertino (Solo reinscripción) ~ON~ ~ p~ NIVf;f,. _ 

11 .• • 1<:XTENSION ACADEMICA -MBDIO-sUPciRKm DÉ LAS ÉSéuEl;,A5 
I_NcoRPoRADA$ ~ttÁ'U) .. r;f. --

Rcin~cripciones (Proceso intemo ): · · · ,,, 
d 117 128 

. '~~~": 
e a de Junio - DEl. l~AL t1 DEWLIODE1Wt\ 

Nuevo Ingreso (Proceso Interno): 1JÉ09.Qliwülx> HOR".Af -
del 1° al 12de Julio ' , . ~UGÁR · · 

6.- INFANTIL DE DANZA-BALLET - COMUNICADO '11SWÉ~DESÓCIOLOOIA 
(2) Horario matutino y vespertino A TODOS WS EXALUMNOS DE POSGRADO -~'E RECúPERACtbN: 

7.- INFANTIL DE MUSICA (1) Horario vespertino DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNÓMA . . 'iloo,oOO.oo SE QTORO~RA OONSTANPA 

8., INFANTIL DE TEATRO (3} Horario vespertino DE QUERET ARO. YANTOLOOJA Q~ LECTU~A~. 
-(Curso seme!)Lralcs seriados para alumno A od 11 al de d PARA MAYoRES--iNFC>RM~ Dí!l,(Q~ A; 

de 
3

o Y 
6

Q de .primaria) t os aque os ex urnnos posgia _o d~ es.ta _ FACULTAD~~~ 
9.- SASlCO PARA CARRERAS PROFESIONALES .Casa Máxima de Estudios, que no h~ya_n obtenido rirr'RA. ANA ISÁBEL{tOtDAN~ 

DE DANZA-BALLET su grado ;o conduÍdo si.is estudi~~. ¡x;rdténdo sus de- ~ ·i:et:: _1~1$26 v· i~~t~J.!i~( . _ . 
10.-BASIC05 PARA CARRERAS PRóFESIÓNALES rechos, de acuerdo al ReglamefüQGenent,l de Estu;- f'••lllLl~·DÍ,_ Í.R.ECC•,• - 111!i0•Nlll· DEjliljl~i- _.•_-:~·-· i_ .• .. !!i:,••--11 ... 

. DE MUSICA U) Horario matuflno 0 ves¡jertillP ·. -dfos de ·Posgrado de nuestra Univ-er~i4ád, se lés JNVrtA A 
11.- BASICO PARA CARRERAS PROFESIONALES ·, . notificará lo siguiente~- - , - TODOS'tOs MAES'.l'ROS . . - . -· . . INTErtESAOOS A-fAR:fl(;.."i.8Ml 

_- DE TEAiRO (3) Horariovespcnino Que el H. Consejo UniveFsitario ·ha .tenido a bieil.aüo: · 
(c.•pso-s ·sctnestralcs.scn'ados .. para alumno· · s·de Scc·undari'a ~ · · - · · - -. " - ·;,;-.:. · -. .,._ .. L_· ós.sm.ulENt.ES__ CURSOS_· . ... : 

. w · • · --· - . ton_ .z.ar, apeticióodel H. Cons.CJ"o.d __ e.E. s_tudios.-~.-.. ·.·, .,.,., -oPl'eparatoria)· · . - . . · t;-~a.\Slct>s .. ;\RAM•~ 
. . ,. \. Posgr:ado, que inicien pr~edimtentos· con: elflífd~- . . u PM.en~ DFL~-

'2·· DIPJ.,OMADO EN_ ARTES PLASTICAS C_C)nCl!<f-írs_"'·s M_aes>-o;1'as· .'o'; E, s:n.ec1·alidad_ es,· y' a se-a· __ ._ p"ar"_._ .. ,_ '. ~- . . " 
(2) Horario vcsper~ino . •U w - :r ~ ~"W>IORIB~ORIANI 

(Cursos Semestmles de: ·cursar asignaturas o para realizar la'. tesis de grado · _,ricuA; 
Dibujo-Pimura-Módclado-Esculttira-Fotografíá-SerÍgrafía- correspondiente. Este acuerdo tendiá vigencia pór ..-.í•;A.'(

12
·DE!qtlO't>E 

1991 

Grabado ó Cerámica para mayores de 15iai'i0s). u_n a:ño.-,a partir.de~ 6.-de marzo pe 1991 · ~n q~e se -~ARíf,>: 
111.- CREACION y COMUNICA-CION ARTISTICA aprobó. . tJtii _: ... :~:=~A$ 

13.- REVISTA "BELhAS ARTES ENl_:A-lJNIV.gRSIDAD ~ACQ\;:tAi>l;>EQu1MIC\ 
AUTONOMA_DE QUERETARO" (2) - . Les pedim9s tengan la gentileza de comuni~arse di- ·: -~~-~~~§ c()fOUf:NJl'lS _ . .. . ' - . - l)E-~';RPRF_ '1'ACIO_~S_OiCfA'I" 
14.- BALLET UNIVERSITARIÓ(l) . rectamente eón su Jefe de División o con elCoofüi" . p()l'llfo:N'Ft:: 

- · L · · . nador a que estén adscritos a la brevedad po~U->le, a : ·OOCENTES. -,_¡,_üA Esc . .oE. SQL'IQboGlA, · 
15.- "C.OMICQS DE LA LEGUA" (3) . _ · 

16.- ·~c_OMPAÑIA DE DANZA _UNiVERSlTARIA" (2) fin de que se' les oriente·sobre las gestiones condu~ n:t1fA:: , c(~ntes péj.ra cada caso. 1' AL 13 DE.JULIO DE 19'1 ! . 

1_7.- ''.EL COSTUMBRE" Invesúgaci~n Artís~i~ (1) H<lRARJó: 

.
18.- CORO FILÁRMONICO-DE LA U-·NIVERSID. A" ·O DE ll:JO-A 1'.l'.OO H()RA_S UÍÜAR:· 

AUTONOMA DE QUERET ARO ( 1) ESCUELA DE SOet()U.JtilA 

.. 
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¡La -ciudad inundada! 
Viene de la la. Pág. 
golpear, encarcelar, destruir sus hu
mildes comercios, burlarse de ellos y 
también utilizar trabajadores del ser
vici0 de limpia como aquellos famo
sos halcones de la ciudad de México. 

tadas para dar fluidez a los trans
portes de motor y fu e ron tapadas en 
forma irresponsable por el simple 
hecho político de' dar prebendas a los 
contratistas, pero como es lógico 
pensar el agua no tiene taladros, no 
puede meterse a Ja tierra y el peso de 
los camiones de grandes cargas han 
dejado columpios en la carpeta 
asfáltica y esos columpios en tiempo 
de lluvias son lagos. 

buscar el bienestar de grupos como se 
está haciendo ahora. Si hay un 
problema social hay que enfrentarlo 
cpn hechos, no con desplantes de 
derroche y pantallas de poder espu
rio. Soluciones pero ya. Hay que 
construir canales y depósitos para el 
agua porque el agua es vida. 

Hemos visto candidatos del par
tido poderoso comiendo paletas en 
medio de las calles para dar una 
imagen de gente del pueblo, aunque 
la verdadera razón sea continuar en el 
derroche desmesurado, en el encum
bramiento enajenante y en la 
ceguedad social. 

Tiempo de elecciones. Tiempo de . 
conciencia del pueblo queretano. 
Tiempo de reflexión profunda. 

No se trata de que unos amen a la 
ciu9ad más que otros, de lo que se 
trata es de que seamos responsables, 
no trepadores absolutos de puestos 
públicos. Se supone que vivimos en 
comunidad, que nuestro instinto es 
un instinto gregario, entonces no se 
puede pensar individualmente, ni 

Ahora que se ha dado una cúpula 
de políticos que tienen mansiones 
donde sería útil una salida al agua y 
el embrollo entre jerarcas y planes 
sexenales de jerarcas, la ideá chueca 
es favorecer a unos cuantos y no al 
pueblo , porque bueno, el pueblo sólo 
cuenta para legalizar la ·permanencia 
en el poder, pero claro, no se vale 
utilizar al pueblo, pero ahora así son 
las cosas . 

Pero indudablemente que no se 
trata de rasgarse las vestiduras, hay 
que buscar soluciones, hay que en
frentarse con la realidad. 

Se supone que desde tiempos 
inmemoriales el agua es el sustento de 
la vida. Los pueblos fueron cre
ciendo hasta convertirse en ciudades 
porque en esos lugares había agua. 
Hemos pasado ll)eses de calor intenso 
y todos esperábamos la lluvia como _ 
maná ce~stial y resulta que cuando 
llegan las lluvias ya no las aguanta
mos. Es elemental pensar que el agua 
necesita cauces por donde correr. La 
ciudad de ·Querétaro está rodeada de 
cerros, de cerros de roca dura y esto 
nos protege de desastres, pero en 
temporada de lluvias de los cerros 
bajan ríos por razones lógicas y 
curiosame·nte a nadie se le gcurre que 
así sean las cosas. Es necesario drenar 
en las faldas de los cerros y hacer 
cánales para que el agua no se precip
ite sobre Ja ciudad como está ocurri
endo. Es necesario almacenar el agua 

Después de la 
Viene de la la. Pág. 
Guillermo Rojas Villegas, fue claro 
en su análisis y afirmó que detrás del 
problema del agua -tanto la carencia. 
para el ·consumo como las inunda
ciones- están "la decidía, la falta de 
seriedad, los diagnósticos basados en 
datos falsos y la terrible irresponsa
bilidad oficial". Y terminante fue 
para reconocer que en realidad, "y es 
una lástima, el problema del agua en 
Querétaro no se conoce". Advirtió, 
hace un lustro: "Esto va a llegar a 
situaciones críticas y si no se hacen 
lás cosas en serio, definitivamente, 
cada día vamos a estar peor" 
(Revista Análisis 18). 

Empero, y el caso expuesto en "La 
otra cara de la ciudad" por los 
afectados de Carrillo Puerto, es un 
botón de muestra en cuanto a los 
estragos y la urge-ncia de una atención 
pronta y eficaz. En esta edición 
hechos y declaraciones diversos 
muestran que uná solución al re
specto es impostergable. Bajo el acueducto ... 

· de la lluvia y aprovecharla y no hacer 
que se convierta en una memoria de 
amenaza. Las calles fueron pavimen-

Las inundaciones que han provo
cado las lluvias en las últimas dos 
semanas han provocado muchas más 
declaraciones. Una, incluso: lanzada 
por un candidato oficial por la radio 
la medianoche dél 5 de julio en el 
sentido de que "definitivamente, a 
partir de este momento, tenemos que 
dar una transformación radical". 'La gran pila del libramiento .ª San Luis Potosí. 

Quedarán credenciales d~ 
Viene de la la. Pág. 
que ningun partido político · de Ja entidad puede 
argumentar que en el estado hay selectividad para 
instalar los módulos de entrega de credenciales, o 
que se tenga zonificado al estado para asegurar el 
triunfo priísta. "No nos podemos dar ese lujo, no 
es posible, faltaría capacidad para determinar en 
cual zona es mayor la presencia de un partido 
político", sostiene categ&rico. 

Asimismo rechaza las versiones de partidos 
como .el PRD, PAN, PRT y PARM, en el sentido 
de que en· 1.as zonas rurales exjste un mayor 
porcentaje en la entrega de credenciales de elector 
(hasta el 60 por ciento de la población de esa zona 
ya la recibió) debido a que en esa área se encuentra 
el "voto verde" del tricolor. 

Eso no es cierto, en el municipio de Arroyo Seco 
-puntualiza Reyes Ruiz-, donde el PRD asegura 
que tiene. su triuafo, Ja entrega de credenciales se 
ha llevado a cabo en un 78 por ciento, que e·s ef 
porcentaje más elevado de entrega que existe en el 
estado. 

Con un cuerpo operativo integrado p.or 800 
personas y 35 trabajadores más de apoyo de 
Gobierno del Estado -el cual no se extendió con 
la prórrogra a pesar de que en varias entidades se 
consideró esta medida- Reyes Ruiz asegura que se 
tiene personal suficiente para cubrir la entidad. 
"Nuestra meta institucional es entregar el 100 por 
ciento, pero el registro no· dice que debamos 
entregarlo, nosotros cumplimos con dos vis tas 
domiciliarias, pero en realidad no es posible, existe 
el fenomeno de la migración, hay defunciones , y 
cambios d.e domicilio". Advierte, más adelante, 
que aún hay credenciales que no llegan a poder del 
RFE, aunque no precisó cifras . 

. Por otra parte sefiala que es falso que este 

organismo tenga vínculos con el partido en el 
poder, "siempre hemos mantenido distancia con 
los distintos partj.¡:Jos" y aseguró que no existen 
disntinciones por parte del Registro hacia ninguna 
institucion política. 

QUE EL PLAZO SE AMPLIE AL ULTIMO DE 
JULIO: MIRANDA 

Mientras tanto ei coordinador del Centro de 
Investigaciones Sociales de · la Universid[ad 
Autónoma de Querétaro, Eduardo Miranda Cor
rea, manifiesta la necesidad de que se de se 
extienda la credenciales de elector hasta finales 
del mes de julio, "pues sería absurdo que se 
llevaran las votaciones cuando existe un buen 
número de la población sin su credencial" y 
sostiene que ante la aceptación por parte del RFE 
no se tiene el total de documentos, es un buen 
fundamento para la prórroga, " ya que eso no es 
culpa de los ciudadanos, 
es culpa de los organismos oficiales" sostiene. 

Puntualiza que a pesar que el Registro Federal 
de Elector, como otros organismos involucrados 
con el proceso electoral, jurídicamente deben 
mantenerse neutrales, "los intereses . políticos 
pennanecerl.siempre en las diversas instituciones". 

En este orden de ideas señala que la inconformi
dad que han demostrado los partidos políticos de 
oposición a cerca de que el PRI ha asegurado el 
"voto verde" en las zonas rurales a través de una 
alta entrega de credenciales de elector, "puede ser 
cierta, ya ql.)e hasta cierto punto es lógico". 

Tras sefialar que en el Querétaro posrevolcion
ario no ha "habido mucha necesidad" de hacer 
rasuramientos o de alterar el padrón electoral, "lo 
que se ha hecho es alterar el número de votantes", 
Miranda Correa hace hincapié en que los conflic
tos políticos que se han dado en tiempos de 

eleccion se presentan en el seno del grupo en el 
poder "ahi es donde se encuentran los madruguetes 
y los conflictos internos", empero no descarta que 
se hayan cometido fraudes · cuando el periodista 
Carlos Septien García fué candidato del PAN a la 
gubernatura, y "en los dos últimos sexenios , se 
puede pensar que hubo acciones fraudulentas en 
las Presidencias Municipales" . 

"En Querétaro no ha habido necesidad de 
mucho juego sucio por parte del .PRI, pero esto no 
quiere decir que no haya juego sucio .hacia los 
partidos de oposición y esto se manifiesta en las 
campafias de desprestigio", y comenta que en el 
estado la mayoría de los organismos políticos que 
contienden con el PRI, no hat1 logrado penetrar 

· ampliamente en las capas de la población a 
excepción del PAN, que tiene presencia en "sector 
de la clase media", asimismo destaca al PR D. 
"pero aún· no se oye mucho". 

Admite que realizar nuevas prórrogas para la 
entrega de credenciles como en la fecha de las 

_elecciones, es dificil, "por un lado el gobierno ar 
re.estructurar los tiempos implicaría quitar for
malidad a un proceso tan importante como son las 
elecciones, es decir eso implcaría mostrar' cierta 
.debilidad po·r parte del gobierno, por eso es difícil 
mover las fechas, pero por otro lado, no sé que 
sería mas importante demostrar ·autoridad o bien 
valorar la capacidad real de los diversos factores 
que han impedido la entrega de credeciales y 
buscar una mayor participación", abundó. 

Puntualiza el investigador que en el próximo 
proceso electoral lo mas conveniente es el desar
rollo de la democracia, "por lo cual es importante 
la participación, que la gente se inscriba en el 
padrón y dé su voto para saber si hay volutand 
política, pues los hechos son los que pueden hablar 
y no las palabras". El respeto a los votos será la 
expresión más palpable de la democracia, finaliza. 
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Cumplió un año la colonia del Comité de Defensa Popular 

Días de fiesta en 11Victoria Popular11 

Días de fiesta, días de victoria. Los 
picos, las palas, las barretas, las 
varillas... todo fue convertido en 
ofrenda, en símbolo del trabajo 
comunitario, en seílal de comunión. 

Un año de construir la colonia con 
las propias manos. 

En una de las laderas pedregosas 
de Menchaca, reverdecida en el 
verano de la esperanza, más de un 
centenar de mujeres y homb-res de 
manos. callosas, decenas de nifios y 
jóvenes, multitud de ciudadanos han 
levantado col) las propias manos, ef 
pié de lo que será su hogar. Según el 
proyecto oficial en corto tiempo 
estarán instaladas ahí 284 familias. 

En lo que será el auditorio de 
"Victoria Popular" -colonia organi
zada por el Comité de Defensa Popu
lar de Querétaro, CDP-, el sábado 29 
de junio se reunieron para celebrar el 
primer aüo de iniciada su colonia y el 
segundo afio de su organización. Con 
una misa celebrada por el párroco 
Fidencio López Plaza, los cedepistas 
iniciaron sus festejos, dieron gracias, 
cortaron un listón, hicieron deporte, 
comi~ron y reflexionaron sobre s·u 
trabajo. · 

El celebrante comparó el proceso 
de Victoria Popular con "el pueblo de 
Israel". Ustedes -les dijo- vivían en 
casas ajenas o arrimados, ahora ya 
poseen su propia tierra. Dios siempre 
está de parte de los pobres y se vale 
de líderes para sacarlos de la esclavi
tud. Dios-siempre está en el camino 
de los pueblos, aunque éstos no estén 
en el camino de Dios, aunque estuvi
eran en contra. El siempre favorece 
el abandono de la miser)a y el arribo 
al progreso, y nosotros deseamos que 
pronto en esta colonia se multi
pliquen las comunidades. cristianas, 
donde se viva la fraternidad y la 
justicia. Ustedes -dijo a los presen
tes, algunos delos cuales permanecían 
en el altar portando sus herramien
tas- están llamados a ser una colonia 
modelo. 

Junto a la estrella del CDP y la 
imagen de la Virgen de Guadalupe, el 
párroco de Las Bienaventuranzas 
llan:ió a pronunciar "la oración más 
poderosa y comprometedora que 
tienen los cristianos, el Padre
nuestro" para luego escuchar los 
testimonios de los vecinos e invita
dos, entre los que se encontraban 
representantes de otras colonias, 
periodrstas, académicos -entre ellos 
Marco· A. Carrillo, director de la 
Facultad de Psicología, que ofreció el 
apoyo de la U AQ a: s-us demandas- y 
un representante de la dirección 
nacional del Partido del Trabajo, del 
que el CDP es filial. 

Mientras se hacía el simbólico 
corte de listón, al mediodía del 
sábado festivo, Raúl Fuentes, repre
sentante del PT y que en su vida 
universitaria lidereara a los estudian
tes de Economía en la UNAM, 
comentó que su partido saldrú del 
actual proceso electoral con su regis
tro definitivo y además conquistará 
diputaciones federales en Durnngo, 
Nuevo León, Chihuahua, Zacntecas y 
el Distrito Federnl. 

Dijo que por su carácter "anties
tatista" su partido reinvidicn la 
organización social autónoma como 
nuevo eje de la sociedad y rechaza el 

presidencialismo como forma de gobierno. "No 
somos el ombligo del mundo pero creemos 
contribuir a la transformación a través cte las or
ganizaciones sociales", agregó tras rechazar que 
su partido pueda ser llamndo " paraestatal" por el 
hecho de que -reconoció- algunos de sus dirigen
tes sostengan relaciones de carácter personal con 
el presidente de la ·República. 

Opinó, al mismo tiempo, :que el Progra·ma 
Nncionnl de Solidnridad , "diseih1do para comprnr 
conciencias y conseguir legitimidad" no logró sus 
objetivos y ha pasado como un programa más de 
los que se han venido implementando desde hace 
treinta nfios para recuperar un poco la imagen 
perdida. 
' Terminada la breve conversación, siguieron el 
pozole y otras carnes. Siguió la música de Los 
Temerarios, siguió In alegría que llegó a asentarse 
a un cerro renovado, donde ahora se ven postes 
que sólo esperan los cnbles -por cierto nos tocó 
comer sobre los trans
formadores y los rollos 
de alta tensión- para que 
también a Victoria 
Popular llegue la luz. 
Será pronto, informaron 
los dirigentes de la colo-

. nin-, quienes por cierto 
comentaron que están 
por echar a andar un 
seg un do pro y e c t.9 
viviendístico en zonas 
aledafias a SaH Pedrito 
Peñuelas. Por lo pronto, 
en las rúesas de trabnjo, 
en las calles, en el altar, 
en !ns lnderas predeg0sns 
todo es Gelebración. - La 
victoria se está viviendo, 
se siente. 

Picos y palas, imágenes, la estrella. El .sacer-
dote Fidencio López Plaza. ' 

La primera misa en Victoria 
Popular. (Fotos de Ornar 
Ontiveros). 

El dinero de Solidaridad llevó la discordia y el enfrentamiento 

Escupitajos y golpes en u~a asamblea en Bolaños 
A Bolafios llegó el dinero de S.olidari
dad y comenzó la discordia. Com
enzó la pugna por el control de la 
colonia, de gran número de pobla
dores t"n In periferia none de 
Querétaro. Tanto que hoy se ha 
·convertido en ~rena de lucha entre 
colonos "asesorados" por el PRI y el 
PPS. Y tanto que de los "periodi
cazos" paspron a las arremangadas de 
camisa para liarse a golpes ... tanto, 
que incluso se han escupido la cara. 

Ambos grupos se culpan mutua
mente. Y muchos colonos han pi·e
ferido ya no ir n !ns juntas "porque 
no queremos acabar rodando entre las 
piedrns". En este semanario hemos 
dado cuenta del conflicto desde hace 
varins semanas. Todo comenzó con la 
"imposición" -dice el grupo que en
cabeza Antonio Ríos Lázaro- o "el 
acuerdo" -según el priísta José Her
nández Castillo- de una cuota de 300 
mil pesos por colono como "apcfr
rnci.ón" para las obras 9el PronnsoJ en 
Bolnílos. Entre lo's inconformes por 
la cuota comen.zó a gestarse una 
organización que CL la fecha ya no 
pide sólo cuentas sino la destitución 
e investignción de los lideres. 

Ln tarde del s:.lb::ido 29 de junio el 
área de las canchas de bgsketbol 
estu vo a. punto de ser convertidn en 
arena de lucha. Por el anrngonismo 
existente , n petición del grupo de 
Ríos L'.ízaro , el director de Gober- , 
nación Héctor Parra Rodríguez 
aceptó intervenir en el caso y di spuso 

la elaboración de 600 volantes para 
citar a junta, 300 para cada grupo. A 
la cita acudieron alrededor de 200 
colonos, pero no así alguna persona 
autorizadn para mediar. 

Y surgió la confrontación directa. 
Hernández Cnstillo intentó iniciar la 
nsamblea y los ánimos se encendi
eron. Ríos Lázaro recitó por el mi
crófono la frase más célebre de Juá
rez y pidió calma "ante los insultos". 
Uaa rechifla se soltó en reacción e 
inclus0 un colono le lanzó un escupi
tajo en el rostro. Dos hombres se 
liaron · n golpes y tuvieron que ser 
separados por otros vecinos. Presente 
en el lugar', la reportera Lina M. Sa
linas Flores pudo atestiguar los he
chos y recibió incluso gritos y recha
zos poco amables de parte de Her
nández Castill,o y Cipatli Padilla -
dirigente de la unión de co)onos de 
UNE (PRl)-, quienes finalmente 
trataron de mostrar que la razón les 
asistía. 

La multitud se disolvió, pues 
muchos colonos se fueron replegando 
hacia sus casas temiendo que estallara 
la violencia. 

Dos días despues, en la redacción 
de este sem::inario estuvieron Her
nández Castillo -que funge además 
como presid ente del comité de Soli
daridad- y Cipatli Padilla, quienes 
mostra ron foto s y documentos para 
respnldnr su trabajo por la colonia. 
Adenüs entregaron una copia de un 
con ve nio firrnndo el 4 de junio entre 

ellos, el municipio y la SPP, que 
establece la condonación del adeudo 
por las obras de Solidaridad y la 
determinación de que los 5 millones 
463 mil pesos recaudados hasta la 
fecha se destinen a la construcción de 

· un módulo de seguridad, con la 
precisión de quienes no estén de 
acuerdo podrían reclan1ar su reem
bolso. Según el dirigente, la 
inversión de Pronasol en Bolaí1os es 
por el orden de 3 mil millones de 
pesos y a lós colonos correspondería 
aportar 150 millones. Mostraron en 
Ja redacción recibos y firmas que 
muestran que efectivamente la ' 
devolución se está haciendo. 

En tantb, un día después se pres
entó la contraparte para reiterar sus 
acusaciones a. Hernández Castillo e 
informar que al dirigirse al domicilio 
particular del gobernador, fueron 
atendidos por la sefiora Ana Marin 
González de Palacios, quien ofreció 
atenderlos y los turnó con otros 
funciónarios. Hnn intentado entre
vistarse · con el director de 
Gobernación pero no ha sido posible, 
seüalaron tras asegurar que su 
movimiento se dirigirá ahora a la 
destitución de Hernández Castillo. 

Por separado, ·Enrique Pozos, dir
igente estatal del PPS y candidato a 
Gobernador, sefialó que "Hern:lndez 
Castillo es un contrincante sucio v. un 
mal perdedor que utiliza mentir-as y 
amenazas, pero es hora de decirle que 
su negocito ya se le acabó''. 
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¿Usese y tírese? Es quizá lo que 
muchas personas piensan de los an
cianos. Tal vez piensan que las per
sonas, cuando ya no brindan benefi
cios y en cambio se vuelven inútiles 
y necesitan cuidados y tiempo, se 
deben desechar, igual que un pa
ñuelo. Si les estorba, lo mandan lejos 
de ellos, casi a su suerte. Realmente 
es deplorable esta manera de pensar 
y actuar de muchas personas. 

·-' . finas ropas y viejitos con bastones de 
caoba fina; mientras en el otro lado se 
pueden ver viejitas con harapos y 
otros que carecen de un bastón que 
parecen necesitar tanto. Es cierto 
que los ancianos que no tienen a nadie 
en el mundo, jamás reciben visitas o 
regalos; pero pienso que es más d·e
gradante tener familiares que vienen 
a visitar de vez en cuando, porque se 
ve que esos familiares están mejor sin 
los viejos, que ya no los necesitan, y 
les hacen un favor al visitarlos. Es 
quizás la soledad lo que más afecta a 
los ancianos. La sensación de no 
significar nada para nadie y de ser 
inútil. Es bueno que l0s ancianos 
desarrollen alguna actividad produc
tiva que les entretenga, y a la vez les 
haga sentir útiles y ffecesarios. 

Los ancianos ¿o_bjetos desechables? 
Liliana Valderrama Blum 

Sí, es cierto que es muy difícil a 
veces tratar con ancianos, ya que 
muchos son caprichosos y su ira 
aparece y recae sobre uno casi por 
nada. Hay que comprender que esas 
son fallas de desgaste, que vienen con 
la vejez, cuando la vida va ya en 
decadencia. Lo que es verdad 
también, es que lidiar con nifi.os es 
poco fácil, y no por eso los padres los 
abandonan y recluyen en un orfanato 
-hay casos pero no es común-. 
Entonces, yo pienso que no· es justo 
que las personas abandonen a sus 
viejos padres porque ya no necesitan 
más de ellos, además de que "el 
viejo" estorba y hay que atenderlo. 

ellos los que necesitan de sus hijos, no ¿Pero en nuestro país? También 
reciban nada a cambio? No, no lo es. cónozco asilos aquí, y al parecer, les 
Al decir todo esto estoy consciente de falta mucho para llegar a ser un lugar 
que hay familias que tienen muchos dign.o para vivir, para brindar a los 
hijos y no tienen es¡;;;acio en la casa ancianos la comodidad que a su edad 
para los abuelos -que casi siempre es necesitan. La comida que les dan no 
só.lo uno, que quedó viudo(a)-. Pero es adecuada para la dieta de nadie, y 
estoy segura que siempre es posible mucho menos la de un anciano enfer
adm itir a uno más en el hogar, ya que mizo. Muchos de los problemas y 
casi siempre, dichas familias siguen enfermedades que padecen los 
teniendo hijos como si nada, así que viejitos se deben a su situación 
en la mayoría de los casos, ésa es una anémica y anímica. Su mala 
excusa para no atender al anciano alimentación les ocasiona anemia y 
enfermo y solo. debilidad; y la soledad y malos tratos 

Cuando los ancianos van recluidos les afectan el ánimo y ·ganas de vivir. 
a un asilo, ¿qué es de ellos? Yo he Recuerdo que una vez, al estar yo 
conocido asilos en los Estados en un asilo, varios viejitos me con
Unidos, donde los ancianos, de lo taron que las muchachas que ayudan 
único que carecen es de visitas y .de a las monjas. a cuidarlos, los maltratan 
carifi.o, pero nada más. Su y muchas veces les roban sus pocas 
alimentación es muy buena, tinen un posesiones, y las monjas simplemenfo 
buen servicio rnédioo y las instala-· no hacen ' nada. Además se trata 
ciones del asilo son bonitas y confort- diferente a los ancianos tomando en 
ables. Las personas que cuidan a los cuenta las contribuciones que , las .. 
ancianos son eficientes y amables : familias hacen a las monjas. En
Ellos . no están tan mal, vaya pues : tonces se pueden ver ancianitas con 

¿Es justo pues para los padres 
dedicar a sus hijos los mejores afi.os 
de sus vidas y al final, cuando son 

¿por qué los queretanos -
Viene de la Pág. 24 

Se mantiene la herencia estable de seguridad en 
el campo queretano. En el período pólitico que 
moría, las haciendas, además de funcionar como 
unidad. de producción que regía las relaciones 
económicas, se habían convertido de facto, en 
delegaciones políticas aceptadas por el Estado. Los 
conflictos que se llegaron a suscitar en este periodo 
entre una hacienda y la población campesina se 
resolvieron generalmente a favor de la primera. Al 
consolidarse el movimiento revolucionario en los 
primeros aüos de la segunda década, la hacienda 
comenzó a ser objeto de afectación, como conse
cuencia de las propuestas de reforma agraria, que 
había finalmente asumido, junto . con la 
Constitución, el grupb polític0 militar victorioso. 

Mientras llegaban los agitados afi.os treinta los 
hacendados en Querétaro llegaron inclusive a 
consolidar la Reforma corno una moda política 
pasajera de la que podían salir de alguna manera 
bien librados. De hecho las bases de la primera 
reforma en materia agraria impuestas durante el 
gobierno de José Ma. Truchuelo en 192.3, además 
de no haber sido nunca observados, eran mucho 
más laxas que la de gobiernos posteriores más 
radicales. El objeto de esta ley, publicada en mayo 
de 1923, era el de fijar la extensión ·máxima de 
tierra que podría poseer una sola persona en el 
estado. Péro frente a esta disposición en contra del 
fundo lato, la misma ley establece las condiciones 
para la creación de la "pequefia propiedad". Con 
la ventaja de la visión retrospectiva es posible ver 
con claridad las ventajas que ofrecía esta 
legislación al duefio de la gran propiedad._ En 
primer lugar, el número de hectáreas permitidas 
era notablemente mayor al que más adelante se 
impondría: 250 hectáreas de riego "por. agua 
manantial o córriente"; 1,000 hectáreas de terrenos 
de riego por medios mecánicos o de terrenos que 
se riegan por aguas torrenciales o por aguasal
macenadas; 2 000 de temporal, 2. 500 de eriales 
susceptibles de ser roturad0s y 12 500 hectáreas de 
terrenos cerriles. Est~ ley permitía el llamado 
"fraccionamiento voluntario", es decir, daba 
oportuniaad a los hacendados para que, en el plazo 
de dos aüos a partir de la fecha de publicación de 
la ley determinaran cuáles tierras deseaban con
servar -en los términos del máximo in01icado:.. para 
vender sus excedentes en la forma y plazos que más 
convengan a sus 1ntereses(6). La porción a frac
cionar es denominada en esta ley como pequefia 
propiedad. Llama la atención que en ella no se des
criba al ejido y que el régimen de la tierra a repartir 

sea el de propiedad privada. El artículo 39 de la 
ley se encargaba de determinar cuántas y cuáles 
hectáreas son elegibles para la dotación de tierras: 

Arl. 39.- En un cuadrado que tenga por lado dos 
-kilómetros ( ... .-) siendo el centro de este cuadrado 
el centro de la plaza del pueblo, ningún individuo 
o sociedad establecida podrá ser dueño de una 
extensión de más de !O hectáreas, si se trata de una 
población de menos de 1000 habitantes; ni de 50 
hectáreas, cuando la población exceda de 5000 
hahilantes. Cuando estén v~ndidas las parcelai de 
este cuadrado y haya diez o más vecinos que 
soliciten tierras, se ampliarán los lados del cuad
rado en medio kilómetro, concediéndose nuevos . 
plazos para el fraccionamiento voluntario de esta 
nueva zona, previa noti/icación que hagta a los 
interesados la oficina de catastro. 

Si comparamos este artículo con las disposi
ciones acerca de la extensión máxima que puede 
conservar un hacendado podemos concluir que aún . 
cuando esta ley se hubiera aplicado, el beneficio 
para el campesino tampoco seria importante: las ' 
mejores tierras, las que guardaría el hacendado 
para si, generalmente se encuentran cerca del cen
tro de las poblaciones, de donde la división tendría 
que haberse realizado forzosamente sobre tierras 
marginales y no sobre aquellas de mayor rendi
miento. No parece ser esta ley, por tanto, una que 
se muestre decididamente a favor del campesino. 

Otro hecho que llama la atención es el carácter 
in di vidual que se otorga en la ley a la petición de 
terrenos. Se sefi.ala explícitamente cuáles son los 
requisitos que deben cubrir las personas para 
elevar la petición. Este concepto co¡;itrasta con los 
resultados de dotación que sistemáticamente se 
conceden a núcleos de población concepto que no . 
es definido sino hasta el período de Cárdenas. 

¿Porqué no se acogen los hacendados a esta 
legislación? 

Comparada en retrospectiva es mucho más laxa 
que la que se .impone una década más tarde: pero 
si atendemos a las condiciones políticas que rodean 
la expedición de esta ley se hacen evidentes dos 
hechos. Primero, que para estos afios los hacen:.. 
dados no perciben aún -como un peligro inminente 
el proyecto de reforma agraria precisamente 
porque este proyecto no se ha definido aún por la 
vía de la disolución total de la gran propiedad. En 
segundo lugar, el estado de Querétaro permanece 
bajo el control político de los hacendados que no 
serán realmente desplazados sino hasta el período 
de Saturnino Osornio, en 1930. 

En este contexto es inaceptable para el duel1o de 
la gran propiedad en Querétaro una ley que 
transgrede uno de los derechos torales de la 

Los asilos., que se encuentran en 
pésimas condiciones y carecen de. 
recursos necesarios para atender a las 
cabecitas · qlancas, deberían s& 
apoyados por las autoridades, para · 
brindar a los viejitos mejores condi
cioens de vida en sus últimos a11os de 
vida. Y después de todo, ¿quién nos 
asegura que no iremos a parar a un 
asilo después? Esa es la ley del 
pafi.uelo desechable ... 

legislación liberal, esto es, el derecho irrestricto a 
la propeidad privada. Finalmente tenemos que 
hacer mención de el movimiento cristero, como un 
movimiento que ha sido concebido como esen
cialmente religioso (7), pero que tiene una impor
tante base económica. Con el movimiento cristero 
el hacendado que armó a los campesinos, además 
de defender la libertad de culto y a la iglesia 
católica en particular, sostiene un movimiento 
armado que retarda la acción agrarista. Se genera 
un conflicto· muy profundo en muchas de las 
comunidades que, en medio de esta batalla por la 
religión, no serán proclives a las ofertas de tierra 
del estado que ha atacado sus principales formas 
de expresión religiosa. 

El significado del rompimiento 

En términos generales y a diferencia de lo ocurrido 
en .otras regiones campesinas del país, el movim
iento agrario de Querétaro tiene un caracter 
vertical, originado desde el poder y en ocasiones 
en contra de la voluntad del campesino. 

Así nos enfrentamos a una paradoja fascinante: 
es el mismo campesino que toma las armas y que 
relaiza la primera gran revolución social de este 
siglo el que en una región central del país decide 
resistir -inclusive con violencia- la dinámica de 
reparto que decide hacer cumplir el nuevo Estado 
emanado de la Revolución. Es importante sin 
embargo, que antes de que emitamos un juicio' 
acerca de esta dualidad en la acción campesina 
atendamos a las causas que inciden directamente 
en el ánimo de esta clase. Nos referimos en primer 
lugar al estado de su adaptación en tanto grupo con 
respecto a la estructura económica dominante en 
el período preced·ente de la reforma agraria, 
haciendo un recuento, por otra p;:irte de las 
condiciones que imponía a esas mismas 
comunidades el proyecto del nuevo Estado. Así 
independientemente de su significado soGial y 
político, la Reforma Agraria ocasiona la ruptura 
definitiva .de la organización de la producción en 
Querétaro. El proyecto del Estado mexicano no 
podía ófrecer otra cosa al campesino que un pedazo 
de tierra condicionado y carente de infraestructura 
para la producción en la mayoría de los casos. 

(5) Para este punto tomo específicamente la actitud del grupo 
de aparceros. Este grupo que he definido previamente y acerca 
de ellos se centra este estudio. Según mi parecer es el grupo mis 
importante que entra en juego en este proceso. 
(6) Artículo 14 de la Ley Agraria del estado de Qµerétaro del año 
de 1923. La Sombra de Arteaga; mayo de 1923 Núm. 37 p. 154 
(7) Olivera Sedano, ·Alicia. Aspectos del Conflicto religioso de 
1926 a 1929. Sus anteceaentes y consecuencias. SEP Gien de 
México, México, 1987. 



Querétaro en la Cultura 

"Leamos y escribamos juntos" 
Quince escritores junto con el poeta Dionicio Morales, 
recorren las diferentes plazas del país, impartiendo el 
~aller "leamos y escribamos juntos". Este taller estuvo 
dentro del programa cultural "Comicos deJa Legua" del 
mes de junio. 

El poeta Dionicio Morales considera qtre debe darse 
más difusión a las obras literarias en Querétaro, ya que 
el mexicano ·no sabe leer ni escribir, "porque desde la 
escuela es poco lo que nos enseñan, tanto en la lectura 
como en la éscritura o .redacción", comentó. 

Y agregó que: "Este taller está pensado para aquellas 
personas que se desean iniciar en la lectura y escritura, 
tiene como finalidad, el comentar obras literarias de 
fácil lectura y comprensión de autores mexicanos y 
latinoamericanos. · · 

. Asimismo, se dan sugerencias a las pe~sonas que 
desean escribir en los diversos géneros literarios y a los 
que ya estan iniciados en estos ·gén·eros, no se les trata 
de corregir estilos, sino comentar desde diferentes 
puntos de vista, el trabajo de los demás y saber aceptar 
las críticas constructivas. 

El taller tiene la ventaja de que se puede adaptar a 
Jos intereses del tipo de gente que asiste a él, airnque se 
trata de un programa piloto, se le puede dar continuidad 
y presentarse cada mes por el tiempo que la misma gente 
lo pida. · · . · 

Opciones para los 
niños· durante . las 

vacaciones en el ISSSTE 
En este período de vacaciones de fin de 
cursos el ISSSTE, a través de su agencia 
turística ofrece una serie paquetes . 
turísticos con estancia ·en diversos 
lugares de la república, entre los luga
res más interesantes destacan el puerto 
de Huatulco y, Can Cún. 

Además cuenta con· otros servicios 
vacacionales a playas de Acapulco, 
Veracruz,y Mazatlán. 

Por otra parte se informó que la 
delegacion estatal del ISSSTE con 
motivo de las vacaciones <le fin de 
cursos, ha implantado "La hora del 
Cuento", que se l"levara a cabo en la 
bilbioteca pública de éste instituto, 
para lo cual hace una invitación a los 
padres de familia para que manden a 
sus hijos. 

El horario será de lunes a viernes a 
de 9 a las 8 de la noche, tiempo en .el 
cual podrán recrearse con libros de 
filosofía, religión, ciencias sociales, 
linguistica, ciencias puras, ciencias 
aplciadas, arte y recreación, literatura, 
bibliografías, obras generales, hasta 
lectura · popular de revistas y cuentos 
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Entreg~ron rerónocimientos·y premios CONCYTEQ-1990 -

Impulso a la investigación científica 

Premios · y recónoc imien tos 
CONCYTEQ 1990, fueron · entregados 
por el go_bernador del estado Mariano 
Palacios Alcocer, quien además le tomó 
la protesta a 7 nuevos miembros del 
Patronato de Becas CONCYTEQ. 

Hasta -el momento. son ya 36 quer
etanos los que realizan estudios de 

. podgrado en diferentes· instituciones · 
del país, gracias al apoyo becario del 
patronato CONCYTEQ. Y en esta 
o.casión. se entregaron reconocimientos 
a María Dolores Cabrera Muñoz y a 
Ser~io Cervantes Pérez, J?Or ser los 

- meJores alumnos en estudms de pos
grado. 

Exposición en Ja Galería 
:Libertad sobre las galaxias 

En cuanto a los premios, en el área 
de fomento industdal, recibieren el 
premio el Dr, Ryszard Serwatowsky, el 
Dr. Juliusz Lewinski y el Ig. Carlos 
.Achurra, del Centro de Investigación y 
Asistencia Técnica del Estado de 
Querétáro (CIATEQ); en el área de · 
alimentos, Alfonso A vi la, el Dr. Ale
jandro Godoy y el Dr. Carlos Vázquez 
del Centrq de Investigación en fisiolo
gia. Y en el área de salud, el premio fue 
para la Ora Elvira González, Lourdes 
Ruiz y Juana Isela, todas de la facultad 
de Química de la UAQ. 

El astronauta Rodolfo Neri Vela, inauguró la exposición 
del pintor Zukor, que con motivo del próximo eclipse 
de sol, presentó una colección de obras sobre el tema de 
las·· galaxias y estrellas del firmame1úo. 

Cometas, galaxias, estreUas y fenómenos 
. astronómicos, con profusión de colores y efectos, son la 

muestra artístiea de Zukor que se puede admirar al 
fondo de la Galeria Libertad. 

Nef;i Vela, acompafiado por la directora de la Galeria 
Libertad, Griselda Luna, hizo un reGorrido por el área, 
donde en el entrepiso dos, se clausuró la exposición del 
pintor Gonzalo Ruiz Posada, quien explicó al público su 
sentir acerca de las obras que realiza. 

El astronauta mexicano manifesto sentirse muy a 
gusto en Querétaro, donde siempre se le ha recibido muy 
bien y donde se ha sentido rodeado de atenciones y al 
comentar sobre las actividades culturales del estado de 
Querétaro, indjco que es muy agradable ver que en 
Querétaro se pueden ver tan tas y -t-an variadas expre
siones artísticas de gran valor. 

Saturnino Suárez, a nombre de los 
nuevos miembros del patronato, 'se 
dirigio al gobernador del estado y le 
dijo= que su apoyo decidido hizo posible 
la creación de un organismo como el 
CONCYTEQ, que impulso la 
investigación científica en el estado de · 
Querétaro, beneficiando con ello: no 
sólo al estado, sino al país en general. 

Los talleres literarios, 
sostén de todo Centro 

Cultural: Dionicio Morales 
Por Guadalupe Ortega Infante 
"Un taller de literatura bien estructurado debe ser el sostén 
de todo Centro Cultural", expresó Dionicio Morales, notable 
colaborador del Suplemento Dominical "El Búho" del 
periódico Excelsior, d_urante un fugaz taller literario llevado 
a cabo los días 28 y 29 de junio en el ISSSTE Cultura, al que 
desgraciadamente acudió sólo un reducido grupo de perso
nas, debido'a la falta de promoción de esta rnstitución Ql1e 
desaprovechó la Presencia de un personaje ·como el que nos 
ocupa, para difundir la literatura de alto nivel. 

Explicó Dionicio Moral~s que para mejorar el taller de 
Literatura de es·te Centro Cultural, la direccfon podría 

. solicitar a México la presenciá durante tres días al mes, de 
un tallerista·o persona capacitada para orientar a quienes se 
preparan en los diferentes géneros literarios, y que con el 
apoyo económico del Gobierno y la difusión por parte del 
ISSSTE, sería suficiente para d¡tr un nuevo impulso a la 
literatura en Querétaro. · 

Cabe mencionar que el taller literario que se llevó a cabo 
dúrante. el semestre recién concluido; pudo completarse 
gracias a la férrea voluntad de los participantes, que se 
propusieron llevarlo a feliz . término aún quedándose sin 

· orientador a la mitad del curso, sin qué se mostrara ningún 
interés pór designar ún sustituto, adem~s de que no se contó 
con ningún apoyo por parte de la coordinadora de talleres 
para el aeto de clausura de dicho taller, que durante todo el 
curso se estuvo llevando a cabo en una iilcómoda bodega 
donde se guardan los útiles de aseo . 

infantiles. · 
La bilbioteca pública de esta 

isntitución se encuentra instalada a un 
costado del Hospital general "Dr. 
Ismael Vazquez Ortiz". Este servicio 
tiene como finalidad fomentar el hab
ito de la lectura, so'bre todo e1flos niños. 

En el auditorio Fernando Diaz R:imírez de la UAQ, el 5 de julio, . ·El taller de Literatura necesita del apoyo de los directivos 
seeRtregaronconstanciasdeparticipaciónenelprimercursópost- . y coordinadores en todos los aspectos, ya que es tan 
básico de Enfermería en Cuidados Intensivos. Coordinaron este importante como cualquier Otro taller arti'stico. . 
curso,queduróunaño,lascspecialistasConcepciónLópezDelgado Ojalá ISSSTE CULTURA considere esta situación, ya que 
y Yolanda Moreno Ay ala. A laceremoRia acudieron el rectov Jesús el taller literario cuenta con grande~ \'afores, CU)'Cl tra baJ·O, 
PéPe.z Hermosillo y representantes de v.arias dependencias del · · · 
seeforsalud. Enlagráf.ical.aenfermeraMaríadelRosarioMartínez segun opm1ón de alguien que conoce, como Dionicio 
Rocha recibe su constancia. Morales, es de máxima ·calidad. . 
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Antonio García se e uivoca dice 
Hablemos· de ... 

El niño y la televisión Defraudan los · allos~ .. se 
mostraron apáticos; es "raro" 

Estimados lectores, segura
mente ustedes tienen el 
problema de que no logran 
cómo apartar a sus hijos de la 
televisión. Se saben de memoria 
toda la programación de todos 
los canales, el nombre de cada 
artista, cantante, deportista, 
comentarista y todo lo que 
acabe en ista. Saben el nombre 
de cada personaje de telenove
las, cómicos, etc. Y si tienen 
parabólica tenga la seguridad 
que se sabe no 4 o 5, 25 o 30 
canales de televisión o más. Por 
supuesto conocen perfec.
tamente cada producto que se 
anuncia, desde comida chatar~a 
hasta el coche deportivo más 
caro de Méxko que vale 
nadamás un poco más de 100 
millones de pesos; pregúnteles 
qué quiere decir "la chispa de la 
vida", o "a que no puedes comer 

· sólo una'', o "a que no contaban 
con mi astucia" y, seguro se lo 
dice perfectamente. 

Partamos del supuesto que su 
hijo es un teledependiente con
sumado. Lo que debemos buscar 
es cómo apartarlo de la 
televisión, tarea ciertamente 
difícil. Le daré algunos con
sejos qué ·espero le sirvan: en 
primer lugar no drgamos a 
nuestro hijo que la televisión es . 
mála porque no es cierto. La 
televisión es un gran invento, 
fuente de información, entre
tenimj,ento y cultura. Digámosle 
más bien que desgraciadamente 
las gentes que tienen el control 
de Imevisión y Televisa andan 
mal (no todas), y esto hace que 
este maravilloso invento se esté 
usando mal. También podemos 
decir a nuestro hijo que no todo 
lo que pasan en la televisión es 
adecuado para él, por lo tanto 
debe selecciónar qué programas 
verá (ayudado discretamente 
por nosotros). · Así como no se le 
da a un bebé carne de cerdo y 
papilla a un adulto, con la 
televisión pasa lo mismo, hay 
programas propios para cada 
edad, gusto e incluso sexo. Por 
ejemplo el programa de Chep- · 
ina Perálta es propio para 
mujeres o para un cheff de un 

1 Za~péik '· 

Visítenos 

Salvador Lay~eca Coellar 

restorán; la final América
Universidad no creo que lo vaya 
a ver la abuelita de 70 años que 
sí le pueden gustar, en cambio 
las telenovelas. 

Ahora bien, si logramos que 
nuestro hijo reduzca 
drásticamente su tiempo de 
televisión; digamos de 4 horas a 
hora y media, se presenta .un 
problema. En qué va a emplear 
el tiempo que le queda libre. Si 
el niño es pequeño, la mamá, 
que está más tiempo con él, 
puede ocupar ese tiempo con su 
hijo "a la antigüita", que le 
cuente cuentos, vean el álbum 
familiar, déle hojas y crayolas 
para que dibuje y coloree, déle 
tijeras· punta roma para que 
recorte y pegue formando figu
ras. Por supuesto su hijo va a 
hacer barbaridad y media aun
que usted esté con él, pero a 
cambio de eso está ejercitando 
sus movimientos finos, identi- . 
ficando colores, desarrollando 
su imaginación y usted lo estará 
disfrutando y viceversa; ya no 
son dos extraños sentados uno 
junto al otr'o idiotizándose con 
programas insulsos; vuelven a 
vivir la relación madre-hijo en 
toda su plenitud, de una manera 
maravillosa. Sí su hijo es may
orcito que arregle su cuarto, que 
riegue las plantas, que dé de 
comer al perro, que juegue con 
el hermanito menor. Si es un 
muchachito que lave el coche, 
que vaya a la tienda, que 
acompañe a la tía por el pan y la 
leche, que arregle su bicicleta, 
que lea un libro adecuado a su 
edad, que le entretenga y sea a 
la vez formativo, que vaya a 
misa, que se vaya a confesar, 
que barnice las sillas del come
dor y a la vez es un ahorro 
familia, en fin, es cuestión _de 
buscarle. Y por qué no sale con 
sus hijos ese tiempo a ·un par
que, a un jardín, p_or · qué no 
inventan un nuevo Juego, por 
qué no se "echan una cascarita". 
En fin. 

Hay un punto más que me 
gustaría comentar. Qué criterio 
vamos a usar para decidir qué 
verán y qué no verán nuestros 

hijos, por un lado; por el otro, 
hasta qué hora pueden ver 
televisión. 

Ningún programa, del tipo 
que sea, debe atentar contra la 
moral de sus hijos, las "escenas 
fuertes" donde se ve cómo-se 
desangra lentamente un hombre 
en medio de terribles gritos de 
dolor para muchos niños puede 
ser hasta traumático. Las esce
nas de amor entre esposos o no, 
pueden ser foco · de fantasías . 
eróticas para · los adolescentes, 
los personajes como Verón!ca 
Castro con sus comentanos 
estúpidos que justifican algún 
desliz o de doble sentido no 
valen la pena ni verse ni es
cucharse, las telenovelas, e~
cuela de odios, intrigas, menti
ras, amores y desamores 
también no valen la pena; en 
fin, se necesitaría analizar más 
al respecto. Afortunadamente 
los papás tenemos una intuición 
especial para sentir y presentir 
lo que es malo para nuestros 
hijos, esto más un poco de 
consejo, más un poco de leer, 
más un poco de llevarlo a la 
práctica nos será muy bueno. 
¡Ah!, y no se dejen llevar por 
psicólogos y pedagogos moder
nos que traec muchas ideas 
disparatadas como esa de que 
déjelo para que escarmiente, no 
sea anticuada, los tiempos han 
cambiado, eso ya no se usa y 
frases parecidas que no tienen 
fundamento ni razón de ser. El 
amor, la experiencia, el buen 
consejo y las buenas lecturas no 
tienen más títulos que los que dá 
la escuela de la vida, pero le 
aseguro qu.e todos los títulos 
universitarios son nada ante este 
gran título. 

En cuanto hasta qué hora ver 
televisión, depende de la edad y 
la programación. Por decir 
algo , los más pequeños (.¡O afias) 
hasta las 9 p.m., mayorcítos (14 
años) hasta las JO y ya los 
mayores (20 años) hasta las 11. 
Los adultos entre 11 y 12 de la 
noche, más ya es abuso. 

Nos vemos en nuestra 
próxima colaboración. · Hasta 
pronto. 

que no puedan subir: Morales F~·-
Por Ma. Guadalupe Toledo 

Cronista deportivo, aficionado al futbol desde 
hace treinta años, párroco de Santa Ana, el padre 
José Morales Flores habla de los "Gallos Blancos" . 
Sus equipos favoritos son los queretanos que han 
estado en primera división, igual que el Pachuca 
donde han estado jugadores queretanos, el Cam
pesinos de Querétaro, también los equipos donde 
ha ju~ado el queretano Carlos de los Cobos -
Aménca y el Monterrey- y, claro, los Gallos 
Blancos sus preferidos. 

Sobre la derrota de estos últimos ante el Atlante, 
por cuatro goles a cero, dice lo siguiente: "me fijo 
en los aficionados, fue un duro golpe para ellos, 
confiaban en el equipo, los que fueron al 
ázulgrana' hicieron mucho sacrificio para ir a 
apoyar a su equipo, por parte de los jugadores se 
notó mucha apatía en el terreno de juego, en vez 
de dedicarse a atacar se estuvieron defendiendo; en 
el juego que sostuvieron aquí en - el estadio 
Corregidora contra el Atlante, donde los vencie_ron 
por tres a cero, se notó que podían pasar a la f mal 
por el ascenso. Además el público se siente 
defraudado porque el equipo no fue el mismo que 
en los demás partidos". 

Señala que el equipo debería continuar en 
se~unda división -ya que no se pudo estar en 
pnmera- pero evitar esos errores y sobre todo 
hacer un futbol de entrega continua. 

El mismo ne se explica, por qué nunca han . 
podido estar los Gallos Blancos en primera <livisión 
"es algo raro, van· dos campeonatos qqe han tenido 
todo para llegar a primera división -este y el 
anterior- donde se ha contado con muy buenos 
jugadores". 

"Pero cambia la actitud del equipo en las 
liguillas, incluso algunos aficionados piensan que 
a lo mejor el equipo Cruz Azul (que tiene muchos 
de sus jugadores en los Gallos y además tienen 
firmado un contrato con la Universidad Autónoma 
Querétaro) no quiere que ascienda el equipo y por 
eso se sienten defraudados". 

La t~mporada del equipo albo, la vió muy 
irregular ·"al principio daban un buen juego, luego 
uno malo, en la liguilla se notaba que tenían con 
qué pelear y no fué así". 

A pesar de la derrota seguirá apoyando al equipo 
y espera que hagan un buen futbol para su público 
ya que se lo merecen, además los aficionados 
desean un gran equipo y mucho respeto. 

Finaliza diciendo: "rechazamos las declara
ciones del dueño de Garcís y del 50% del equipo .._ 
de primera división "Querétaro" Antonio García, 
quien dijo al terminar el encuentro entre los Gallos· 
Blancos y su equipo el Atlante, que la afición 
queretana no merece equipo de primera, esto está 
muy mal ya que él ha visto el apoyo de la gente de 
Querétaro para .sus equipos que ha traído al 
Corregidora". 

1 

Bolsas para dama,, 
mochilas pañaleras,, 

porta trajes 
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PRfMARIA~SECUNDARIA-PREPARATORIA-PROFESIONAL 
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Hidalgo 86-A UN NUEVO CONCEPTO EN TEL 13 10 32 D1STRIBUCION DE LIBROS . , - . - . 
casi esquina con Ezequiel Montes. 

NUESTRA ESPECIALIDAD: EL SERVICIO 
_- LIBRO "LOS ECLIPSES" 

Atención personal de su propietario JOSE R. ZEPEDA 
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Equipos de _tradición 
DESPUES DEL EMPATE EN LA..:.'.BELLA_AlnOSA'.:..J)E PACHUCA ... ENTRE 

· "POTROS" Y "TUZOS" ... LO MAS .PROBABLE ES QUE EL "A VE DE TEMPES..: 
TADES" ATLANTE ... VUELE NUEVAMENTE A LA MAXIMA DIVISJON DEL 

FUTBOL MEXICANO ... QUE POR TRADICION DEBE SUBIR ... . 

Con el empate obtenido de 2 goles, del 
Atlante en el estadio "Revolución" de la · 
capial de Hidalgo, lo más seguro es que 
el equipo de más tradición dentro del 
futbol en México... así como el más 
querido después del "Rebat"lo Sagrado" .. . 
el equipo Atlante de los colores "az
ulgrana", quiza el domingo 14 de julio 
juegue su último partido en la Segunda 
División "A", para retornar al máximo 
circuito del deporte más popular en 
México y allende las fronteras ... salvo lo 
que "digan" para ese día los "Tuzos" 
pachuqueños, en el segundo duelo con los 
pupilos de Manuel Torres Salinas .. . y de 
la firma "Garcís" ... 

Dos equipos de tradición dentro del 
futbol mexicano aunque en diferentes 
épocas ... se están jugando el derecho de 
volver a j-ugar en la Primera División del 
futbol de México ... dos épocas muy dis
tantes y ambos cuadros con tradición 
distinta ... cuando el equipo Pachuca ya 
había desaparecido del panorama depor
tivo de México, el cuadro del "Actante" 
que así le llamaban el Atlante en sus 
inicios, aún no veía la primera luz del sol 
próximo a eclipsarse, allá por los polvori
entos llanos de la Teja, Santa Julia y 
Tacubaya donde naciera a fines de los 
"fabulosos" años veintes ... 

La ciudad de Paehuca está considerada 
como la "cuna .. del futbol mexicano ... y 
en realidad lo es ... pues fue alli donde por 
primara vez se jugara el futbol en plan 
organizado ... y que fuera por ••culpa" de 
unos ingenieros ingleses que lo llevaron 
para entretener a los mineros de la región 
del pulque ... que proliferaban trabajando 
en la minas de ese e.stado ... de ahí el mote 
de los "Tuzos" ... 

El equipo de más tradición de futbol en 
México es el Atlante ... muy superior su . 
historia a la del mismo América, y · 
Necaxa, los dos únicos cuadros capitali
nos que quedan de la romántica época del 
futbol nacional... en el equipo de los 
"mugrositos" atlantistas, jugó el que se 
dice que ha sido el mejor jugaaor de 
futbol en México, y mas completo de 
aquella y todas la épocas ... uno de apodo 
el "Trompo'', llamado Juan y de apellido 
Carreño.: . viviendo aún gente que lo vió 
jugar como los periodistas Nicolas Luna 
••Pelota de Trapo" y el decano de todos 
don Fernando Marcos, que avalan la 
c~tegoría de Juan el .. Trompo" Carreño. 

A Juan el ••Jrompo" Carreíi,o, se le 
considera el honor de haber sido el 
jugador que anotó el primer gol en Copa 
del Mundo, al jugar con México en el 
mundial de 1930, en el país de los 
"charruas" en Montevideo Uruguay ... el 
equipo "azulgrana" del Atlante dentro de 
sus grandes logros ... fue el único cuadro 
que venció al equipo argentino el "Ciclón 
de Boedo" o llamado tambiéh San 
Lorenzo de Almagro, cuando el cuadro 
de los Nicolau, Zubieta, Heredia, Greco, 

e Isidro Ldngara ... nos visitara en 1942 y 
que los argentinos metieran goleadas por 
todos lados ... entre ellas una a la Selección 
Jalisco con l'lueve ºgoles a uno ... 

El tradicional equipo Atlante ... pasee 
actualmente el record de goles en una 
temporada dentro del futl::¡ol nacional. .. 
que son los 121 tantos que anotara en la 
temporada de 1946-47 cuando se 'coronó 
campeón de la Liga Mayor ... claro ni 
chiste hicieron, pues jugaba Ja "Marga
rita" Gutiérrez, Meza, Escarone, Nico
lau, Horacio Casarín, Martín Vantolrá, 
Villavicencio, "Peluche" Ramos,. y el 
"Dumbo". López ... habiendo inaugurado 
en 1946 junto con el Racing de Argentina 
el Estadio "Olímpico" de la Ciudad de los 
Deportes ... el mismo· que será el escenario 
donde el domingo 14 del actual, si es que 
derrota al Pachuca ... servirá de marco 
para entrar nuevamente al futbol de la 
Primera División ... 

BUENO PERO ESE ES EL 
PACHUCA Y EL ATLANTE ... Y LOS 

TRADICIONALES LIGUILLEROS 
"GALLOS BLANCOS" ¿QUE? ... 

De los casos de tradición que han "enri
quecido" el historial de los ••Gallos Blan
cos" ... ya no diremos qtrn cofundaron la 
Segunda División, ni que han jugado en 
todas las liguillas de promoción ... pues el 
¡::omentar eso y "sus asegunes" ya nos 
tiene hasta el "gorro" y no tine caso ... 
pero si hemos hecho memoria que el 
equipo queretano ha pasado por muchas 
manos ... desde aquel lejano afio Santo de 

· 1950 cuando empezó jugando con los 
colores del "Piratas" ... y que también lo 
apadrinara el .. Marte" de los misn'lo 
colores "albos", que no han soltado los 
"desplumados" que también juegan con 
el emblema de · una "crucecita azul" ... 

Por el momento sólo mencionaremos a 
unos cuantos, que han manejado · el 
destino de los ••Gallos Blancos" ... em-
pezaron con "Pachín" Niembro ... luego 
ef Doctor Vel:izquez ... pasaron a ser 
"Universitarios de Querétaro" un afio ... 
otra vez el· Doctor Velázquez y desapare
cieron los auténticos ••plumíferos" en la 
temporada de de 1961 ... llegaron afios 
después "disfrazados" de Gavilanes con 
la (ranquicia de un equipo de San Juan 
del Río, entrando por la Tercera 
División ... que jugando una liguilla sin 

·ganarla_, por invitación entraron a la 
Segunda División ... . 

Luego los tomo Vega, Mufioz, Presa, la 
· "Chorca" Casas, vía la Universidad 

Autóma de Querétaro, y a.hora los "subi
eron" a la debaluada "máquina cemen
tera" del Cruz Azul .del que son filiales ... 
y qué por ende nunca serán 'campeones de 

- la Segunda División ... o por lo menos las 
actuales generaciones nunca los vere
mos ... 

·QUE SE OIGA 
No suben los Gallos: "ese es el negocio" ... 

''No, es que la suerte no les ayuda" 

Federico Flores Jiménez, dependi
ente de Comedor, San Roque: Sí me 
enteré del partido de los Gallos 
Blancos contra el Atlante·, no lo ví 
me contaron los resultados ¡fueron 
muchos goles!. El equipo se desar
rolla bien lo que sucede es que la 
suerte no fes ayuda. En el partido 
esencial siempre corren con mala · 
suerte. Sí se les ha perdido confi
anza, pero pues no todo el tiempo 
se puede ganar. 

· José Velazquez Tovar, depend i
ente de comedor, Pefiuelas: El 
partido estuvo un poco mal, los 
muchachos han . perdido la confi
anza, todo este tiempo intentando 
subir a la primera división y eso no 
es ya mala suerte. No tuve la 
oportunidad de ver el partido, creo 
que se debe de investigar qué tipo 
de intereses exiten para saber por 
que no suben a la primera división. 

Eduardo Rubio Velazquez, mesero, 
Santa Rosa Jaurgui: No tuve opor
tunidad de ver el juego, creo que . 
les hace falta que la gente los 
empuje, que les heche sus porras y 
les ex.ija. En todo el deporte hay 
muchos intereses y creo que en el 
caso de los Gallos Blancos se debe 
de invesitigar el por qué no suben. 
Yo ·siiento que han, defraudado se , 
esperaba mas ya son muchos años 
los que han estado luchando y no se 
consigue nada. · 

Alejandro Sanchez Rodriguez, 
auxiliar de servicios, Mercurio: 
Sinceramente · pienso ·. que debe 
haber algo anormal en el sentido de 
que siempre que se llega a las 
finales la gente va al estadio y eso 
implica beneficio económico~ aqui 
sucede algo igual que con el equipo 
del Irapuato, es sólo negocio, y 
tener un equipo en primera 
div.isión representa mas gastos . 
Creo que en los Gallos Blancos se 
comete fraude son mcuhos años -de 

,. promesas de jugar con la afición. 

Hilda Solis Lozano, empleada, San 
Francisquito: Los Gallos Blancos 
son personas que les falta seriedad 
toman a la gente como un negocio 
y se enriquecen a pesar de que él 
público confía en ellos, además que 
el prestigio de Querétaro e·n . el 
deporte lo es tan hechando a perder. 
No es cierto eso del maleficio, eso 
lo dicen para tapar cosas que no. les 
convienen. En realidad resulta una 
verguenza hablar de los Gallos 
Blancos, son pésimos. 
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Carrillo Puerto, 
una gran laguna ... 

Los torrenciales aguaceros de la semana pasada 
G(Jnvirtieron a--buena parte de la delegación mwzicipa/ 
de Carrillo Puerto en una enorme laguna. Decenas de 
habitantes se movilízaron para exigir de las autori
dades auxilio y respuestas eficaces para poner fin al 

.. recurrente pr__oblema de las inundaciones. Tras recorrer 
la oficina de la delegación municipal y la alcaldía del 
Centro, más de 60 personas estuvieron en la redacción 

de este semanario. 
A m p l. i a 
in/ orm(lción ltll 

"La otra Cara de fa 
ciudad", en repor- , 
taje de Mary 
Gonzáfez 
Hernández. (Fotos 
de Jesús Ontiv
eros). 

Comunidad campesiná y reparto agrario 
¿Por qué los queretanos rechazaron el 
reparto de tierras de las haciendas? 

Juan José Gutiérrez Alvarez/II parte 

En la mayoría de los casos de reparto estudiados en el 
estado de Querétara se presenta una regularidad muy 
importante: existe un rechazo inicial al proceso de reparro 
promovido por el Estado. Los campesinos no solamente 
no promueven el reparto de las tierras de las haciendas; 
se oponen vigorosamente a recibir la tierra que pertenece 
a los patrones (5). · 

Una de las cuestiones fundamentales que pretendo 
abordar en ·este trabajo es el de la explicación dé este 
rechazo; al margen de la resistencia al agrarismo -
identificado con la política religiosa del c:.iillismo- el 
campesino queretano parece no encontrar una alternativa 
efectiva en el proyecto que le ofrece el Estado. Para poder 
describir este panorama que se presenta al trabajador en 
el campo durante los aüos treinta considero retomar los 
aspectos generales de la vida en el campo durante el 
primer cuarto del siglo veinte. 

Del Porfiriato al siglo XX 

El porfiriato acaba en palacio en junio de 1911, cunndo 
Porfirio Díaz renuncia y le heréda la oficina a un abogado 

. queretano. Pero el porfiriato era mucho más que don 
Porfirio; es un proyecto social y económico que se 
reproduce en diferentes esferas, pero de mane ni principal 
en el campo. En ese sentido el porfiriato sufre muchas 
muertes de las que la de Querétaro no es con mucho la 
primera. Al igual que Díaz también sale de su oficina el 
hacendado González de Cosío, gobernador del estado de 
Querétaro desde 1883. Sale para dejar el paso n otro 

. representante del grupo de grandes propietarfos, menos 
ligado con el grupo político de los científicos, pero 
decidido a defender sus intereses de clase. De una suerte 
u otra esta estrategia conserva el orden de las cosas en el 
campo queretano a todo lo largo de los aí'íos de revolución 
en México. 

Pasa a la Pág. 20 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S.E. de C.V~ de R.L. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 
PARA ESTE INICIO DEL CICLO ESCOLAR A 
. PARTIR DEL 15 DE JUNIO Y HASTA EL 30 

DE SEPTIEMBRE PONEMOS A .. ~Ti~'U==~~~~illl 
DISPOSICION EL: - ,, 

''-fu eu~OERNO 

• • 

D 
SE PRESTAN 3.5 TANTOS DE LO 

DEPOSITADO EN AHORROS Y 4.5 TANTOS 
POR LA PARTE SOCIAL 

¡USTED TIENE LA 

EXPERIENCIA CREDITICIA- POSITIVA, E IR AL 

CORRIENTE CON SU O StJS PRESTAMOS EN 

CASO QUE tos HUBIERE. 

L I BERTAD DE ELEGIR. . .. 1 • 
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